
РЕШЕНИЕ Генералу СКР
Денису Никандрову
вынесли приговор

Забрали погоны

Иван Егоров

МОСГОРСУД приговорил бывшего первого заместите-
ля начальника столичного главка СК РФ Дениса Никан-
дрова к 5,5 годам колонии строгого режима по делу о 
взятке.

Согласно приговору Никандрову на три года запре-
щено занимать должности в правоохранительных струк-
турах и органах государственной власти. Также он лишен 
специального звания генерал-майора юстиции. Во время 
прений прокурор просил также назначить Никандрову 
штраф в 65 миллионов рублей.

«Ему вменяется участие в организованной группе 
совместно с Михаилом Максименко и Александром Дры-
мановым. Общая сумма взятки, которая была получена 
при содействии Дмитрия Смычковского, — миллион дол-
ларов», — сообщил журналистам прокурор Игорь Пота-
пов. 

Однако Мосгорсуд, вынося вердикт, не стал назначать 
теперь уже бывшему генералу штраф.

Так как Никандров на стадии расследования признал 
вину и заключил сделку со следствием, его дело рассма-
тривалось без исследования доказательств и с полным 
признанием вины. 

Поскольку материалы имеют гриф секретности, засе-
дание по существу проходило в закрытом от слушателей 
и журналистов режиме. В открытой части была 
оглашена лишь вводная и резолютивная часть 
приговора.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ Начинающие
вологодские врачи
получат ежемесячную
доплату к зарплате

Зарплата 
в белом халате

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологодская область

НОВЫЕ меры социальной поддержки для молодых 
врачей вступят в силу с 1 октября в Вологодской обла-
сти. Речь идет об участковых терапевтах и педиатрах. С 
этого времени они будут ежемесячно получать по де-
сять тысяч рублей к заработной плате. Так в регионе 
пытаются закрепить специалистов в лечебных учре-
ждениях.

Молодые врачи — выпускники медицинских вузов, ко-
торые решат занять вакантные должности, в течение 
трех лет смогут рассчитывать на ежемесячную финансо-
вую прибавку. Как сообщили в пресс-службе губернато-
ра Вологодской области, есть и другое предложение: еди-
новременно выплачивать по 500 тысяч рублей врачам до 
35 лет, которые поедут на работу в село и города с населе-
нием до 50 тысяч человек. Муниципальные бюджеты 
должны предусмотреть и компенсацию части расходов 
по найму жилья молодым медикам. 

Ситуация с нехваткой врачей и медсестер в регионе 
непростая. Не хватает более пятисот специали-
стов с высшим образованием и порядка 600 — со 
средним специальным.

Как помочь 

человеку

с онколо-

гией попасть 

в националь-

ный про-

фильный  

центр

На какие мысли 
наводят «медленные 
дачные размышления» 
директора 
Эрмитажа 
Михаила 
Пиотровского
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Право Владельцам охотничьего оружия предложено регулярно 
сдавать экзамены 

Контрольный выстрел

Ирина Жандарова

У 
покупателей недвижимо-
сти возникли сложности 
из-за новых правил долево-

го строительства. Не разобрав-
шись в законодательстве, боль-
шинство из желающих купить 
квадратные метры, решили, что 
уже с 1 июля 2018 года застрой-
щики не могут брать у клиентов 
деньги за квартиры напрямую. 
Это простительно, в конце кон-
цов, не каждый день мы покупа-
ем дома и квартиры.   

Однако и юристы, сопрово-
ждающие сделки, и сами девело-
перы не поняли суть поправок,  
которые вступили в силу этим 
летом. Единственными, кто хо-
рошо разобрался в хитросплете-
ниях законодательства о доле-
вом строительстве, оказались 

банки.  Естественно, в свою 
пользу.

Как заявил министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев, банки толкуют закон по-
своему и, например, предлагают 
полное сопровождение застрой-
щикам, для которых предусмо-
трен упрощенный порядок. Речь 
идет об уже реализуемых объек-
тах — тех, разрешения на строи-
тельство которых были получе-
ны до 1 июля 2018 года. К ним 
должен применяться упрощен-
ный вариант банковского сопро-
вождения. Но детально, как долж-
но работать такое сопровожде-
ние, не было разъяснено. 

В результате министерству 
пришлось выпустить разъясне-
ния. «Застройщик, получивший 
два и более разрешения на строи-
тельство до 1 июля 2018 года, 

вправе начать и продолжать при-
влекать денежные средства 
участников долевого строитель-
ство по каждому из таких разре-
шений на строительство», — поя-
снило министерство. То есть про-
должать привлекать деньги доль-
щиков напрямую, минуя специ-
альные эскроу-счета.

При этом защита прав доль-
щиков с 1 июля 2018 года стала 
надежнее — за счет усиления 
контроля за расходами девелопе-
ров, того самого банковского со-
провождения, которое уже нача-
ли осуществлять кредитные ор-
ганизации. 

Для взаиморасчета с покупа-
телями застройщики имели сче-
та в банках, с которых снимали 
средства в любом объе-
ме без каких-либо огра-
ничений. 

Михаил Фалалеев

В
сех владельцев длин-
ноствольного огне-
стрельного оружия 
могут раз в пять лет 
экзаменовать на зна-

ния правил безопасности. Так 
же, как сегодня проверяют обла-
дателей так называемых трав-
матических пистолетов — огне-
стрельного оружия ограничен-
ного поражения. Сейчас охотни-
ки и просто любители-стрелки, 
купившие себе гладкоствольное 
ружье, а через пять лет — нарез-
ной карабин или винтовку, сда-
ют охотминимум только один 
раз, перед получением лицен-
зии на оружие. А владельцев 
травматических пистолетов эк-
заменуют каждые пять лет. Те-
перь такая участь может постиг-
нуть и обладателей длинных 
стволов. А это немалая часть на-
селения. По данным Росгвардии, 

охотничье оружие имеют свыше 
4 миллионов человек.

С такой законодательной 
инициативой выступили депу-
таты от Республики Татарстан. 
Они предложили внести измене-
ния в статью 13 Федерального 
закона «Об оружии». Смысл 
предложения — обезопасить 
россиян от смертельно опасных 
эксцессов, которые время от 
времени случаются с обладате-
лями ружей и винтовок. 

Да, они обязаны каждые пять 
лет проходить медицинское ос-
видетельствование и перереги-
стрировать свои стволы. Если 
они нарезные — даже отстрели-
вать, чтобы обновлять коллек-
цию пулегильзотеки.  

А вот экзамены, то есть про-
верку знаний и навыков на пра-
вильное и безопасное владение, 
обязаны сдавать только вла-
дельцы травматики. Что логич-
но. Травматический пистолет 

могут носить — и носят — посто-
янно. В автомобиле, в походе в 
магазин или просто на прогулке. 

Двустволку или, скажем, 
«Сайгу» так не потаскаешь. Ну, 
может, такое ружье человек 
возьмет в турпоход или для обо-
роны дачи. Но в основном оно 
хранится дома в сейфе. Так на-
много удобнее, безопаснее и 
правильнее. Поэтому законода-
тели и посчитали нужным имен-
но владельцев длинных стволов 
проверять реже, чем обладате-
лей травматики.  Теперь же 
предложено проверять их регу-
лярно.

Сама процедура экзамена-
ции состоит из двух частей. Она 
похожа на проверку знаний у 
частных охранников, которые 
раз в пять лет, чтобы сохранить 
или повысить свою профессио-
нальную категорию, обязаны 
подтверждать квалификацию. 
Соискатель обязан ответить на 

десяток теоретических вопро-
сов, в основном — на знание за-
конов, а затем продемонстриро-
вать практические навыки. То 
есть собрать-разобрать оружие, 
суметь его зарядить и выстре-
лить. Желательно, попасть в ми-
шень. Две ошибки — незачет. 

Экзамены принимают на тер-
ритории специально уполномо-
ченных организаций. Это, по 
сути, частные предприятия, по-
лучившие лицензию на подготов-
ку частных охранников. Их кури-
руют Росгвардия и минобразова-
ния. Как правило, в этих заведе-
ниях есть хорошо оборудован-
ные тиры, где все желающие за 
плату могут пострелять практи-
чески из всего, что стреляет. Кро-
ме, разумеется, тяже-
лых пулеметов, грана-
тометов и артиллерии.  

ЖИЛЬЕ Минстрой разъяснил, что девелоперам можно привлекать средства
дольщиков, но тратить их они должны под банковским контролем

Кто в доле?
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Тридцать даль-
них бомбарди-
ровщиков 
Ту-22М3 прой-
дут глубокую
модернизацию 

03
Электронные 
больничные 
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вторая 
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с поверхности 
МКС отправят 
космонавты
на Землю
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Литературное 
варенье
из сливы 
по рецепту 
бабушки Блока 
сварят сегодня
в Царицыно

11
Кто догонит 
«Зенит» — 
где и когда 
смотреть матчи 
четвертого тура 
чемпионата 
России
по футболу

МЕДИЦИНА

ЛЕТО НА ДАЧЕ

Сейчас из такой двустволки обяза-
тельно стреляют на экзамене те, 
кто впервые приобретает ружье.

Акцент

 Надо собрать-разобрать ору-
жие, зарядить и выстрелить. 
Нужно попасть в мишень. 
Две ошибки — незачет
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Правила игры в долевом строительстве приняты, но не всем понятны. 

Австралийский доллар  48,6380
Азербайджанский манат  39,4301
Армянский драм**  13,8409
Белорусский рубль  32,5990
Болгарский лев  38,9163
Бразильский реал  17,1411

Венгерский форинт**  23,5068
Вон Республики Корея***  59,2389
Гонконгский доллар**  85,2164
Датская крона  10,2082
Доллар США  66,8932
Евро  76,0576

Индийская рупия**  95,1336
Казахстанский тенге**  18,5392
Канадский доллар  50,9779
Киргизский сом**  96,2492
Китайский юань*  96,9959
Молдавский лей*  40,1520

Новый туркменский манат  19,1397
Норвежская крона*  79,3006
Польский злотый  17,6467
Румынский лей  16,3337
СДР  92,5387
Сингапурский доллар  48,6213

Таджикский сомони*  70,9742
Турецкая лира  11,4878
Узбекский сум****  85,8684
Украинская гривна*  24,1710
Фунт стерлингов  84,9677
Чешская крона*  29,5968

Шведская крона*  72,7685
Швейцарский франк  67,3715
Южноафриканский рэнд*  46,2382
Японская иена**  60,3811

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.08.18
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Специальный репортаж: 
Для российских туристов цены 
в Стамбуле — приятная 
неожиданность. Раньше лира 
стоила 16 рублей, а теперь — 10

Уроки «черного 
понедельника» — 
какие выводы
сделаны за 20 лет
после дефолта 
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Тюремное ведомство 
предложило создать 
службу помощи 
освобожденным 
из колоний

Александр Рар:
Саммит лидеров
России и Германии
нужен обеим
странам
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ПРОЕКТ Статистика будет 
следить за здоровым 
образом жизни

Росстат 
поставят 
на зарядку

Марина Гусенко

РОССТАТ будет собирать детальную статистику по здо-
ровью россиян и ведению ими здорового образа жизни. 
Проект постановления правительства об этом размещен 
на Федеральном портале нормативных правовых актов. 

Эта работа позволит правительству ответить на во-
прос, как население страны оценивает свое здоровье. 
Предполагается, что проводиться исследование будет 
ежегодно, начиная со следующего года. Охват респон-
дентов — 60 тысяч домохозяйств. По мнению профессора 
РАНХиГС Елены Зарецкой, главное в проведении таких 
исследований — это методика, ведь люди, участвующие в 
опросах, далеко не всегда говорят правду. И есть риск, 
что истинное число людей, которые, например, употре-
бляют наркотики, выявлено все равно не будет.

Контрольный 
выстрел

Но можно прийти и со своим стволом. Так, экза-
менуемые охранники и владельцы травматиче-
ских пистолетов вправе сдавать зачеты из соб-

ственного оружия. 
 С одной стороны, — очень правильная инициатива, 

направленная на усиление контроля за владельцами ору-
жия. Никогда не лишне вспомнить элементарные прави-
ла безопасности и потренироваться в обращении со 
смертельно опасными предметами. Как говорится, луч-
ше перестраховаться.

 С другой стороны, законопроект, если он вдруг будет 
принят, может возыметь противоположный желаемому 
результат. Для эксперимента корреспондент «РГ» опро-
сил десяток своих знакомых, владеющих длинностволь-
ным оружием, и, мягко говоря, ни у кого не нашел пони-
мания такой инициативы. Почти 4 миллионам человек 
авторы идеи на ровном месте усложняют жизнь.

Даже собеседники в спецслужбах и правоохранитель-
ных органах открестились от этой инициативы — мол, 
мы, конечно, исполним все, что предпишет закон, но, 
поймите правильно, без восторга…

 Восторгаться, действительно, нечем. Эксперты МВД и 
Росгвардии всерьез опасаются, что может произойти 
массовый отказ от официальной перерегистрации ору-
жия. Как это уже произошло с владельцами травматиче-
ских пистолетов. Ну надоел человеку короткоствол. 
Никто не нападает, 
стрелять по бутыл-
кам на даче надоело, 
да и патроны неде-
шевы. Через пять лет 
он пришел обнов-
лять лицензию уже 
без всякой охоты, 
тем более — изобра-
жать из себя школя-
ра, отвечая на какие-
то вопросы. Через 
десять лет многие та-
кие «стрелки» 
просто отказались от 
пистолетов, сдав их в полицию или в комиссионные мага-
зины. Кстати, это заметно даже по криминальной хрони-
ке — количество сообщений о перестрелках даже в дорож-
ных конфликтах снизилось в разы. Люди наигрались.

 А вот с владельцами серьезных ружей, винтовок и ка-
рабинов будет все сложнее. Обычная перерегистрация 
оружия, со сбором всяких медицинских справок и упла-
ты пошлин и сборов — уже сама по себе процедура не 
только весьма хлопотная, но и недешевая. В Москве, как 
минимум, этот процесс обойдется не менее чем в двое 
суток и полторы тысячи рублей. А если еще сдавать экза-
мен, то и больше. Ведь и за это придется платить именно 
экзаменуемому. 

Пока не понятно, как все будет организовано. Надо 
будет тащить в какой-то стрелковый клуб все свои ство-
лы? А если их — десять? Из всех стрелять? Но есть винтов-
ки, патрон к которым стоит более сотни долларов. А если 
не попал в мишень? А если не вспомнил пункт оружейно-
го законодательства? Что, отберут эксклюзивную ита-
льянскую «Бенелли» с вставками на прикладе из слоно-
вой кости и золотой насечкой на стволе за 150 тысяч 
евро? Ах, «двойка», сдай ружье.

 У спецслужб есть опасения, что может произойти мас-
совая, но фиктивная утрата оружия. Человек, не согла-
сный с новыми правилами, просто сообщит своему участ-
ковому, что потерял или у него украли ружье. Ну, бывает. 
Ответственности — почти никакой. Допустим, заплатит 
штраф. Проверить заявление невозможно. Официально 
оружие объявят в розыск, а по сути спишут, хозяин его 
где-нибудь спрячет. И если оно вдруг, не дай бог, где-ни-
будь выстрелит и кого-то убьет, то формально хозяин бу-
дет ни при чем. Вот тогда этот ствол действительно может 
быть потерян, украден, превращен в обрез. Что автомати-
чески усугубит криминогенную ситуацию в стране.

Все эти сомнения наверняка будут высказаны в ходе 
обсуждения законопроекта, который уже внесен в Гос-
думу.

АРСЕНАЛ В Казани презентовали модернизированный бомбардировщик Ту-22М3М

Крылья для «Кинжалов»
Юрий Гаврилов

В
чера произошли два собы-
тия, которые займут до-
стойное место в истории 

российской Дальней авиации. На 
военном аэродроме в заполяр-
ном Анадыре впервые приземли-
лась пара стратегических раке-
тоносцев Ту-160. А на Казанском 
авиационном заводе им. Горбу-
нова презентовали опытный 
образец глубоко модернизиро-
ванного дальнего бомбардиров-
щика Ту-22М3М. 

Обновленную машину выка-
тили на летное поле предприятия 
перед отправкой на испытания. 
Заводская опытная эксплуата-
ция самолета начнется в сентя-
бре и продлится до конца декаб-
ря. Затем бомбардировщик ждут 
государственные испытания, в 
которых будут участвовать воен-
ные. И только по их результатам 

минобороны определится со 
стартовым контрактом на модер-
низацию действующего парка 
Ту-22М3. По словам гендиректо-
ра предприятия Александра Ко-
нюхова, условия сделки, скорее 
всего, окончательно согласуют в 
2019-м, и тогда же может начать-
ся выполнение контракта. 

«Со следующего года строе-
вые самолеты начнут поступать 
на завод для параллельного нача-
ла работ по этой глубокой модер-
низации со сдачей техники с 
2021 года», — уточнил глава Объ-
единенной авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

Известно, что ВКС России 
имеют в своем составе около со-
тни таких бомбардировщиков. В 
ближайшей перспективе плани-
руется модернизировать три де-
сятка самолетов. На них, в част-
ности, установят современное 
цифровое радионавигационное 

оборудование, новую систему 
связи и информационно-управ-
ляющий комплекс. Улучшенные 
и более экономичные двигатели 
позволят Ту-22М3М летать даль-
ше нынешних 6 тысяч км. Его 
скорость значительно превысит 
базовые 2 тысячи километров в 
час. 

Кроме того, бомбардировщик 
получит новое оружие. Его бое-
вая эффективность в том числе 

увеличится за счет возможности 
применения гиперзвукового ра-
кетного комплекса «Кинжал» и 
новых противокорабельных ра-
кет. То есть Ту-22М3М станет се-
рьезной угрозой и для вражеских 
авианосцев.

По оценке командующего 
Дальней авиации России гене-
рал-лейтенанта Сергея Кобыла-
ша, это будет машина с искусст-
венным интеллектом, превос-

ходящая все зарубежные анало-
ги. 

А вот как высказался об об-
новленном самолете председа-
тель Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, экс-
главком ВКС России Виктор Бон-
дарев. Ту-22М3М он назвал «вто-
рым дыханием» многофункцио-
нального Ту-22М3, блестяще 
проявившего себя в Сирии. Но 
базовый «туполев» в текущей 
версии эксплуатируется уже по-
чти 30 лет (поставлен на крыло в 
1989 году). Вместе с тем, по мне-
нию сенатора, он имеет огром-
ный модернизационный потен-
циал, который глупо было бы не 
использовать.

— Поэтому нам для того, чтобы 
удерживать лидерство в дальней 
авиации, не нужно изобретать 
что-то принципиально новое, 
нужно всего лишь модернизиро-
вать эти бомбардировщики до 
новой версии, — уверен Виктор 
Бондарев. 

Корреспонденту «РГ» он сооб-
щил, что на усовершенствован-
ный бомбардировщик установ-
лена цифровая специализиро-
ванная вычислительная подси-
стема СПВ-24-22. На самолете 
можно будет применять спутни-
ковую систему наведения ГЛО-
НАСС. Кроме того, улучшатся эр-
гономические показатели каби-
ны пилота. 

А еще будет расширена но-
менклатура средств поражения 
противника, которые можно не-
сти на борту. В частности, эти са-
молеты адаптируются для воз-
можности оснащения их совре-
менными высокоточными кры-
латыми ракетами Х-32 класс 
«воздух-поверхность». 

Что же касается уникальной 
посадки на Анадыре другого рос-
сийского ракетоносца — страте-
гического Ту-160, то эту пару 
летчики сначала провели по 
маршруту дальностью около 7 
тысяч км. Теперь им предстоит 
учение вместе с экипажами 
стратегических бомбардиров-
щиков Ту-95МС и самолетов-
танкеров Ил-78. Пилоты освоят 
незнакомые арктические мар-
шруты, проведут дозаправку в 
воздухе и отработают удары по 
наземным целям на полигоне в 
Республике Коми. 

1

ТЕНДЕНЦИИ

Россияне 
потратились 
на отпуск

ДЕНЬГИ 
ПРИШЛИСЬ 
ПО СЕЗОНУ

Ольга Игнатова

ЗА ТРИ года объем свободных 
денег в пересчете на домохозяй-
ство вырос на 75 процентов, или 
почти на 12 тысяч рублей, по-
считали эксперты исследова-
тельского холдинга «Ромир».

Наиболее активно свободные 
деньги начали появляться в се-
мьях именно в этом году. Рассчи-
тываемый «Ромиром» Индекс 
свободных денег увеличился с 
начала года на 48 процентов. 
Правда, в июле объем свободных 
денег немного снизился по срав-
нению с июнем (когда он, напро-
тив, резко вырос) — с 30,5 до 27,7 
тысячи рублей. Объясняется это 
сезонным фактором: тратами на 
отпуск, летние развлечения, 
аренду и обустройство дач, при-
готовлениями к новому учебно-
му году. С началом осени россия-
не должны умерить свои траты, 
считают в «Ромире».

За счет чего же у россиян поя-
вилась возможность копить 
деньги? Безусловно, играет роль 
рост реальных зарплат, который, 
по прогнозу минэкономразви-
тия, по итогам года составит 6,3 
процента. По оценке Росстата, 
годовой рост реальных зарплат в 
июне был 7,2 процента, в мае — 
7,3, в апреле — 7,6. В 2017 году 
средняя номинальная начислен-
ная зарплата в России, по дан-
ным Росстата, составляла 39 ты-
сяч рублей, в мае этого года — 
уже свыше 44 тысяч. 

Как считает директор Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Татьяна 
Малева, экономить россиян в 
первую очередь научил кризис 
2014—2015 годов. Она напоми-
нает, что на фоне снижающихся 
в 2015 году доходов наблюдался 
рост сбережений, то есть люди 
переходили на более дешевые 
продукты, меньше ходили в 
кафе, кино и театры. Сейчас на-
блюдается сокращение трат на 
отдых. Формируют сбережения, 
разумеется, далеко не все, в 
основном это доступно жителям  
больших городов, молодым се-
мьям, которые еще не обзаве-
лись детьми, отмечает доктор 
экономических наук Сергей 
Смирнов.

Президент Владимир Путин поддержал строительство перинатального 
центра во Владимирской области

Больница выздоравливает

Александра Белуза

В
ладимир Путин об-
ещал поддержать со-
здание в городе Ковро-
ве Владимирской об-
ласти современного 

перинатального центра. Об этом 
президента в ходе рабочей 
встречи попросила губернатор 
Светлана Орлова.

 «У вас были какие-то прось-
бы по объектам здравоохране-
ния?» — спросил президент. «Да, 
у нас Ковров, там перинаталь-
ный центр нужен», — сказала гу-
бернатор. Она напомнила, что в 
этом году Коврову исполняется 
240 лет, это один из крупней-
ших городов региона. И хотя 
сейчас там ремонтируют род-
дом, решением все-таки был бы 
современный перинатальный 
центр, на строительство кото-
рого нужны и федеральные 
деньги. Владимир Путин об-
ещал поддержать. 

Президент также попросил 
рассказать о ситуации в здраво-
охранении в целом. Больницы 
по 50—60 лет не ремонтирова-
лись, 65 ФАПов было закрыто, 

посетовала Орлова, но доложи-
ла, что сейчас ситуация меняет-
ся.

«Все больницы ремонтируем, 
— рассказала она. — Киржачская, 
Гусь-Хрустальный, сейчас сдаем 
новый роддом, Вязниковская 
больница, в Струнино, Алексан-
дровская, скорая помощь». При-
влекли в регион 580 врачей при 
дефиците в 1500 специалистов, 
внедрен проект «бережливые 
поликлиники». «Очень много 
обучений проводим для врачей с 
академиками из Москвы, кафе-
дру открыли», — рассказала гу-
бернатор. 

Но проблемы в первичном 
звене остаются. В частности, на 
село планируется вернуть 100 
ФАПов, для чего заложено 200 
млн рублей. «Сейчас ФАП — не 
хуже поликлиники, там и обору-
дование, и кардиограмма новая, 
и дозиметр. И, конечно, 20 авто-
мобилей, которые выезжают», — 
отметила Орлова.

«В целом как социально-эко-
номическая ситуация? Дорогу 
достроили?» — спросил прези-
дент. «Дорога М7 — лучше, чем 
трасса из Франкфурта-на-Майне 
в Страсбург», — ответила Орло-
ва. «Вам виднее», — заметил Пу-

тин. Губернатор также расска-
зал, что если раньше на трассе 
гибло много людей, в том числе 
детей, то теперь сделали 11 пере-
ходов, и практически нет теперь 
там смертей». 

Отчитываясь о развитии об-
ласти в целом, Орлова отметила, 
что валовый региональный про-
дукт за четыре года вырос на 30 
процентов. Регион привлек 360 
миллиардов инвестиций и не на-
копил за это время долгов. «С 
2015 года бюджет бездефицит-
ный», — рассказала она. «Это 
очень хорошо», — заметил прези-
дент, после чего попросил рас-
сказать о ситуации в социальной 
сфере.

Сдали восемь школ, две из 
них — во Владимире, отчиталась 
губернатор. «На сколько учени-
ков?» — поинтересовался Путин. 
«Тысяча», — сказала Орлова. 
«Хорошая школа, приличная», — 
заверила она. Впрочем, еще ка-
ждая пятая школа в регионе име-
ет вторую смену, поэтому к 2025 
году планируется построить еще 
37 школ.

Кроме того, от имени жителей 
города Гороховца губернатор по-

благодарила президента за реше-
ние о выделении 2,4 млрд рублей 
на развитие и укрепление само-
бытности этого малого историче-
ского города. «Конечно, люди 
рады, потому что отреставриро-
ваны храмы, уникальный храм 
XVIII века, музеи, музей Сапож-
никова, это купец, который много 
вкладывал, когда там жил, рабо-
тал», — рассказала Светлана Ор-
лова. Это один из старинных рос-
сийских городов, в этом году от-
метивший 850-летие: как замети-
ла владимирский губернатор, «из 
нашего Гороховца Пожарский по-
шел собирать ополчение».

Сейчас, по ее словам, в Горо-
ховец приезжает много тури-
стов. «Что такое малый город 
России? Вот он, пожалуйста: 
комфортный сегодня для прожи-
вания. Все условия есть. И меце-
наты, даже местные, сделали там 
светомузыкальный фонтан», — 
добавила она. «А следующая 
программа — это Суздаль», — ска-
зала губернатор.

Владимир Путин и Светлана Орлова 
обсудили различные вопросы соци-
ально-экономического развития 
Владимирской области. 

Выкатка нового самолета из заводского цеха сродни смотринам невесты. Модернизированный Ту-22М3М эту проверку прошел в Казани 
на «отлично».

Акцент

 За четыре года 
валовый региональный 
продукт во Владимирской 
области вырос 
на 30 процентов

Все о личном и служебном оружии в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/437

Рекомендации по здоровому образу жизни 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4705

КОШЕЛЕК 
Цены не растут 
почти месяц

ОКОЛО НУЛЯ

Алена Узбекова

НЕДЕЛЬНАЯ инфляция в Рос-
сии сохраняется на нулевом 
уровне четвертую неделю под-
ряд, показали данные Росстата.

Некоторые продукты уже под-
ешевели. Например, картофель и 
морковь за прошедшую неделю 
снизились в цене на 4 процента, 
огурцы — на 3,8, помидоры — на 
3,1 процента. Среднее снижение 
цен на плодоовощную продук-
цию составило 2,3 процента. 
«Сказывается сезонный фактор. 
Логично, что во время урожая 
плодоовощная продукция долж-
на дешеветь. Однако снижение 
цен в этом сегменте в августе 
должно было быть более явным», 
— заметил «РГ» аналитик аграр-
ного рынка, доктор экономиче-
ских наук Леонид Холод.

В числе подешевевших также 
сахар-песок — на 0,6 процента, 
мороженая рыба, куриные яйца 
и гречневая крупа — на 0,2—0,3 
процента. А вот пшено, наобо-
рот, подорожало на 1 процент. 
Свинина, куры, колбаски, соси-
ски и сардельки прибавили в 
цене 0,2—0,3 процента.

Сколько продлится более-ме-
нее стабильная ситуация с цена-
ми на продукты, сказать сложно. 
Очевидно, что повышение НДС и 
очередные валютные колебания 
дадут о себе знать. «Из-за роста 
НДС некоторые производители 
могут начать повышать цены 
уже загодя. По валютам тоже 
надо понимать, что сельское хо-
зяйство и продовольствие зави-
сят от колебаний курсов. Семе-
на, премиксы, племенной скот и 
даже яйца для выращивания ку-
риц — импортные. На мировом 
рынке дорожает зерно. Высокой 
остается технологическая зави-
симость от импорта на произ-
водстве», — сказал Леонид Холод. 
При этом он отметил, что суще-
ственное влияние на цены на то-
вары первой необходимости бу-
дет оказывать платежеспособ-
ный спрос. Если потребители 
станут покупать меньше, про-
давцы и производители не будут 
взвинчивать цены.

У спецслужб есть 
опасения, что может 
произойти спрово-
цированная массо-
вая, но фиктивная 
утрата оружия

Акцент

 Ту-22М3М сможет применять 
гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Кинжал» и новые 
противокорабельные ракеты
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Как рассказал в свое время корреспонденту «РГ» начальник глав-

ного управления госконтроля и лицензионно-разрешительной 

работы Росгвардии генерал-лейтенант полиции Леонид Веденов, 

доля преступлений, приходящихся на травматику, в целом повто-

ряет ее долю в общем числе гражданского оружия, и она невели-

ка. Всего в стране 6,6 миллиона стволов, из них травматических 

пистолетов — 909 тысяч. За год их число снизилось более чем на 

30 тысяч. А число преступлений с таким оружием не превосходит 

полутора сотен в год. Так что криминальной «погоды» травматика 

не делает.

 У российских владельцев преобладает охотничье оружие: гладко-

ствольных ружей сегодня более 4,3 миллиона единиц. Растет во-

стребованность охотничьего оружия с нарезным стволом — его 

сейчас 886 тысяч. Претендовать на такое оружие могут лишь без-

упречные охотники с 5-летним стажем. Случаев криминального 

использования любого зарегистрированного оружия, включая 

травматику, совсем немного — стабильно 4—5 сотен в год.
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ЗДОРОВЬЕ Электронные
больничные выдает
каждая вторая больница

Листок онлайн

Марина Гусенко 

С ИЮЛЯ прошлого года по 15 августа этого года в России 
выдано 2,1 миллиона электронных больничных. Сфор-
мировали их в 6,1 тысячи медучреждений. Всего элек-
тронные листки нетрудоспособности выдают уже в 50,4 
процента больниц и поликлиник. 

Об этом сказал глава Минтруда России Максим Топи-
лин. Он также отметил, что число участников информа-
ционного взаимодействия — медорганизаций и страхова-
телей — все время растет. 

Так, если на 1 января этого года число работодателей, 
которые участвуют в формировании электронных боль-
ничных, было 21,2 тысячи, то на 15 августа их стало в 4,8 
раза больше — 101,8 тысячи.  

Министр назвал регионы-лидеры, где активнее всего 
пользуются возможностью выписывать электронные 
больничные. Это Московская, Липецкая, Белгородская, 
Кемеровская области, республики Мордовия и Татарс-
тан. Там выдается каждый третий (30,4 процента) элек-
тронный больничный в стране.

Топилин напомнил, что электронный больничный 
имеет такую же юридическую силу, что и бумажный. Но 
технология электронного документа позволяет сделать 
обмен информацией о страховых случаях прозрачным; 
снижает трудозатраты на оформление бумажных лист-
ков нетрудоспособности в медорганизациях; исключает 
необходимость для страхователя проверять правиль-
ность оформления больничных листков и вести учет и 
хранение бланков строгой отчетности. А так же  -  сводит 
к минимуму время работника  на оформление больнич-
ного листка  и вероятность ошибок в нем, так что переде-
лывать электронный больничный точно не понадобится. 

МНЕНИЕ

Елена Соколова, 
терапевт поликлиники № 4 города Жигулевска:

— Конечно, это очень хорошая инициатива, молодцы вологодцы, 

что такое придумали. Нам, старым врачам, много не надо, а моло-

дым, начинающим надо все. Дополнительные деньги можно по-

тратить не только на быт и продукты, но и на самообразование, 

участие в семинарах, конференциях, молодым медикам это 

очень важно. Хотя, если честно, и нам обидно. У нас вроде как 

есть доплаты, но получить их нереально. Нам ввели недавно пра-

вило, доплаты будут, только если будут достойные баллы по анке-

там пациентов. Но ситуации бывают всякие, не прошел до конца 

медосмотр, я ему не подписала, он обиделся, поставил низкие 

баллы.  

Сергей Дорофеев, 
главный врач Городской клинической поликлиники № 1 
Новосибирска:

 — Стремление региональной власти  платить врачам больше — это 

прекрасно, такую инициативу можно оценивать только положи-

тельно. Трудно сказать, решит ли это вопрос дефицита кадров, по-

зволит ли полностью укомплектовать медучреждения. Хотя до-

полнительные 10 тысяч рублей в месяц — это мотивирует выпуск-

ников вузов, это аргумент «за» работу по специальности. После 

вуза молодой специалист не сразу набирает необходимую фун-

кциональную нагрузку, чтобы получать 40–60 тысяч рублей в ме-

сяц (200 процентов от средней зарплаты по региону, как предус-

мотрено майскими указами президента). Чтобы адаптироваться, 

ему требуется время, и в этот период молодой врач зарабатывает 

меньше, чем его более опытные коллеги, так было всегда, в том чи-

сле в советское время. Поэтому любые доплаты будут весьма 

кстати. В Новосибирской области для молодых врачей предусмо-

трены подъемные, около 300 тысяч рублей единовременно — ре-

гиональный минздрав определяет те учреждения, где есть самая 

большая потребность в кадрах, и там применяется эта мера под-

держки новых кадров.    

Владимир Ковалев, 
выпускник Ростовского медицинского университета:

— Я надеялся учиться дальше и стать детским урологом-андроло-

гом. Затянет ли меня педиатрия, я еще не знаю. Но десять тысяч, 

которые обещают молодым специалистам в качестве прибавки к 

зарплате, меня бы обрадовали. Может, я и не сбегу через год. Я 

понимаю, что у меня нет опыта и на большую зарплату рассчиты-

вать не могу, но это позволит вести достойную жизнь. И с боль-

шим оптимизмом смотреть на перспективу работать в поликли-

нике.

Подготовили Анна Шепелева, Самара, Нина Рузанова, 
Новосибирск, Марина Бровкина, Ростов-на-Дону 

Зарплата 
в белом халате

Острый дефицит как раз с врачами в области 
педиатрии, терапии, скорой медицинской по-
мощи, анестезиологии и реаниматологии. И 

если в городах еще более-менее с проблемой удается 
справиться, то на селе дефицит медиков очевиден. Не 
многие молодые специалисты решаются ехать на работу, 
например, в фельдшерско-акушерские пункты. Причины 
— невысокая заработная , неустроенность самих ФАПов и 
предоставляемого жилья. 

Поэтому власти и пытаются искать варианты реше-
ния проблемы. Уже не первый год действует программа 
«Земский доктор». Еще одно новшество: за счет средств 
областного бюджета в 2018 году единовременную ком-
пенсацию в полмиллиона рублей впервые получат де-
сять фельдшеров, акушерок, медицинских сестер в воз-
расте до 45 лет, которые трудоустроятся в ФАПы. Они 
обязаны будут отработать там не менее пяти лет. Уже ут-
вержден перечень эти пунктов, и есть первые кандидаты 
на получение денег.

— Доплата 10 тысяч рублей была бы эффективной под-
держкой молодых специалистов, — прокомментировал 
начальник управления организации медицинской помо-
щи по Череповцу Сергей Подъяпольский. — На начало 
года нам не хватало 120 врачей.

 В Вологде открыты 452 вакансии в медицинские уч-
реждения, это 15 процентов от общего числа предложе-
ний. Поэтому здесь тоже заинтересованы в кадрах. 

Новую социальную поддержку, которая начнет дейст-
вовать с 1 октября, уже активно обсуждают в Вологод-
ской области. Как рассказала «РГ» Екатерина Степанова 
из Устюженского района (ее дочь в нынешнем году окон-
чила медицинский вуз), главная сегодняшняя проблема 
в семье — ее трудоустройство.

— Дочь хотела бы вернуться домой. Но зарплату начи-
нающему специалисту-терапевту без опыта, без возмож-
ности работать не только на одну ставку предлагают не-
большую. Максимум, что получит, 15—18 тысяч рублей. 
Хорошо, что хоть будет жить дома и не надо тратиться на 
аренду квартиры. Но если будут платить по десять тысяч 
к зарплате, то это совсем другое дело. 

Дата Российская экономика извлекла уроки из «черного 
понедельника», но оказалась перед угрозой новых потрясений

Август — 98

Игорь Зубков 

Д
вадцать лет назад, в по-
недельник 17 августа 
1998 года, произошло 
сразу три события, дав-
ших начало самому тя-

желому и болезненному кризису 
в новой российской истории. Это 
был настоящий крах престижа 
страны и всей финансовой поли-
тики, основанной на огромных 
заимствованиях и искусствен-
ном поддержании курса рубля. 

Во-первых, правительство, 
занимавшее по все более высо-
ким ставкам, наконец столкну-
лось с тем, что новые займы на 
внутреннем рынке уже не по-
крывали расходов по обслужива-
нию прежних (к 17 августа они 
достигли почти трети всех расхо-
дов бюджета), и после мучитель-
ных колебаний отказалось пла-
тить по государственным крат-
косрочным облигациям (ГКО). 
Это решение остается уникаль-
ным событием в мировой пра-
ктике — страны объявляют де-
фолт по внешним, но не по вну-
тренним долгам. 

Во-вторых, Банк России сдви-
нул вверх валютный коридор, а к 
1 сентября и вовсе отказался от 
интервенций в поддержку курса 
рубля. За четыре месяца прои-
зошла трехкратная девальвация 
национальной валюты, единст-
венным надежным средством 
расчетов становился доллар.

Обвал рубля и пирамиды ГКО 
привели к параличу банковской 
системы. Множество вкладчи-
ков потеряли свои деньги, надо-
лго утратив доверие к банкам 
(впрочем, те, кто не имел его и 
раньше и держал сбережения в 
долларах и дома, заработали 
так, как никто и никогда больше 
в России не зарабатывал). К на-
чалу 1999 года лицензий лиши-
лись 229 банков, из них три бан-
ка из топ-20 по активам.

Казалось бы, после распада 
СССР, обвала экономики и ги-
перинфляции начала 90-х гра-
ждан уже мало чем можно было 

удивить, однако скоротечность и 
масштаб кризиса 1998 года ста-
ли настоящим шоком для боль-
шинства из них. Многие до сих 
пор так нервно реагируют на лю-
бые новости о курсе рубля имен-
но из-за пережитого тогда потря-
сения, отмечает заместитель ди-
ректора Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. 

Однако прямые последствия 
«черного понедельника» удалось 
преодолеть сравнительно бы-
стро: объем производства уже 
через год вернулся на докризи-
сный уровень, восстановление 

уровня жизни заняло три-четыре 
года, полностью завершившись к 
2002 году. Значительно более 
долговечными оказались уроки, 
извлеченные правительством и 
Банком России, которые позво-
лили пройти последующие пери-
оды турбулентности с гораздо 
меньшими потерями, говорит ру-
ководитель Экономической эк-
спертной группы Евсей Гурвич.

Первый вывод состоял в необ-
ходимости снизить зависимость 
бюджета от инвесторов, обеспе-
чить его «суверенитет». Два глав-
ных условия для этого — ограни-
ченные размеры бюджетного де-
фицита и государственного долга 
— были подкреплены строгими 
бюджетными правилами (по дей-
ствующему варианту все допол-
нительные нефтегазовые доходы 
при цене нефти свыше 40 долла-
ров за баррель Urals направляют-

ся в резервы). В результате дефи-
цит никогда больше не достигал 
уровня дефолтного периода, а 
размеры долга, которые после де-
фолта почти сравнялись с ВВП 
страны, сейчас составляют менее 
13 процентов его величины. 

Второй урок — высокая зави-
симость от цен на нефть требует 
достаточных резервов на случай 
неожиданного ухудшения внеш-
ней конъюнктуры. Средства, ко-
пившиеся в Резервном фонде, а 
также золотовалютные резервы 
Банка России позволили без по-
трясений пережить падение цен 
на нефть в 2008 и в 2014—2015 

годах, которое было даже более 
глубоким, чем в 1998 году. Сей-
час по критериям Международ-
ного валютного фонда Россия за-
нимает второе место в мире по 
достаточности резервов.

Третий урок состоял в необхо-
димости гибко реагировать на 
изменение внешних условий, в 
частности, предоставляя рынку 
определять адекватный обмен-
ный курс. Такая политика не 
только смягчила последствия па-
дения цен на нефть в конце 2014 
года, но и позволила снизить ин-
фляцию до исторически мини-
мальных значений. 

«Дефолт также показал, — до-
бавляет Александр Широв, — что 
ответственная экономическая 
политика позволяет преодоле-
вать любые проблемы. В начале 
1999 года никто не верил, что 
экономика сможет уверенно ра-

сти, однако по итогам года ВВП 
увеличился на 6,4 процента, по-
ложив начало десятилетию высо-
ких темпов экономического ро-
ста. Казалось бы, что за такой ко-
роткий срок и при таких ресур-
сных ограничениях многого не 
сделать. Но необходимая полити-
ческая воля была проявлена и 
действия для запуска роста все 
же были произведены». 

Последующие кризисы пока-
зали, что даже в экстремальных 
условиях в стране не могут прер-
ваться банковские операции или 
прекратиться платежи в бюджет-
ной сфере, но одновременно ста-
ло понятно, что макроэкономи-
ческая стабилизация — это толь-
ко одно из условий крепкой эко-
номики, подчеркивает Широв: 
для устойчивого развития нужен 
экономический рост, обеспечи-
вающий повышение качества 
жизни большинства населения, 
создающий у бизнеса уверен-
ность в эффективности вложе-
ний в развитие.

Теперь у людей снова появля-
ется предчувствие «дефолта» — 
не буквального повторения со-
бытий двадцатилетней давности, 
но схожих по масштабу потрясе-
ний, например, из-за введения 
эмбарго на поставки российской 
нефти либо отключения банков-
ской системы страны от между-
народной системы платежей — 
история Ирана показывает, что и 
такое возможно. Снова может 
сыграть фактор госдолга — он 
хотя и сравнительно невелик, но 
сильно зависит от западных ин-
весторов, и уже сейчас минфин 
испытывает трудности с разме-
щением новых выпусков облига-
ций федерального займа. 

Так можно ли быть уверен-
ным, что повторение финансо-
вых потрясений, подобных «де-
фолту», уже невозможно? 

Казалось бы, да. Банк России 
выстроил устойчивую расчет-
ную межбанковскую систему, 
ввел гарантирование банковских 
вкладов, министерство финансов 
обеспечило многоуровневое ре-

зервирование бюджетной систе-
мы. Сбалансированность бюдже-
та и внешнего счета в сочетании с 
бюджетными и золотовалютны-
ми резервами позволяли гово-
рить о достаточном запасе про-
чности финансовой системы, 
если бы не появление нового 
источника угрозы — санкций, от-
мечает Евсей Гурвич. Первая вол-
на, введенная четыре года назад, 
не оказала на экономику замет-
ного действия. Однако в послед-
ние дни появляются сообщения о 
подготовке новых, более жестких 
санкций со стороны США, вклю-
чая запрет на покупку россий-
ского госдолга, ограничение опе-
раций госбанков с долларом и т.п. 

«Первая мера вряд ли будет 
очень болезненной, — считает Ев-
сей Гурвич, — во многом благода-
ря тому, что со времен «дефолта» 
правительство проводит очень 
осторожную политику заимст-
вований. Благодаря этому будет 
не так сложно найти замену аме-
риканским инвесторам на рынке 
российских гособлигаций. Вто-
рая мера, скорее всего, окажется 
более чувствительной, однако 
далеко не смертельной. Пока о 
ней можно говорить лишь пред-
положительно, поскольку это на-
правление санкций сформулиро-
вано лишь в общих чертах. Нако-
нец, маловероятным представ-
ляется введение самых жестких 
из возможных санкций — таких 
как эмбарго на экспорт россий-
ской нефти или отключение от 
системы международных бан-
ковских расчетов SWIFT. Эти 
меры ударили бы не только по 
российской, но и по всей миро-
вой экономике, и потому выгля-
дят слишком рискованными для 
всех участников». 

Тем не менее, убежден Гур-
вич, необходимо постоянно ана-
лизировать потенциальные про-
блемы, связанные с санкциями, 
чтобы свести к минимуму их по-
следствия.

Сразу после дефолта началось 
«бегство» вкладчиков, но вернуть 
вклады удалось далеко не всем.

Акцент

 Финансовая система 
приобрела достаточный запас 
прочности, но появилась 
новая угроза — жесткие 
санкции

ФИНАНСЫ Банк России прекратил
распродажу облигаций США

Все в расчете

Евгений Гайва 

ВЛОЖЕНИЯ России в гособлига-
ции США стабилизировались на 
отметке 14,9 миллиарда долларов, 
следует из данных Минфина США 
за июнь. Еще к апрелю объем каз-
начейских облигаций в России со-
ставлял 96,1 миллиарда долларов, 
к началу июня — только 14,9 мил-
лиарда. Возможно, это тот целевой 
уровень, которого будет придер-
живаться ЦБ в текущей ситуации.

На этом фоне обсуждается 
снижение роли доллара в расче-
тах с зарубежными партнерами. 
Первый вице-премьер — министр 
финансов России Антон Силуа-
нов уже не исключил отказ от 
доллара при расчетах за нефть.

Переход на расчеты в рублях 
тестируют и предприятия. В ком-
пании «Алроса», экспортирую-
щей алмазы, заявили, что рубля-
ми ей платили партнеры из Индии 
и Китая. «Для нас и для них это мо-
жет стать удобным способом рас-

четов, так как повышается ско-
рость прохождения платежей», — 
пояснили «РГ» в компании. Но 
полностью на расчеты в рублях 
переходить не планируют. 

Изучают возможности пере-
хода на расчеты в рублях в «Нор-
никеле». Однако в металлургии 
заместить доллар сложнее. Алма-
зы штучный товар, а при  прода-
же товара, на который существу-
ют долларовые котировки на ми-
ровых биржах, например нефти 
или металла, покупателей трудно 
убедить расплачиваться в иных 
валютах. Зарубежным компани-
ям нужно будет покупать рубли, 
а это лишние транзакции и ри-
ски, которые будут закладывать-
ся в цену, добавляет эксперт-ана-
литик «Финам» Алексей Калачев.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Аналитики
оценили новые
санкции США
на займы 
для бюджета

В ДОЛГУ 
НЕ ОСТАНУТСЯ

Игорь Зубков

ЗАПРЕТ американским гражда-
нам проводить операции с рос-
сийским суверенным долгом сни-
зит спрос на гособлигации России 
на 8—10 процентов к уровню на-
чала года и приведет к долгосроч-
ному росту стоимости рублевых 
заимствований для государства 
на 0,5—0,8 п.п. 

Такие выводы сделаны в иссле-
довании Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства 
(АКРА) о влиянии проектируемых 
американскими сенаторами сан-
кций против держателей россий-
ского суверенного долга (законо-
проект DASKA). Ранее минфин и 
ЦБ РФ заверили, что внутренние 
инвесторы обеспечат запланиро-
ванные объемы размещения гос-
долга даже без активного участия 
нерезидентов, однако остается 
вопрос, на сколько может выра-
сти стоимость заимствований. 

Долю нерезидентов на рынке 
госдолга ЦБ РФ оценивал в июле 
в 27,5 процента (после 34,5 про-
цента перед апрельским пакетом 
санкций). Минфин России не 
раскрывает данные о структуре 
нерезидентов, но, по подсчетам 
АКРА, на США приходится 8 про-
центов держателей российских 
ОФЗ и еврооблигаций. Кроме 
американских инвесторов, из 
набора потенциальных держате-
лей в АКРА исключают норвеж-
ский суверенный фонд GPF в 
связи с его планами отказаться 
от вложений в ценные бумаги, 
коррелированные с конъюнкту-
рой нефтяного и газового рынка. 

Базовый сценарий АКРА, пред-
полагающий, что запрет на инве-
стиции в новый российский гос-
долг влияет на поведение только 
инвесторов в американской 
юрисдикции, является достаточ-
но оптимистичным, считает эк-
сперт Аналитического центра 
при Правительстве РФ Даниил 
Наметкин. Он предполагает, что 
риски ухудшения условий веде-
ния бизнеса в США вынудят и 
других зарубежных инвесторов 
отказаться от вложений в россий-
ские бумаги. Кроме того, не 
исключено, что рост инфляцион-
ных рисков заставит Банк России 
повысить ключевую ставку, кото-
рая выступает одним из основных 
ориентиров для рынка гособлига-
ций. На этом фоне стоимость за-
имствований для Минфина Рос-
сии может длительное время 
удерживаться вблизи достигну-
тых максимумов с декабря 2016 
года, считает Наметкин. 

За апрель-май вложения нере-
зидентов в ОФЗ снизились на 228 
миллиардов рублей, в результате 
сдвиг вверх кривой бескупонной 
доходности составил  в среднем 
0,4 п.п. Со второй половины июля 
распродажи усилились — сдвиг 
кривой доходности достиг в сред-
нем 0,8 п.п., причем в бумагах со 
сроком погашения 5—7 лет, где ак-
тивность нерезидентов наиболее 
велика, он превысил 1 п.п. Публи-
кация деталей нового санкцион-
ного законопроекта в августе 
вызвала, по всей видимости, со-
поставимые с апрелем-июнем 
продажи, считают в АКРА. Опасе-
ния новых санкций наложились 
на глобальный тренд — отток ка-
питала с развивающихся рынков 
из-за торговых войн и повышения 
ставок ФРС США, объясняет Да-
ниил Наметкин.  

Узнайте на сайте: Пять 
лучших вариантов 
вложения денег для 
защиты от кризисов
rg.ru/art/1567416
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ПРАВОСУДИЕ  Экс-министра дорожного хозяйства Ставрополья 
около года держат в СИЗО по сомнительному обвинению

Кто пытается 
«засадить» Васильева 
Иван Клименко

С
тавропольский край совер-
шил настоящий рывок в до-
рожной сфере, за несколько 

лет он вошел в топ-10 рейтинга 
российских регионов по качеству 
дорог. Эти успехи обычно связы-
вают с работой бывшего министра 
строительства, дорожного хозяй-
ства и транспорта Игоря Василье-
ва. Ему удалось привлечь на Став-
рополье сотни миллионов рублей 
федеральной поддержки и распо-
рядиться ими максимально эф-
фективно, а также завершить 
строительство целого десятка 
«хронически проблемных» объек-
тов. 

Тем не менее год назад министр 
был арестован по достаточно 
странному уголовному делу, воз-
буждение которого вызывает во-
просы не только у адвоката, но и у 
независимых экспертов. Эта исто-
рия невольно заставляет вспом-
нить о громких делах, когда людей 
специально помещают под арест, 
чтобы выбить нужные показания 
или получить «откупные». По 
крайней мере, на наш взгляд, оно 
требует широкой общественной 
огласки. Ведь мы все-таки строим 
правовое государство, в котором 
человека нельзя «закатать» под 
любым предлогом и держать 
сколько угодно за решеткой. 

Игорь Васильев — из числа мо-
лодых управленцев, способных ре-
шать сложные задачи. Несколько 
лет он проработал на Ставрополье, 
затем в департаменте Краснодар-
ского края по подготовке к Олим-
пиаде в Сочи, в правительстве Мо-
сковской области, пока в 2013 
году не вернулся в «дорожное» ми-
нистерство. Управленческие успе-
хи за полтора года работы были на-
столько очевидны, что к министер-
ству дорожного хозяйства присое-
динили сферу строительства. К 
слову, одно из самых проблемных 
направлений. Как говорят в прави-
тельстве региона, несмотря на 
многозадачность, Игорь Васильев 
зарекомендовал себя как самый 
эффективный управленец и анти-
кризисный менеджер. 

При нем удалось «реанимиро-
вать» ряд важнейших социальных 
проектов: построить крупнейший 

на Северном Кавказе клиниче-
ский перинатальный центр, не-
сколько общеобразовательных и 
спортивных школ, в разы выросло 
число семей, переселяемых из 
аварийного и ветхого жилья. Когда 
с конца 2014 года по всей России 
прекратилось движение приго-
родных электричек, Игорь Васи-
льев одним из первых в стране для 
решения поставленной президен-
том задачи сумел найти подход к 
перевозчику и полностью восста-
новить движение электричек в 
Кавминводах. 

Однако прошлым летом право-
охранительные органы Ставропо-
лья обвинили Васильева в злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями. Быстро возбудили и уго-
ловное дело. Как говорится в мате-
риалах дела, он якобы действовал 
«вопреки интересам службы по 
организации предоставления суб-
сидий муниципальному образова-
нию, причинив ущерб бюджету 
Ставропольского края».  

Юристы, знакомые с делом, 
вызвавшим резонанс на Ставро-
полье, указывают на многочи-
сленные нестыковки, на основа-
нии которых все обвинения долж-
ны были быть немедленно сняты.

— Выводы следствия противо-
речат законодательству РФ о кон-
трактной системе. Решение о за-
ключении муниципальных кон-
трактов с подрядчиком на выпол-
нение работ по реконструкции ав-
томобильных дорог относится ис-
ключительно к полномочиям глав 
муниципалитетов, но никак не ре-
гионального министра, — отмеча-
ет адвокат Ангелина Кузьменко. — 
Решение о распределении и предо-
ставлении субсидий также прини-
малось не министром, а прави-

тельством края, легитимно, на ос-
новании специального норматив-
но-правового акта. Министерство 
перечисляет субсидии муниципа-
литетам после предоставления не-
обходимых соответствующих до-
кументов.

По словам адвоката, нормы 
были соблюдены, но следствие 
эти факты проигнорировало. Об-
винение, которое вменяет следст-
вие Васильеву, предусматривает 
для состава преступления нали-
чие ущерба, это обязательное 
условие наступления ответствен-

ности. Но где он, доказанный 
ущерб? Например, арбитражный 
суд края рассмотрел дело о ремон-
те дорог в Пригородном сельсове-
те и пришел к выводу, что качество 
выполненных работ в целом соот-
ветствует всем условиям муници-
пального контракта. 

—  Но и это еще не все. Срок со-
держания Васильева под стражей 
в СИЗО продлен до 13 месяцев и 
29 суток, хотя по закону арест на 
срок больше года может быть про-
длен лишь в исключительных слу-
чаях и только в отношении обви-
няемых по особо тяжким престу-
плениям, а министр обвиняется в 
преступлении меньшей тяжести, 
— говорит адвокат.

Ситуация осложняется тем, 
что с 2014 года Игорь Васильев со-
стоит под наблюдением онколога. 
Страшный диагноз — лимфома — 
был подтвержден в двух ведущих 
медицинских институтах. Полу-
чать необходимое лечение и об-
следование Васильев может толь-
ко в условиях специализирован-
ной клиники, отмечают лечащие 
врачи. Некачественное или недо-
статочное лечение чревато инва-
лидностью и даже серьезнее. 

Тем не менее обвинение наста-
ивает на дальнейшем аресте экс-
министра. Безусловно, правоохра-
нительные органы правы в том, 
что любые подозрения на корруп-
цию должны тщательно расследо-
ваться, а виновных нужно наказы-
вать по всей строгости закона. Од-
нако и следствие должно вестись в 
рамках законных процедур, иначе 
это такое же злостное преступле-
ние. Более того, родственники 
Игоря Васильева говорят о давле-
нии на них, которое они расцени-
вают как травлю. 

При очевидных нестыковках в 
уголовном деле, о которых гово-
рит адвокат, давление оказывает-
ся даже на живущих в других реги-
онах родственников, уж точно не 
имеющих никакого отношения к 
распределению бюджетных суб-
сидий. 

Эксперты также недоумевают, 
почему дело в отношении одного 
из самых результативных мини-
стров юга России ведется закрыто 
и жестко. 

— Если Сталин, по приписывае-
мому Черчиллю высказыванию, 
принял страну с сохой, а оставил с 
атомной бомбой, то Васильев 
принял дороги Ставрополья в 
кошмарном состоянии, за не-
сколько лет сделал их лучшими на 
Северном Кавказе, способными 
на равных конкурировать с эта-
лонным в этом отношении Кра-
снодарским краем. Думаю, это 
подтвердит любой проезжавший 
там водитель — им есть с чем срав-
нивать. Чтобы начать преследова-
ние человека такого ранга, нужны 
веские поводы. Кому-то, вероят-
но, он перешел дорогу, — говорит 
политолог Станислав Смагин, от-
слеживающий процессы в регио-
нах юга России. — Является ли сов-
падением то, что уголовное дело 
возбуждено ровно за день до сооб-
щений СМИ о строительстве до-
роги из Кисловодска в Сочи стои-
мостью 200 миллиардов рублей 
(на минуточку, это два годовых 
бюджета Ставрополья!)? Не ме-
шал ли им Васильев, эффективно 
и при ограниченных бюджетах ре-
шавший сложные задачи в кури-
руемых отраслях? 

Не лишне взглянуть на дело и с 
этой стороны.

Забрали погоны

Акцент

 Юристы, знакомые с делом, 
вызвавшим резонанс на 
Ставрополье, указывают на 
многочисленные нестыковки

ЗДОРОВЬЕ Вакцинация против 
гриппа в столице начнется 
с 20 августа

За прививкой 
в магазин

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ 20 августа стартует 
кампания вакцинации против 
гриппа. Бесплатно прививку смо-
гут сделать все граждане России, 
а пункты вакцинации помимо по-
ликлиник разместят возле стан-
ций метро, МЦК и железной доро-
ги, в центрах госуслуг «Мои доку-
менты» и впервые — в торговых 
центрах. Об этом рассказал глава 
департамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун. 

Он напомнил, что масштаб-
ную кампанию вакцинации про-
водят уже третий год подряд. Ее 
главная черта — приближение 
прививочных пунктов к людям за 
счет открытия мобильных медка-
бинетов. «Будет организовано бо-
лее 500 прививочных пунктов, 
включая все городские поликли-
ники, 70 центров госуслуг, 34 
станции подземки, МЦК и желез-
ной дороги, а также 9 торговых 
центров», — отметил Хрипун.

Сделать прививку в торговых 
центрах можно будет в выходные 
дни с самого утра до закрытия: 
«Океания» на Кутузовском про-
спекте, «Калужский» на Профсо-
юзной улице, «Золотой Вавилон» 
на проспекте Мира и других. 

В поликлиниках прививку сде-

лают в любой день недели с 8.00 
до 20.00 в будни, с 9.00 до 18.00 по 
субботам и с 9.00 до 16.00 в вос-
кресенье. Будут работать приви-
вочные пункты и в детских поли-
клиниках: по такому же расписа-
нию в будни, а в выходные — с 9.00 
до 15.00. Всего в кампании задей-
ствованы 46 взрослых поликли-
ник и их филиалов, 40 детских ам-
булаторий и 14 поликлинических 
отделений в больницах, принад-
лежащих городу. 

В любой день привиться мож-
но в центрах госуслуг — прививоч-
ные кабинеты откроются в 70 из 
них. Мобильные пункты у тран-
спортных узлов разместят возле 
самых популярных пересадочных 
станций. Продлится прививочная 
кампания до 28 октября. 

В прошлом году прививки в пе-
редвижных пунктах сделали бо-
лее 200 тысяч москвичей, а всего 
было вакцинировано около 7 
миллионов человек — больше по-
ловины городского населения, го-
ворит Хрипун. Благодаря этому 
во время подъема заболеваемо-
сти ОРВИ в прошлом году случаи 
заболевания гриппом были еди-
ничными — на весь город около 
тысячи зарегистрированных слу-
чаев, причем все они коснулись 
непривитых горожан. 

Самое громкое корруп-
ционное дело в истории 
Следственного комите-

та России началось в июле 2016 
года, когда сотрудниками ФСБ 
были задержаны сразу трое вы-
сокопоставленных офицеров 
СКР. По обвинению в получении 
взятки в особо крупном размере 
были арестованы глава управле-
ния собственной безопасности 
СК РФ Михаил Максименко, его 
заместитель Александр Ламонов 
и заместитель начальника ГСУ 
СК РФ по Москве Денис Никанд-
ров. 

По версии следствия, высоко-
поставленные сотрудники СКР по-
лучили взятку в один миллион дол-
ларов за переквалификацию обви-
нения на более мягкое и последую-
щее освобождение криминально-
го авторитета Андрея Кочуйкова, 
известного в преступном мире как 
Итальянец. Он был одним из участ-
ников конфликта в декабре 2015 
года вокруг ресторана Elements на 
Рочдельской улице, переросшего в 
перестрелку. В итоге два человека 
были убиты и восемь ранены. По-
сле перестрелки у ресторана Ита-
льянец был задержан и по реше-
нию суда заключен под стражу в 
СИЗО «Матросская Тишина». 

Когда через полгода — в июне 
2016 года — заканчивался срок его 
ареста, следователи не вышли в 
суд с ходатайством о его продле-
нии. В итоге Кочуйков законно вы-
шел на свободу. Правда, ненадол-
го. Его буквально на выходе из 
«Матросской Тишины» задержа-
ли оперативники ФСБ. После чего 
против Итальянца было возбужде-
но новое уголовное дело о вымога-
тельстве, которое Генпрокуратура 
передала не в Следственный ко-
митет, а в МВД. 

Сразу после неудавшегося ос-
вобождения Кочуйкова начались 
проверки сотрудников СК РФ, ко-
торые закончились громкими аре-
стами. Как удалось установить 
следователям, взятку по просьбе 
Захария Калашова, известного в 
криминальных кругах как вор в 
законе Шакро Молодой, сотруд-
никам СКР передал бизнесмен 
Олег Шейхаметов. Во время след-
ствия это дело начало обрастать 
новыми фигурантами. В декабре 
2017 года был арестован экс-на-

чальник следственного управле-
ния московского СК по Централь-
ному административному округу 
Алексей Крамаренко, а в июле 
2018-го — бывший руководитель 
столичного главка СКР Александр 
Дрыманов. 

До момента ареста главный 
столичный следователь фигури-
ровал в деле в качестве свидетеля. 
Все изменилось после того, как 30 
мая генерал Дрыманов написал 

рапорт о выходе на пенсию. После 
чего он подал в адвокатскую пала-
ту Волгоградской области заявле-
ние на получение статуса адвока-
та.

Если бы он его получил, то дело 
в отношении него как спецсубъек-
та мог расследовать только След-
ственный комитет. Но следовате-
ли ФСБ арестовали его раньше и 
сразу предъявили обвинения. 

Главная интрига в том, что по-

казания на бывшего руководителя 
и действительно одного из самых 
заслуженных и опытных в стране 
следователей дал именно Денис 
Никандров. Никандров рассказал 
следователям о получении Дры-
мановым двух взяток. Одну в виде 
кредитной карты почти с 10 тыся-
чами евро Никандров передал на-
чальнику якобы за помощь в на-
значении на должность и покрови-
тельство по службе. Вторая взятка 
касается того самого миллиона 
долларов, который, по версии 
следствия, получили и разделили 
между собой офицеры СКР за об-
легчение судьбы Итальянца.

23 января на заседании в Мос-
горсуде по делу в отношении Ми-
хаила Максименко гособвинитель 
заявил, что в переговорах о пере-
квалификации дела в отношении 
Кочуйкова участвовал Дрыманов. 

Сам Дрыманов своей вины не 
признал, а показания Никандрова 

назвал оговором. Тем не менее суд 
учел помощь следствию Дениса 
Никандрова, назначив ему почти 
минимальные 5,5 года заключе-
ния и при этом не стал назначать 
многомиллионный кратный 
штраф за взятку. 

Кстати, Александр Ламонов, 
который полностью признал вину 
и заключил сделку со следствием, 
получил пять лет колонии строго-
го режима и штраф в 32 млн ру-
блей. 

А вот Михаил Максименко, ко-
торый со следствием сотрудни-
чать отказался и вины не признал, 
получил, что называется, «по пол-
ной»: 13 лет строгого режима и 
штраф в 165 млн рублей. 

Если своей вины не признает и 
Александр Дрыманов, который за-
явил о готовности защищать сам 

себя без адвокатов, то, несмотря 
на весь опыт и заслуги, он может 
получить самое суровое наказа-
ние. 

Что касается Шакро Молодого, 
то в марте Никулинский суд при-
говорил его к 9 годам и 10 месяцам 
в колонии строгого режима. Анд-
рей Кочуйков получил на год 
меньше. Шакро был признан ви-
новным по двум эпизодам: в вы-
могательстве восьми миллионов 
рублей у владелицы ресторана 
Elements Жанны Ким и десяти 
миллионов рублей у директора 
компании «Норднефтегаз» Льва 
Гарамова.

Кстати, лишились свободы и 
полицейские из ОВД «Преснен-
ский», которые не стали пресе-
кать перестрелку на Рочдельской 
улице. Бывший врио начальника 
угрозыска ОВД Денис Ромашкин 
получил четыре года колонии об-
щего режима, оперативник Иль-
дар Шакиров — три года и шесть 
месяцев, а участковый Ринат Зин-
натулин — два года. Полицейских 
осудили за злоупотребление слу-
жебными полномочиями. По дан-
ным следствия, вместо того, что-
бы вмешаться в опасную ситуа-
цию, стражи порядка уехали с ме-
ста инцидента и тем самым «со-
вершили злоупотребление полно-
мочиями в форме бездействия», 
которое повлекло тяжкие послед-
ствия — гибель двух участников 
столкновения и множественные 
травмы еще у семи. Перестрелка 
произошла из-за конфликта меж-
ду хозяйкой ресторана Elements 
Жанной Ким и дизайнером Фати-
мой Мисиковой. Последняя счита-
ла, что Ким недоплатила ей 8 млн 
руб. за ремонт. Требовать у Ким 
деньги приехали подручные Ша-
кро Молодого — Андрей Кочуйков 
по прозвищу Итальянец, Эдуард 
Романов и еще несколько человек. 
Ким, в свою очередь, позвала на 
переговоры отставного полковни-
ка КГБ адвоката Эдуарда Буданце-
ва, который тоже прибыл не один. 
В итоге Буданцев, которого начали 
избивать, застрелил из наградно-
го пистолета двоих подельников 
Кочуйкова и Романова. Буданцеву 
вменили убийство, а затем пере-
квалифицировали обвинение на 
превышение пределов необходи-
мой самообороны.
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Акцент

 Мосгорсуд не стал назначать 
Никандрову штраф в 65 мил-
лионов рублей, который про-
сил прокурор

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует о проведении обще-
ственных слушаний по проектной документации:

«Обустройство газового месторождения Каменномысское-мо-
ре», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и неф-
тепродуктов при обустройстве газового месторождения Каменно-
мысское-море», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: обустройство газово-
го месторождения Каменномысское-море и разработка комплекса 
мероприятий по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов.

Цель намечаемой деятельности: добыча, подготовка и транс-
портировка газа, а также минимизация негативного воздействия на 
компоненты окружающей среды в случае разливов нефти и нефте-
продуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Обской губы и северо-западная часть Тазовского полуострова.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306,  
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9,  
e-mail: yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений:

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева,  
д. 8, тел.: (34995) 3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru);

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский район 

(629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11, 
тел.: (34940) 2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru);

Ямальский район
Администрация муниципального образования Ямальский район 

(629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12,  
тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: май 2018 г. — октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в общественных приемных по следу-
ющим адресам:

Надымский район (в период с 20 августа по 18 сентября 2018 
года):

— 629730, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, Парковый пр.,  
д. 1, филиал Муниципального учреждения культуры «Музей исто-
рии и археологии г. Надыма» — «Дом природы»;

Тазовский район (в период с 20 августа по 20 сентября  
2018 года):

— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина,  
д. 28, здание Центральной районной библиотеки;

— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 
д. 3, здание Администрации МО село Антипаюта;

— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, здание Администрации МО село Находка;

— 629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, 
здание Администрации МО село Гыда;

Ямальский район (в период с 20 августа по 25 (Мыс Камен-
ный)/26 (Яр-Сале) сентября 2018 года):

— 629721, ЯНАО, Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Гео-
логов, д. 1, здание Администрации МО Мыс-Каменское;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера  
Администрации МО Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся:

Надымский район 
18 сентября 2018 года в 11.00 по адресу: 629730, ЯНАО, Надым-

ский район, г. Надым, Парковый проезд, д. 1, филиал Муниципаль-
ного учреждения культуры «Музей истории и археологии г. Нады-
ма» — «Дом природы»;

Тазовский район 
20 сентября 2018 года в 16.30 по адресу: 629350, ЯНАО, Тазов-

ский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30, здание Центра Нацио-
нальных культур;

Ямальский район
— 25 сентября 2018 года в 14.00 по адресу: 629721, ЯНАО, 

Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Геологов, д. 16, МКОУ 
«Мыскаменская школа-интернат»;

— 26 сентября 2018 года в 11.00 по адресу: 629700, ЯНАО, Ямаль-
ский район, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская цен-
трализованная клубная система «Центр национальных культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АгроСакмара Башкирия» извещает о проведении обществен-
ного обсуждения объекта государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Животноводческий комплекс выращивания 
и откорма КРС (ФидЛот) на территории сельского поселения Покровс-
кий сельсовет муниципального района Федоровский район Республики 
Башкортостан», содержащей материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС). 

Заказчик: ООО «АгроСакмара Башкирия», ИНН 0277924468, Рес-
публика Башкортостан, г. Уфа, ул. Адмирала Макарова, д. 26, корп. 2. 

Цель намеченной деятельности: выращивание и откорм крупного 
рогатого скота.

Месторасположение: д. Покровка, СП Покровский сельский совет, 
МР Федоровский район Республики Башкортостан. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Орган, ответственный за проведение общественных слушаний: ад-
министрация МР Федоровский район Республики Башкортостан.

Сроки проведения ОВОС: февраль—октябрь 2018 года.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомиться с техническим заданием и материалами ОВОС и 

представить замечания и предложения можно по адресу: 453280, Рес-
публика Башкортостан, Федоровский район, д. Покровка, ул. Моло-
дежная, д. 5.

Общественные слушания состоятся 28 сентября 2018 г. в 12.00 по 
местному времени по адресу: Республика Башкортостан, Федоровский 
район, д. Покровка, ул. Молодежная, д. 5. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Индивидуальный предприниматель Кузнецова Мария Вячеславовна 
извещает о проведении общественных слушаний по объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проекту технической документа-
ции на агрохимикат БОГАТЫЙ МИКРО марки: Комплексный, Fe, Cu, 
Zn+Cu с целью государственной регистрации. Применение удобрения 
предполагается на всей территории Российской Федерации, в том числе 
в Татышлинском районе Республики Башкортостан. Cлушания состоят-
ся 17.09.2018 г. в 10.00 в здании администрации Татышлинского райо-
на РБ по адресу: РБ, 452830, Верхние Татышлы, ул. Ленина, 71, т/ф: 8 
(34778) 211-56, e-mail: ush-tat@mail.ru. Приглашаются все желающие. 
Участникам слушаний необходимо иметь при себе паспорт. Ознако-
миться с документами можно с 17 августа по 17 сентября 2018 г. в зда-
нии администрации Татышлинского района РБ или в офисе ИП Кузне-
цова Мария Вячеславовна по адресу: 450015, РБ, г. Уфа, ул. К. Маркса, 
дом 37, корп. 1, офис 304, т/ф: 8 (347) 291-10-17, e-mail: bashinkom@
mail.ru. Предложения и замечания принимаются в устной или письмен-
ной форме до 17.09.2018 г. 

Ответственные организаторы: администрация Татышлинского райо-
на РБ совместно с заказчиком Индивидуальный предприниматель Куз-
нецова Мария Вячеславовна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Как накормить Россию? 

Качественно  
и недорого

Ольга Прокофьева

15 АВГУСТА в медиацентре «Рос-
сийской газеты» состоялась 16-я 
экспертная сессия Вольного эко-
номического общества России, 
которая была посвящена отечест-
венным продуктам питания и их 
конкурентоспособности.

Президент ВЭО России Сергей 
Бодрунов отметил, что продукты 
питания — это высокопередель-
ная продукция, производство ко-
торой зачастую требует высоких 
технологий, и сегодня назрела не-
обходимость в серьезных техно-
логических решениях. К сожале-
нию, ситуация в области отечест-
венного машиностроения для пи-
щевой промышленности сегодня 
оставляет желать лучшего. «Из 
6,5 тысячи наименований обору-
дования в России производят 
только 2 тысячи, причем не само-
го лучшего, — обрисовал ситуа-

цию Сергей Митин, член правле-
ния ВЭО России, заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и приро-
допользованию. — Необходимо 
изменить ситуацию с технологи-
ческим оснащением пищевой пе-
рерабатывающей промышленно-
сти». Не забыли и про науку. 
Александр Петриков, член прези-
диума ВЭО России, директор Все-
российского института аграрных 
проблем и информатики имени 
А.А. Никонова, предложил взять 
на вооружение опыт зарубежных 
стран и создать основанную на 
частно-государственном пар-
тнерстве компанию по внедре-
нию результатов научно-иссле-
довательских работ в сельском 
хозяйстве. Это способствовало 
бы росту сельхозтехнологий, а 
значит, и доступных качествен-
ных продуктов стало бы больше.

1

Денис Никандров активно сотруд-
ничал со следствием. В итоге полу-
чил относительно короткий срок. 
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РЕШЕНИЕ Серебренникову 
продлили домашний 
арест

Год без театра

Иван Егоров

МОСГОРСУД оставил до 19 сентября под домашним 
арестом режиссера Кирилла Серебренникова, обвиняе-
мого по делу о хищениях в «Седьмой студии».

Серебренников находится под домашним арестом 
дольше предельно допустимого срока, поэтому вопрос о 
продлении меры пресечения рассматривал не районный 
суд, а городской . Защита просила об освобождении режис-
сера под залог в размере, установленном судом.

Сам Кирилл Серебренников на заседании суда в оче-
редной раз заявил о своей невиновности. 

«Следующий год в России объявлен Годом театра, но я 
уже год под домашним арестом — у меня свой год театра. За 
этот год театра следствие не нашло ничего, что оправдыва-
ло бы мою изоляцию от общества и что доказывало бы мою 

вину», — зачитал за-
ранее подготовлен-
ную речь режиссер.

Представитель 
следствия заявил, 
что оснований для от-
мены меры пресече-
ния нет, так как Сере-
бренников обвиняет-
ся в совершении тяж-
кого преступления в 
составе группы лиц. 
По словам следовате-
ля, защитники и об-
виняемый ознакоми-

лись почти со всеми материалами дела. По делу проведен 
ряд экспертиз, опрошено не менее 100 свидетелей. В на-
стоящее время расследование завершено. Как полагает 
следствие, Серебренников и другие фигуранты похитили 
133 из 214 миллионов рублей, выделенных в 2011—2014 
годах АНО «Седьмая студия» на развитие и популяриза-
цию современного искусства России в рамках проекта 
«Платформа».

Всего по делу в качестве обвиняемых кроме Серебрен-
никова проходят еще пять человек. Это бывший генпродю-
сер «Седьмой студии» и экс-директор «Гоголь-центра» 
Алексей Малобродский, бывшие гендиректор и главбух 
АНО Юрий Итин и Нина Масляева, продюсер Екатерина 
Воронова. А также бывший руководитель департамента го-
споддержки искусства и народного творчества Минкуль-
туры России, директор Российского академического моло-
дежного театра Софья Апфельбаум. Дело Нины Масляевой 
выделено в отдельное производство, так как она признала 
вину и заключила досудебное соглашение со следствием, 
дав показания на остальных фигурантов. Дело Екатерины 
Вороновой, которая, по данным следствия, скрылась и 
объявлена в розыск, выделено в отдельное производство. 

ОРБИТА Российские космонавты сняли образцы 
внеземной жизни на обшивке МКС

На выход!

Наталия Ячменникова

С
остоялся 45-й выход в от-
крытый космос по россий-
ской программе МКС. Про-

грамма работ наших космонавтов 
Олега Артемьева и Сергея Проко-
пьева вне станции была рассчита-
на на 6 часов 10 минут. Однако им 
пришлось провести за бортом 7 
часов 46 минут. Почему?

Для Артемьева это уже третий 
выход в открытый космос. А вот 
Прокопьев вышел за пределы 
МКС впервые. Программа выхода 
была серьезная: установить обо-
рудование для российско-герман-
ского эксперимента «Икарус», ко-
торый позволит следить за мигра-
цией животных и птиц, запустить 
образовательные наноспутники, 
демонтировать контейнеры с 
образцами микроорганизмов, ко-
торые целый год провели в жесто-
чайших условиях космоса…

— Задержка главным образом 
возникла при прокладке кабелей, 
— сказал руководитель летно-кос-
мического центра РКК  «Энергия» 

Александр Калери. — Была длин-
ная кабельная трасса, а это всегда 
сложная работа. Кабелей много, 
нужно перемещаться, и страхо-
ваться, и приводить их в порядок.

Раскрытие антенны комплекса 
научной аппаратуры «ИКАРУС» 
стало кульминационным момен-
том внекорабельной деятельнос-
ти. Необходимую поддержку кол-
легам оказывал немецкий астро-
навт Александр Герст, который 
внутри МКС контролировал всю 
операцию. А что касается интере-
снейшего эксперимента «Тест», 
то было принято решение из-за де-
фицита времени снять не все 
образцы, а только самые ближние.

 Как пояснили «РГ» специали-
сты, российские космонавты де-
м о н т и р о в а л и  п о л о в и н у 
устройств-экспонатов с микроор-
ганизмами, которые были разме-
щены на внешней поверхности 
российского сегмента МКС год на-
зад. Теперь их нужно вернуть на 
Землю. Остальные — до следующе-
го выхода. Для ученых это, может, 
даже и на пользу: ведь время эк-

сперимента увеличивается. Поче-
му это хорошо? «Тест» стартовал 
восемь лет назад. Во время выхо-
дов в открытый космос проводит-
ся отбор проб вещества, оседаю-
щего на внешней поверхности 
станции во время полета, и затем в 
земных условиях делается хими-
ческий и микробиологический 
анализ. Всего в рамках исследова-
ний космонавты «Роскосмоса» со-
брали с поверхности МКС уже 19 
проб. 

Надо сказать, что для доставки 
образцов на Землю разработано 
поистине уникальное устройство, 
которое обеспечивает стериль-
ность и герметичную изоляцию 
проб, взятых в открытом космосе. 
Впервые в мировой практике кос-
мических исследований удалось 
реализовать регулярную доставку 
пыли с орбиты в естественном со-
стоянии и оперативно многократ-
но исследовать химический и био-
логический ее состав.

Изучение этих проб позволило 
сделать выводы о биологическом 
и химическом составе космиче-
ской пыли на высоте 400 км над 
поверхностью Земли и ее источ-
никах. В частности, впервые так 
высоко обнаружены жизнеспо-
собные споры и фрагменты ДНК 
микроорганизмов, устойчивые к 
неблагоприятным факторам кос-
моса. По словам ученых, эти дан-
ные чрезвычайно важны для из-
учения механизма рассеивания 
биоматериала Земли в космиче-
ское пространство, выявления 
«зон влияния» планет в космосе. 

Нынешний выход в космос — 
второй для российских космонав-
тов в 2018 году. Напомним: в фев-
рале работа за бортом МКС Анто-
на Шкаплерова и Александра Ми-
суркина стала рекордной для рос-
сиян по продолжительности нахо-
ждения в космосе — 8 часов 13 ми-
нут. В декабре 2013 года выход в 
открытый космос Олега Котова и 
Сергея Рязанского длился 8 часов 
7 минут. 

ВЫБОРЫ 

Wi-Fi 
на «дачных» 
участках 
работает 
идеально

ДО САДА БЕРЕТ

Сергей Бабкин

ОКОЛО 50 тысяч москвичей 
уже «открепились» от своих из-
бирательных участков по пропи-
ске, чтобы проголосовать за 
мэра на дачах. Об этом вчера во 
время поездки в Наро-Фомин-
ский район заявил замруководи-
теля Общественного штаба по 
наблюдению за выборами, спи-
кер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. 

«РГ» уже писала, что за преде-
лами столицы организовано 209 
«дачных» избирательных участ-
ков. Больше всего — в Московской 
области. В четверг рабочая груп-
па по организации загородного 
голосования посетила Наро-Фо-
минский район: тут дачников-из-
бирателей будет больше всего. 
Проверяющие убедились, что 
хотя до 9 сентября времени и пол-
но, политическая жизнь в дачных 
товариществах кипит не хуже ва-
ренья из свежего урожая. И де-
сятки огородников собираются 
уже не у местного магазина, а у 
модульного участка для голосо-
вания. Там сейчас расположился 
офис «Моих документов». Рабо-
тает с четверга по воскресенье с 
10 до 14 часов. Дачники приходят 
сюда и насчет квартплаты узнать, 
и к участку прикрепиться. «Это 
центральная точка для восьми 
близлежащих СНТ, поэтому и на-
роду так много, — объяснил пред-
седатель объединения садоводов 
Сергей Леонов. — Как можем, всех 
дачников оповещаем о предстоя-
щем голосовании. И многие гово-
рят, что участок рядом с дачей 
удобнее: все-таки в Москву дале-
ковато ехать». 

Участники рабочей группы ос-
мотрели, казалось, каждую де-
таль модульного участка. Осо-
бенно волновала работа интерне-
та. Но сотрудники «Моих доку-
ментов» заверили, что сбоев 
Сети нет. И сами дачники гово-
рят: Wi-Fi даже на некотором уда-
лении от «домика» для голосова-
ния ловит неплохо. Сопредседа-
тель движения в защиту прав из-
бирателей «Голос» Григорий 
Мельконьянц внимательно при-
смотрелся и к системе видеона-
блюдения. «Серьезных нарека-
ний нет, — поделился правозащит-
ник. — Остались только «техниче-
ские» моменты. Например, кое-
где стоит лучше осветить кабин-
ки для голосования. Стоит разме-
стить и больше информации о вы-
борах и об их участниках. Хочет-
ся, чтобы и сами кандидаты ак-
тивнее работали с дачниками». 
Были также и замечания к доро-
гам у модульных участков. Кое-
где к ним подходит грунтовка, и 
если будет дождь — возможна 
грязь. Эти и другие замечания бу-
дут фиксировать до 20 августа. И 
потом на заседании рабочей 
группы разработают план, как 
приблизить «дачное голосова-
ние» к идеалу. 

Подробности На Красной площади станцуют люди и кони

Приглашение на бал
Кто в доле?

Теперь же средства дольщиков будут поступать 
на специальный счет в уполномоченном банке, 
который обязан контролировать их целевое 

расходование, пояснила разницу управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Литинецкая. Такие счета 
застройщики обязаны открыть до 1 сентября 2018 года. 
Но это не эскроу-счета, деньги на них не «консервируют-
ся» до момента сдачи дома в эксплуатацию. 
Контроль банков за счетами застройщиков позволяет кре-
дитным организациям отклонять операции, вызвавшие 
сомнения. Минстрой прописал, в каких случаях это может 
быть сделано. Уполномоченный банк приостановит пере-
вод или платеж, если засомневается, что деньги направля-
ются на исполнение обязательств застройщика, возник-
ших до 1 июля 2018 года. Также банк вправе потребовать 
от застройщика дополнительные документы, подтвержда-
ющие, что операция осуществляется во исполнение этих 
обязательств. Новые 
полномочия банков 
должны защитить 
деньги дольщиков от 
растраты или нецеле-
вого использования. 

В документе от-
мечается, что за-
стройщики, полу-
чившие разрешение 
на строительство до 
1 июля этого года, 
могут открыть счета 
в разных банках и в 
разное время. При 
этом технический заказчик и генподрядчик не обязаны 
иметь счета в том же банке. Федеральное законодатель-
ство также не ограничивает застройщика в использова-
нии расчетных счетов, открытых до 1 июля.

Разобраться в законодательстве о долевом строитель-
стве сложно еще и из-за того, что условия зависят от вре-
мени получения разрешения на строительство. Получив-
шие его до 1 июля 2018 года застройщики могут привле-
кать средства граждан, к ним применяется упрощенное 
банковское сопровождение. Полное банковское сопро-
вождение применяется к строительным организациям, 
получившим разрешение до 1 июля 2019 года. Деньги 
дольщиков они также могут привлекать. Механизм 
эскроу-счетов, который предполагает хранение средств 
дольщиков на банковском счете до момента ввода объек-
та, начинает действовать в обязательном порядке только 
с 1 июля 2019 года.

Отличие полного банковского сопровождения от 
упрощенного в цене. Каждый последующий шаг в пере-
ходном периоде к эскроу-счетам для застройщиков на 
порядок дороже предыдущего. Все эти траты в конечном 
итоге будут заложены в стоимость жилья, поэтому так 
важно избежать путаницы в этом вопросе.

Игорь Елков

Н
а военно-музыкаль-
н ы й  ф е с т и в а л ь 
«Спасская башня» 
(пройдет в Москве с 
24 августа по 2 сен-

тября) прилетят музыканты и 
танцоры из Великобритании, 
Италии, Мексики, Монако, Мьян-
мы, Нидерландов, Омана, Швей-
царии, Шри-Ланки и Испании.

Два коллектива имеют статус 
«международные». Это Кель-
тский оркестр волынок и бараба-
нов, который создал бывший 
главный волынщик британской 
армии Дэвид Джонстон специ-
ально для выступлений на Кра-
сной площади. Оркестр позицио-
нируется как союз музыкантов 
из разных стран мира, объеди-
ненных кельтской культурой. 
Ощущать себя кельтом можно 
где угодно: хоть в Шотландии, 
хоть в Америке, хоть в Москве.

Выступит и Международная 
команда ирландских танцев — 
это четыре музыканта, которые 
играют на аккордеоне, синтеза-
торе, флейте и гитаре, и 38 тан-
цоров и танцовщиц из России, 
Германии, Чехии и Словакии. Ху-
друк — россиянка Мария Зотько, 
хореограф — Дарья Маркосьян, 
которая руководит филиалами 
Академии ирландского танца в 
России и в Израиле. 

А на трибунах фестиваля 
можно будет увидеть и принцес-
су княжества Монако, и генера-
лов из Франции и Египта, и по-
слов многих государств.

В общем — полный интернаци-
онал.

Вчера на пресс-конференции, 
посвященной грядущей «Спас-
ской башне», комендант Кремля 
Сергей Хлебников назвал осо-
бым гостем не коллег-генералов, 
и даже не лиц королевской кро-
ви, а скромного ветерана Второй 
мировой войны британца Эрни 
Дэвиса. Ему немного за 90, во 
время войны он доставлял грузы 
в СССР в ходе знаменитых Ар-
ктических конвоев. И наконец-
то сбывается его мечта — побы-
вать в Москве...

А многие ветераны-россияне 
будут не только зрителями на 
трибунах, но и участниками. 

«Этот фестиваль давно вышел 
из рамок Красной площади, — го-
ворит руководитель департамен-
та культуры Москвы Александр 
Кибовский. — Оркестры-участ-
ники «Спасской башни» высту-
пают в столичных парках, в том 
числе в самых отдаленных. И это 
замечательно! Даже на окраинах 
города каждое шоу собирает ты-

сячи людей. Появились предан-
ные зрители. В том числе — и из 
числа участников наших про-
грамм по активному долголетию. 
Можно наблюдать удивительные 
сцены: играет военный оркестр, 
начинаются стихийные танцы. У 
людей счастливые лица, а это то, 
ради чего мы и работаем». 

По словам министра Кибов-

ского, лучшие пары станцуют на 
Красной площади. Но есть одна 
проблема: танцовщиц много —  и 
им не хватает кавалеров: «Мо-
жет, армия выручит?».

Всего выступят более двух де-
сятков коллективов, в том числе 
отечественные — Президентский 
оркестр Службы коменданта 
Московского Кремля, Централь-

ный военный оркестр миноборо-
ны, Военный образцовый ор-
кестр Почетного караула и др.

Фестиваль открывается 24 ав-
густа. Но уже сейчас, когда вы 
читаете эти строки, из Испании в 
Москву едут на коневозах 10 ло-
шадей андалузской породы. Ис-
панцы покажут в Москве про-
грамму «Пыл и дух Андалузской 
лошади», которую считают од-
ним из лучших шоу в мире. Ло-
шади станцуют фламенко.

По словам гендиректора Кон-
носпортивного клуба «Кремлев-
ская школа верховой езды» Бо-
риса Петрова, конная програм-
ма будет особо яркой. 31 августа, 
в День лошади, состоятся заезды 
русских троек и шоу маленьких 
лошадей, выступит конная поли-
ция Москвы. Ежедневно будут 
выступления Кавалерийского 

почетного эскорта и Кремлев-
ской школы. 

Официальной музыкальной 
темой XI «Спасской башни» в 
этот раз выбран «Офицерский 
бал». Танцев будет очень много. 
Но организаторы обещают, что 
зажигательные танцевальные 
номера будут и в нечеловече-
ском исполнении. Танцевать бу-
дут... кони. И не только испан-
ские, и не только фламенко. На 
Красной площади стук каблуков 
сольется с топотом копыт. Как 
это удалось соединить — секрет 
фестиваля. Да и словами не объя-
снить. Надо смотреть.

Фестиваль открывается 24 августа. Но фактически первое выступление музыкантов произошло вчера, перед пресс-конференцией в  «Россия сегодня».

Организаторы и отцы-основатели 
фестиваля «Спасская башня» 
в полном составе.

Акцент

 Программу «Пыл и дух 
Андалузской лошади», кото-
рую готовят испанцы, считают 
одним из лучших шоу мира

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Следователь 
заявил, что основа-
ний отменить меру 
пресечения нет, 
речь идет о тяжком 
преступлении

Девелоперы, полу-
чившие разрешение 
на строительство
до 1 июля 2018 года, 
могут привлекать 
средства граждан

ПРАВО ФСИН предлагает создать 
службу поддержки вышедших 
на свободу

После неволи

Иван Егоров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба исполне-
ния наказаний считает необходи-
мым создать госслужбу, которая 
бы оказывала поддержку быв-
шим осужденным, выходящим на 
свободу. 

Где именно должна быть со-
здана такая служба, в системе 
ФСИН или отдельно, пока не ре-
шено. Но как считают в тюрем-
ном ведомстве, этот вопрос од-
нозначно надо решать, так как 
речь идет о дальнейшем благопо-
лучии граждан. Так, согласно 
анализу причин, по которым ра-
нее судимые граждане снова по-
падают за решетку, оказалось, 
что 65 процентов бывших заклю-
ченных не имели постоянного 
источника дохода. Почти 20 про-
центов на момент совершения 
повторных преступлений испы-
тывали финансовые трудности. А 
еще 36 процентов на момент со-
вершения преступления находи-
лись в состоянии опьянения. 

Женщины, по данным ФСИН, 
более социально не защищены — 
из них более 80 процентов после 
освобождения сталкиваются с 
проблемой поиска работы, мно-
гие не имеют постоянного жилья. 

«Несмотря на большую рабо-
ту, проводимую социальными 
службами субъектов Российской 
Федерации, традиционными ре-
лигиозными конфессиями и об-
щественными организациями, у 
учреждений и органов УИС нет 
полномочий продолжить работу 
по поддержке людей, освободив-
шихся из мест лишения свобо-
ды», — рассказал в интервью 
ТАСС и. о. руководителя управле-
ния воспитательной, социальной 
и психологической работы 
ФСИН Федор Ушков. 

По его мнению, с бывшими си-
дельцами должны работать про-
фессиональные психологи, юри-
сты, социальные работники и 

многие другие специалисты, ко-
торые помогут им в решении воз-
никающих вопросов, окажут со-
циально-психологическую, юри-
дическую и другую помощь.

Но уже сейчас в учреждениях 
ФСИН налажено обучение за-
ключенных рабочим специаль-
ностям. Самые популярные из 
них — это профессия швеи, строи-
теля, электрика и работника 
сельского хозяйства. В целом, по 
словам Федора Ушкова, система 
среднего профессионального об-
разования представлена более 
чем 300 учреждениями и почти 
400 их структурными подразде-
лениями, в которых проводится 
обучение по 200 рабочим про-
фессиям. 

Основными направлениями 
обучения являются технологии 
легкой промышленности, маши-
ностроение, техника и техноло-
гия строительства, электро- и те-
плоэнергетика, сельское, лесное 
и рыбное хозяйство. 

Число осужденных, получив-
ших профессию, ежегодно увели-
чивается, а в 2017 году достигло 
142 тысяч человек. Кроме того, в 
колониях установлен 721 терми-
нал с электронной базой имею-
щихся вакансий на рынке труда с 
правовым навигатором.

Также, как сообщил Ушков, в 
учреждениях ФСИН начала рабо-
тать ведомственная программа 
социально-психологической ра-
боты в отношении лиц, имеющих 
алкогольную и наркотическую 
зависимость. 

Ее основная цель — осознание 
существующей проблемы, свя-
занной с зависимостью, и отказ 
от употребления психоактивных 
веществ. По словам представите-
ля ФСИН, с участниками про-
граммы проводится работа, на-
правленная на физическое и ду-
ховно-нравственное оздоровле-
ние, они участвуют в занятиях на 
развитие мотивации к труду. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Как купить квартиру по новым правилам — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1566831
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Квартиры будут стоить дороже, зато обманутых дольщиков 
должно стать намного меньше.

СПРАВКА «РГ»

УНИКАЛЬНЫЕ  ВЫХОДЫ 
В КОСМОС
18 марта 1965 г. — Алексей Леонов стал первым человеком, вышедшим в откры-

тый космос. Провел в безвоздушном пространстве около 20 минут. При возвра-

щении его скафандр раздулся и не проходил в шлюзовый отсек корабля. Леоно-

ву пришлось спустить немного воздуха, чтобы вернуться на борт.

Февраль 1984 г. — американец Брюс МакКэндлесс первым вышел в открытый 

космос без страховочной привязи. Во время полета шаттла «Челленджер» STS-

41B использовал реактивный ранец, чтобы отдалиться от космического челнока 

на 100 метров, а затем вернуться назад.

11 марта 2001 г. — самый долгий выход в открытый космос продлился 8 часов 56 

минут во время миссии шаттла «Дискавери». Астронавты Сьюзен Хелмс и Джим 

Восс осуществляли работы по строительству МКС.

17 июля 1990 г. — один из сложнейших выходов в открытый космос осуществили 

советские космонавты Анатолий Соловьев и Александр Баландин с орбиталь-

ной станции «Мир». При возврате на станцию основной шлюз не смог закрыть-

ся. Космонавты использовали запасной в модуле «Квант-2».

КРИМИНАЛ

Москвич 
расстрелял 
тестя и тещу

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
РЕВНОСТЬ 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА утром на северо-западе 
столицы, в одной из квартир по 
Хабаровской улице, была за-
стрелена женщина, тяжело ра-
нен мужчина. Затем убийца сам 
покончил счеты с жизнью.

По данным Главного следст-
венного управления СКР по Мо-
скве, трагедия произошла после 
ссоры мужа и жены. Женщина 
забрала двоих детей и уехала но-
чевать к родителям. А вчера 
утром вернулась домой вместе 
со своими отцом и матерью, что-
бы помириться. Но поссорив-
шийся с женой 40-летний житель 
района Гольяново не стал разби-
раться и с порога открыл огонь. 
По данным следствия, родители 
собой прикрыли дочь. Она успе-
ла выбежать из подъезда и выз-
вала полицию. В пресс-службе 
столичного главка СКР уточни-
ли, что пожилая женщина поги-
бла, а получивший серьезное ра-
нение мужчина госпитализиро-
ван и находится в реанимации. 
Хозяин квартиры покончил с со-
бой. Следователи и криминали-
сты продолжают устанавливать 
обстоятельства и опрашивают 
соседей. Следственным комите-
том возбуждено уголовное дело 
по статьям УК РФ об убийстве и 
покушении на убийство. 
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СОБЫТИЕ

Президент РФ
лично
поздравит
главу
МИД Австрии
с браком

СВАДЬБА 
НА УРОВНЕ

Александр Саможнев 

МИНИСТР иностранных дел 
Австрии 53-летняя Карин 
Кнайсль решила вступить в брак. 
Ее избранником стал 54-летний 
предприниматель Вольфганг 
Мейлингер. Свадьба состоится 
18 августа в земле Штирия в 
частной винокурне, сообщает 
Die Presse. Уже известно, что 
праздник посетит президент 
России Владимир Путин. 

«Да, заедет по дороге», — под-
твердил пресс-секретарь рос-
сийского главы Дмитрий Пе-
сков, комментируя предстоя-
щий визит Владимира Путина в 
ФРГ. Кнайсль пригласила лидера 
РФ в начале июня, когда он нахо-
дился в Вене. «Мы приедем и по-
здравим», — рассказал помощ-
ник президента Юрий Ушаков. 
Позже в Кремле сообщили, что 
для молодоженов уже приготов-
лен подарок, однако он пока дер-
жится в секрете. Других ино-
странных гостей на свадьбе ми-
нистра не ожидается. Торжества 
будет охранять спецподразделе-
ние «Кобра», кварталы в округе 
оцепит полиция, а в виноградни-
ках засядут снайперы. Напом-
ним, Карин Кнайсль возглавила 
МИД Австрии в декабре 2017-го. 
Сторонница взвешенной между-
народной политики, она не раз 
заявляла, что с Москвой нужно 
поддерживать открытые каналы 
связи на разном уровне.

Своими глазами Несмотря на падение лиры, в Турции не повышают 
цены и бесплатно наливают чай тем, кто продал доллары

Турецкий демарш

Константин Волков, Стамбул

Т
урция сейчас испыты-
вает одновременно 
подъем патриотизма и 
уныние. Националь-
ный дух, а турки в по-

давляющем большинстве боль-
шие патриоты, проклинает Аме-
рику и призывает вслед за прези-
дентом Турции Тайипом Эрдога-
ном продавать доллары и золото, 
спасая лиру. Хотя практичный 
разум советует повременить с 
продажей и даже, наоборот, ку-
пить доллары, пока лира опять не 
обвалилась.

Каждый день в Стамбуле на-
чинается с чтения биржевых 
сводок. Вчера, например, лира 
поднялась, курс составил 5,9 
лиры за 1 доллар. Учитывая, что 
несколько дней назад за доллар 
просили 6,8 лиры, появились 
основания для осторожного оп-
тимизма. Кроме того, на днях на-
чинается Курбан-байрам, один 
основных мусульманских празд-
ников. В этот праздник полагает-
ся делать добрые дела, принести 
в жертву барашка и накормить 
голодных, позаботиться о тех, 
кто в беде. Помощь находящему-
ся в трудном положении госу-
дарству тоже укладывается в эту 
концепцию.

Что интересно, турки не по-
вышают пока цены. Спрашиваю 
в магазинах и ресторанах, поче-
му, мол? «Пока не надо, положе-
ние сложное, мы можем подо-
ждать немного» — таков общий 
рефрен. Другое дело — все под-
черкивают, что ожидание не 
должно быть столь уж долгим, и 
если оно затянется, то придется 
что-то делать.

Впрочем, у слабой лиры есть 
и свои преимущества — в магази-
нах аншлаг, многочисленные ту-
ристы массово скупают все, что 
в прежние времена казалось че-
ресчур дорогим, поэтому про-
давцы «делают план» за счет 
вала. Стамбул за последние годы 
стал очень популярным направ-
лением среди арабских тури-
стов. В стамбульском районе шо-
пинга Нишанташи на улицах 
черно от арабских женщин в 
черных платьях-абайях и с гро-
здьями фирменных пакетов в ру-
ках. Еще больше покупателей на 
Истикляль — главной магазин-
ной улице города. Для россий-
ских туристов, которых в Стам-
буле полно, несмотря на жару 
(+33 в тени, и даже каменные 
кварталы, что вдали от моря рас-
калены), цены тоже оборачива-
ются приятной неожиданно-
стью. Раньше лира стоила 16 ру-
блей, а теперь, грубо говоря, 10. 

В Турции есть народный инди-
катор экономического положе-
ния — стоимость бублика-симита 
и стакана чая. И судя по этому ин-
дикатору, вполне, кстати, серьез-
ному и учитываемому в эконо-
мических прогнозах, с экономи-
кой все в порядке. Стоимость 
пары по-прежнему в среднем две 
лиры (не будем говорить про 
стамбульский Музей современ-
ного искусства, где на террасе с 
видом на Мраморное море за ста-
кан чая берут шесть лир). Похо-
же, что многие рестораны и кафе 
продлили время работы, — Стам-
бул никогда не спит, и даже в пол-
ночь не найти свободного столи-
ка в уличных кондитерских и 
кафе. Хотя возможно, что тут 
главный фактор не экономика, а 
жара. Приятно выпить кофе, гля-
дя на месяц над минаретами.

На Диван Йолу, центральной 
улице Стамбула, выходящей к 
Святой Софии, на зданиях выве-
шены турецкие флаги — поддер-
жка национального курса, не ва-
лютного, а президента Эрдогана. 
Конечно, у многих в Турции есть 
вопросы к политике государства, 
в том числе к безудержному кре-
дитованию населения, за счет 
чего надувается кредитный пу-
зырь. Однако во время сложно-
стей градус патриотизма у турок 
резко возрастает. У Египетского 
базара в Стамбуле стоит усатый 
дедушка в феске, продает турец-
кие флаги. «Много ли покупа-
ют?» — спросил я у него. «Недо-
статочно, — твердо ответил дед. — 
Отечество в опасности, могли бы 
быть и поактивней».

Большой резонанс вызвал 
призыв Эрдогана не пользовать-
ся американскими гаджетами и 
программами, всякими там ай-
фонами и майкрософтами, пото-
му что в Турции есть свое, на-
пример Vestel. «Готовы ли вы 
расстаться с iPhone?» — спросил 
я у молодых бородатых и татуи-
рованных парней в шортах, гу-
ляющих по Истиклялю. Ребята 
вначале решили, что я хочу ото-
брать у них гаджеты, и напря-
глись, но потом разговорились. 
«С одной стороны, мы патрио-
ты, — объяснил один на хорошем 

английском, — с другой — такая 
мера вряд ли даст эффект, пото-
му что дело совсем не в iPhone, а 
в глобальном переделе мира и 
смене модели однополярного 
мира». Восхитившись глубиной 
познаний уличного политолога, 
я отошел, смущенный. А потом 
прочел в газете Hurriyet колон-
ку, в которой обозреватель как 
раз пишет, что отказываться от 
американской техники — пере-
бор и что переход на технику 
made in Turkey (которой, строго 
говоря, пока почти и нет) прине-
сет и без того страдающему биз-
несу больше вреда, чем пользы. 

Между тем муниципалитет 
турецкого города Ушак объявил 
на днях, что не будет выделять 
средства для поддержки своих 
аккаунтов в Facebook, Google, 
Instagram, YouTube, чтобы «не 
кормить Америку». 

Оптимизм относительно бу-
дущего турецкой лиры стал воз-
можен благодаря ряду экстрен-
ных мер, предпринятых турец-
ким правительством. В первую 
очередь меры были направлены 
на то, чтобы показать, что не так 
уж и нужно Анкаре сотрудниче-
ство с Вашингтоном.

В Турцию срочно приехал 
эмир Катара Тамим бен Хамад 
Аль Тани, разругавшийся со всем 
арабским миром, и пообещал 15 
миллиардов долларов инвести-
ций. Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров заявил о раз-
витии сотрудничества и добросо-
седства, а также затронул тему 
расчета в национальных валю-
тах. Также турецкие власти осво-
бодили правозащитника из 
Amnesty International и двух гре-
ческих военных, задержанных в 
марте, когда они в тумане зашли 
в турецкие воды во время патру-
лирования, — это тоже, как счита-
ют аналитики, помогло лире под-
расти. Европа также не в востор-
ге от американских санкций в от-
ношении Анкары, равно как и Ки-
тай. Президент США Дональд 
Трамп, похоже, несколько пере-
гнул – он рассчитывал ослабить 
доллар многочисленными амери-
канскими санкциями, что могло 
бы дать положительный эффект 

для экономики Штатов, а полу-
чилось, что доллар только укре-
пился. При этом ситуация все 
равно остается нестабильной. 
США вроде как намерены про-
должать давить на Турцию, тре-
буя освобождения находящегося 
тут под арестом американского 
пастора Эндрю Брансона, кото-
рого подозревают в причастно-
сти к попытке госпереворота 15 
июля 2016 года. В частности, мо-
гут быть введены ограничения в 
отношении флагмана турецкой 
авиации — Turkish Airlines. В до-
полнение к уже подписанным 
Трампом ввозным пошлинам на 
турецкую сталь и алюминий это 
серьезный удар по турецкой эко-
номике.

Тем временем здесь пытают-
ся исполнить призыв президен-
та. Неправительственная орга-
низация «Ассоциация Анкары», 
поддерживающая правительст-
во, на прошлой неделе объявила 
о скупке золота, евро и долларов 
за лиры, чтобы поддержать на-
циональную экономику. За счи-
таные дни они приняли у населе-
ния 65 золотых браслетов, 105 
золотых монет, 2500 долларов и 
3000 евро — все это активисты 

намерены продать за лиры. А Фе-
дерация хоккея Турции перевела 
25 тысяч евро на своем счету в 
лиры. Мэр города Ризе решил 
поддержать страну оригиналь-
ным способом — он продал золо-
то жены, сопроводив свой шаг 
заявлением, что «турецкий на-
род победит».

Откликнулись на призыв вла-
стей и некоторые предпринима-
тели. Так, по турецким соцсетям 
ходит фотография владельца 
кондитерского магазина из Эр-
зинджана. Он прославился тем, 
что наливает чай бесплатно кли-
ентам, продавшим доллары или 
евро. Но остается вопрос: если 
лира не поднимется в течение 
ближайшего времени, то хватит 
ли патриотизма туркам, или 
бизнесу придется повышать 
цены, а правительству — идти на 
непопулярные меры?

Благодаря слабой лире иностран-
цы в Турции не скупятся на покуп-
ки. На фото — Египетский базар. 

Акцент

 Для российских туристов 
цены в Стамбуле — приятная 
неожиданность. Раньше лира 
стоила 16 рублей, а теперь — 10

ТОРГОВЛЯ

ВТО ЗАВАЛИЛИ ИСКАМИ К США
Анкара обжалует решение США о повышении пошлин на сталь и алюминий из 

Турции во Всемирной торговой организации (ВТО). Об этом сообщила ми-

нистр торговли Турции Рухсар Пекджан. 

О повышении США пошлин на турецкую сталь и алюминий в два раза — до 50 

процентов и до 20 процентов соответственно — стало известно в конце прош-

лой недели. Американский президент Дональд Трамп заявил, что санкциони-

ровал эту меру, уточнив, что с торговыми  вопросами она никак не связана. Ра-

нее, 1 августа, американский минфин ввел санкции против министра юстиции 

Турции Абдулхамита Гюля и главы МВД Турции Сулеймана Сойлу. Поводом 

стал отказ выдавать США арестованного в Турции проповедника Эндрю Бран-

сона. Анкара в ответ подняла пошлины на 22 товарные группы, в числе кото-

рых оказались американские автомобили, алкоголь, табак, фрукты. Торговая 

война между Турцией и США вызвала обвал турецкой лиры.

О перспективах спора Турции и США в ВТО пока говорить рано, но эта страна 

далеко не первая, инициировавшая разбирательство из-за пошлин на сталь и 

алюминий. Ранее иски к США направили Китай, Индия, Европейский союз, Ка-

нада, Мексика, Норвегия и Россия.

Заместитель директора департамента торговых переговоров минэкономраз-

вития Екатерина Майорова в интервью «РГ» не исключила, что спор против 

США в конечном счете может вылиться в коллективный иск в ВТО. Пока же 

Россия в августе ввела новые ставки импортных пошлин на ряд российских 

товаров. В списке некоторые виды строительно-дорожной техники, нефтега-

зового оборудования, инструменты для обработки металлов и для бурения 

скальных пород, а также оптоволокно. Эта мера позволит компенсировать по-

тери от повышения пошлин США на 86,7 миллиона долларов. 

В минэкономразвития уверены, что в долгосрочном плане американские ком-

пании, использующие при производстве своей продукции сталь и алюминий, 

сами пострадают от повышенных пошлин. Для них, совершенно очевидно, 

возрастут издержки производства, отмечала Майорова. По ее мнению, по-

страдают и другие сектора, которые косвенным образом будут затронуты по-

следствиями торговой  войны.

Подготовила Юлия Кривошапко
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Бывшая журналистка, востоковед, 
шеф австрийской дипломатии 
Карин Кнайсль созывает на свадь-
бу высоких гостей. 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АВТОРИТЕТНО Александр Рар: 
Саммит лидеров РФ и ФРГ 
нужен обеим странам

Дубинка Трампа 
обернулась 
бумерангом

Екатерина Забродина

ЧЕГО ждать от предстоящей встречи президента России 
Владимира Путина и канцлера Германии Ангелы Мер-
кель, которая в субботу примет гостя из Москвы в замке 
Мезеберг под Берлином, рассказал «РГ» немецкий поли-
толог Александр Рар.

Как только пришла новость, что Путин и Меркель прове-
дут очередную личную встречу, то эксперты сразу пред-
положили: именно политика нынешней американской 
администрации способствует сближению Москвы и Бер-
лина. Вы согласны с такой оценкой? 
АЛЕКСАНДР РАР: Нынешняя ситуация абсолютно новая для 
Европы. Германия и Евросоюз не понимают, чего еще им 
ждать от Америки. И мне кажется, Меркель начинает 
осознавать: в этих условиях нужно как можно скорее 
нормализовать отношения с Россией. Это не значит, что 
сейчас Германия, Россия и Турция, попавшая под амери-
канскую дубинку, начнут немедленно все вместе дру-
жить против Америки. Такой взгляд был бы упрощен-
ным. Но, скорее всего, им действительно сообща придет-
ся искать ответ на жесточайший нажим, который идет и 
на Москву, и на европейские столицы. За несколько ча-
сов США сумели обрушить турецкую валюту, что удари-
ло по немецким фирмам и банкам, там работающим. Гер-
мания вовсе не заинтересована в крахе турецкой эконо-
мики. То, что делают американцы, с одной стороны — 
Трамп, а с другой — конгресс, не что иное, как расшаты-
вание устоев мировой экономики, и хорошо от этого ни-
кому не будет. И Меркель понимает, что с восточным со-
седом нужно разговаривать по тем вопросам, которые 
помогут смягчить удары американской администрации.

Германия ранее выдала разрешение на строительство 
участка газопровода «Северный поток-2» через свою 
территорию. Будет ли Берлин выдвигать какие-то поли-
тические условия для его реализации?
АЛЕКСАНДР РАР: Уже много раз говорилось о том, что «Се-
верный поток-2» выгоден немцам. Это дешевле, чем по-
купать американский сжиженный газ. Американцы по-
нимают, что остановить реализацию проекта практиче-
ски невозможно. Думаю, что в Берлине Владимир Путин 
и Ангела Меркель будут говорить о том, как его благопо-
лучно завершить. Но я не исключаю, что Берлин поста-
вит условие, чтобы какие-то потоки российского газа 
все-таки шли в Европу и через другие страны, в том чи-
сле Украину. В целом украинский вопрос также важен 
для Меркель, которая позиционирует себя защитницей 
общеевропейской безопасности. Делать ставку на аме-
риканское правительство в ФРГ уже не могут — и с уче-
том того, что Вашингтон вооружает киевский режим, и с 
учетом ситуации в Азовском море. Госпоже Меркель 
нужно тушить существующие конфликты, а не заново их 
разжигать. Поэтому она хочет дать импульс работе «нор-
мандской четверки» и проекту по размещению мирот-
ворцев ООН в Донбассе, с которым вроде бы все согласи-
лись. Что касается двусторонней повестки, то многие 
ждут возобновления межправительственных консульта-
ций между Россией и Германией, которые заморожены 
вот уже четыре года. Все более или менее идет к нормали-
зации европейской политики в отношении РФ.

МЕЖДУ ТЕМ

Отношения между Берлином и Анкарой, переживающие непро-

стые времена, могут получить новый импульс. В среду состоялся 

телефонный разговор между канцлером Германии Ангелой Мер-

кель и президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом, кото-

рые обсудили «общие международные вызовы» и двусторонние 

отношения. Как сообщала ранее газета Bild, первый с 2014 года 

визит лидера Турецкой Республики в ФРГ (и первый — в президент-

ском статусе) может состояться уже в конце сентября. По сведе-

ниям издания, турецкий лидер намерен нанести в Германию имен-

но государственный визит, который предусматривает самый вы-

сокий уровень дипломатического протокола: встречу с воински-

ми почестями, прием у президента и государственный банкет. Уже 

известно, что турецкий лидер также хочет выступить с речью пе-

ред этническими турками.

Подготовила Кристина Акопова

КОНФУЗ 
Шварценеггера 
записали 
в украинцы

АРНОЛЬД 
ИЗ НИКОЛАЕВА

Петр Лихоманов

ОРИГИНАЛЬНЫЕ историче-
ские доктрины, со скоростью 
пандемии захватывающие со-
знание граждан Украины, не об-
ходят и местных чиновников.

Еще в минувший понедельник 
казалось, что министр инфра-
структуры Омелян, мечтающий о 
возврате «украинских» Кубани и 
Белгородчины, но не замечаю-
щий инфраструктурной ката-
строфы на подотчетной террито-
рии, является абсолютным ре-
кордсменом глупости. Но уже 
вчера пальма первенства пере-
шла губернатору Николаевской 
области Алексею Савченко. Этот 
государственный муж обнару-
жил на юге Украины корни Кона-
на-варвара — литературного ге-
роя, созданного американским 
писателем Робертом Говардом и 
воплощенного в кино Арнольдом 
Шварценеггером. 

«Может, Николаев еще раз до-
кажет, что это исторический го-
род. И вообще то, что происходи-
ло у нас, это не просто с тех вре-
мен, когда был и Конан, о кото-
ром вспоминал Арнольд Швар-
ценеггер, с нашим Диким Садом, 
а еще и много-много того, что мы 
можем показать миру. Надеюсь, 
что следующая находка, может, 
будет каким-то таким склепом, в 
котором находилось Золотое 
руно», — заявил он.
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Актуально В России готовится Национальная онкологическая программа до 2030 года  

Раковый корпус
Ирина Краснопольская,
Москва — Обнинск — Москва

…Преодолев большие и не 
очень пробки, въезжаем в Об-
нинск. И тут же бросается в глаза: 
«Обнинск — лучший город Зем-
ли». Претенциозно? Амбициоз-
но? Но именно здесь — один из 
форпостов наступления на рак. 
От деятельности Обнинского ме-
дицинского радиологического 
научного центра имени А.Ф. 
Цыба — филиала Национального 
медицинского исследователь-
ского центра радиологии Мин-
здрава России, входящего в число 
старейших в России радиологи-
ческих центров, во многом зави-
сит успех программы борьбы с 
онкозаболеваниями. И очень 
важно, что этот форпост — не «но-
водел» на фоне программы. Это 
«намоленное» место сочетания 
науки, практики и эксперимента.  

Протон бьет в цель
Мы в экспериментальном сек-

торе Центра инновационных ра-
диологических и регенератив-
ных технологий МРНЦ. Руково-
дит этим подразделением канди-
дат медицинских наук Петр Ше-
гай. А в курс дела вводят заведую-
щий лабораторией, доктор био-
логических наук Степан Улья-
ненко, руководитель отдела луче-
вой терапии, доктор медицин-
ских наук Игорь Гулидов, науч-
ный сотрудник отделения про-
тонной и фотонной терапии, ле-
чащий врач Даниил Гоголин. 

У обнинского протонного 
ускорителя самое компактное 
кольцо в мире. Кстати, первый 
специальный медицинский про-
тонный комплекс появился в 
США в 1990 году. В России пер-
вый — как раз в Обнинске. Есть 
еще такой в Санкт-Петербурге. В 
декабре планируется открытие в 
Димитровграде. Детей пока не 
лечат с его помощью, поскольку 
для этого нужна специальная 
анестезия. Но в скором времени 
начнут: идут переговоры с дет-
ским центром гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева.

— Потребность в протонной 
терапии — 40 тысяч пациентов в 
год, — отмечают специалисты. — 
Преимущество протонного лече-
ния, если совсем просто, в  том, 
что энергия направляется непо-
средственно в опухоль, затраги-
вая наименьшее количество здо-
ровых тканей вокруг. Поэтому 
лечат в основном сложные слу-
чаи: заболевания головы и шеи. 
Это 80 процентов пролеченных 
пациентов во всем мире. Кроме 
того, лучи протона незаменимы, 
когда требуется повторное облу-
чение, когда пациент не в состоя-
нии вынести новую большую 
дозу облучения.

— Лучевая терапия, — расска-
зывает профессор Игорь Гули-
дов, — в том или ином варианте 
показана более чем половине из 
всех онкопациентов. Один из 
современных ее вариантов про-
тонная терапия. Она показана 
примерно 20 процентам боль-
ных, нуждающихся в лучевой те-
рапии. В Обнинске уникальный 
отечественный специализиро-
ванный медицинский протонный 
терапевтический комплекс. Про-
лечено более 200 больных, для 
многих из которых данное лече-
ние было безальтернативным: 
другие федеральные центры 
просто отказали им.

— Но и протонная терапия 
лишь один из современных мето-
дов облучения? — спрашиваю 
Игоря Александровича.  

— Конечно! — отвечает он. — У 
нас вся линейка средств облуче-
ния, включающая помимо прото-
нов ускорители электронов, спе-
циализированные аппараты 
«Гамма-нож», «Кибер-нож», ра-
дионуклидную терапию, различ-
ные варианты брахитерапии.

После такого «ликбеза» разго-
вариваю с несколькими пациен-

тами, проходящими протонную 
терапию. С их согласия называю 
имена: 62-летняя экономист из 
Владикавказа Зарема Дзукаева, 
Мария из Калуги, 45-летняя Оль-
га Куликова из Волгограда, 
37-летняя Светлана Астапенко, 
42-летняя Елена Борзыкина, 
58-летний Александр из Сергие-
ва Посада. …У каждого свой диаг-
ноз, своя история. Не все попали 
сюда по направлению местного 
лечебного учреждения. К сожале-
нию, в первичном звене медпо-
мощи не всегда владеют маршру-
тизацией того или иного пациен-
та. Потому в ответ на мой вопрос: 
как вы попали в протонный 
центр Обнинска, приходилось не 
раз слышать: «Узнали о нем из 
интернета». Это очень сущест-
венный изъян в наступлении на 
рак.

Врач должен быть добрым?
Лучевая терапия, даже щадя-

щая — процедура не из легких. Да 
и само пребывание в онкологиче-
ском учреждении — испытание 
для человека, попавшего в онко-
беду. А мои собеседники в про-
тонном центре вовсе не в уны-
нии. Напротив, полны оптимиз-
ма. Хотя у каждого за плечами не-
легкое лечение в других центрах, 
операции, курсы химиотерапии. 
Одна из собеседниц сказала: 
«Здесь очень хорошо. Нам помо-
гают. Все добрые».

Вот это «все добрые» подви-
гло на небольшое отступление. У 
великого Евгения Евтушенко 
есть строки: «Если в женщине 
есть доброта, Значит, женщина 
состоялась». А врач? Нередко, 

когда речь о медицинской помо-
щи, говорят: «Такой добрый до-
ктор, такой внимательный». При 
этом профессиональные качест-
ва как бы уходят на второй план. 
Недавно один из ведущих в мире 
специалистов в области приме-
нения роботов в медицине среди 
достоинств этого направления 
сказал: «У робота не болит голо-
ва». Может, я не права, но так хо-
чется, чтобы у врача за нас боле-
ла голова. Да, это постулаты ве-
ликих российских медиков: 
«Если после посещения врача 
пациенту не стало лучше, зна-
чит, его посетил плохой врач». 
Или: «У врача, прикасающегося 
к телу ребенка, должны быть те-
плые руки». Не актуально? Уста-
рело? Грядет медицина без эмо-
ций?..

Из далекого прошлого. Выпа-
ло счастье знать, общаться с ве-
ликим ученым, хирургом Алек-
сандром Вишневским. Не забыть 
день, когда он оперировал юношу 
с тяжелейшим заболеванием сер-
дца. Телевидения тогда не было. 
Но были специальные помеще-
ния, позволяющие вести наблю-
дение за происходящим у опера-
ционного стола. Наблюдателей 
было много. Все шло успешно. 
Вдруг что-то произошло с аппа-
ратурой. Это было ужасно. Это 
был конец. Разошлись те, кто 
смотрел операцию через стекло, 
почти все покинули операцион-
ную. А Александр Александрович 
еще долго-долго массировал сер-
дце юноши. Хотя, наверное, по-
нимал, что это бесполезно...

У каждого хирурга свой скелет 
в шкафу? Медицина может быть 

без эмоций? Кстати, Анатолий 
Цыб, чье имя носит медицинский 
центр в Обнинске, в свое время 
стажировался в Институте хи-
рургии Вишневского. Жена Ана-
толия Федоровича — замечатель-
ный биолог Тамара Семеновна 
работала рядом с мужем. Были 
времена, когда не считалось за-
зорным трудиться в одном учре-
ждении мужу и жене, родителям 
и детям. Тамара Семеновна свой, 
желанный человек в центре. По-
тому как здесь не только почита-
ют традиции, но и стремятся им 
следовать. Тамара Семеновна го-
ворит одному из руководителей 
обнинского Центра, профессору 
Сергею Иванову: «Знаете, Сере-
жа, Толя был добрым человеком. 
Отказывать не умел. Даже если 
дело касалось не медицины. Гово-
рили: «Попроси Цыба, он не от-
кажет». Хорошо бы теперь гово-
рили: «Попроси  Иванова, он не 
откажет». Замечала, как Сергей 
Анатольевич разговаривает с па-
циентами, сотрудниками: ни в 
коем случае не робот!

Вот и руководитель отдела ла-
бораторной медицины, доктор 
биологических наук Людмила 
Гривцова говорит о гуманизме 
медицинской помощи: 

— Ни один из методов, ни 
одно из лекарств не может быть 
использовано в клинике, не 
пройдя серию серьезных прове-
рок в эксперименте на, скажем, 
клеточных линиях, животных 
моделях. Чтобы потом перене-
сти удачное изобретение в пра-

ктическую медицину, непосред-
ственно к постели больного, 
чтобы помочь конкретному че-
ловеку. В Обнинске иницииро-
вана работа по изучению меха-
низмов регуляции в системе 
клеточного обновления и их из-
менения в облученном организ-
ме, в отличие от здорового. Кле-
точная терапия и иммунотера-
пия — приоритетные направле-
ния современной медицины, он-
кологии в частности. Ведь ре-
сурсы химиотерапевтических 
подходов не безграничны. Нель-
зя бесконечно повышать дозу 
препарата или увеличивать дозу 
облучения. Требуется пересмо-
треть парадигму лечебных под-
ходов в онкологии. Одна из со-
ставляющих такого подхода — 
клеточная терапия с использо-
ванием как собственных клеток 
самого больного, так и донор-
ских. Обсуждается возможность 
клеточной терапии у больных с 
заболеваниями крови. 

— Такое лечение и диагностика 
доступны? 

— Пока справляемся. Для обес-
печения доступности сейчас 
впервые в нашей стране вводятся 
клинические рекомендации и 
протоколы. Этому уделяется 
большое внимание в рамках На-
циональной программы.

Риск и шанс
— Несмотря на бурное разви-

тие медицинской науки, техни-
ки, совершенствование прото-
колов и стандартов лечения па-

циентов со злокачественными 
опухолями, хирургическая он-
кология по-прежнему нередко 
требует принятия нестандар-
тных тактических и техниче-
ских решений, — говорит руково-
дитель отделения лучевого и хи-
рургического лечения заболева-
ний абдоминальной области 
кандидат медицинских наук Ле-
онид Петров. — Не редки ситуа-
ции, когда только нестандар-
тные решения дают пациенту 
шанс. И такого рода «хирургиче-
ская эквилибристика» — удел 
крупных, высокоспециализиро-
ванных центров, имеющих необ-
ходимое оборудование и кадро-
вые возможности. Каждый день 
мы выполняем десятки хирурги-
ческих вмешательств. Лишь не-
большую часть из них можно от-

нести к «стандартным». Выпол-
няя нестандартную операцию, 
хирург должен руководство-
ваться тремя принципами: без-
опасность больного, радикаль-
ное удаление опухоли, сохране-
ние качества жизни. Отступле-
ние от этих принципов, различ-
ные компромиссные решения 
приводят к ухудшению и бли-
жайших, и отдаленных результа-
тов. В большинстве случаев опе-
рация ключевой, но не единст-
венный компонент лечения. Для 
наилучших результатов могут 
быть применены и предопераци-
онная химиотерапия, и лучевая 
терапия до или даже во время 
операции, различные варианты 
послеоперационного лекарст-
венного лечения. Особенность 
МРНЦ — возможность реализа-
ции всех этапов онкологической 
помощи «в одних руках». 

Алгоритм безопасности
В национальном радиацион-

но-эпидемиологическом реги-
стре МРНЦ собран уникальный 
материал: данные по ликвидато-
рам чернобыльской аварии (600 
тысяч человек) и жителям за-
грязненных территорий (500 ты-
сяч). 

— Создать регистр было реше-
но после чернобыльской ката-
строфы, — говорит один из ее лик-
видаторов  и создателей реги-
стра, а ныне его руководитель, 
член-корреспондент РАН Виктор 
Иванов. —  Сегодня наша задача: 

выработать алгоритм действий 
при любой внештатной ситуа-
ции, возникающей при различ-
ных ЧП, связанных с радиацией. 
Каждый год Научный комитет 
ООН по действию атомной ради-
ации выпускает бюллетень по 
данной тематике. Сегодня он по-
священ онкологическим заболе-
ваниям щитовидной железы, воз-
никающим при радиационном 
воздействии. 

— Почти 12 миллионов чело-
век в год проходят через меди-
цинское облучение. Это тоже 
проблема? — спрашиваю Виктора 
Константиновича.

— Любое облучение — фактор 
риска, — говорит он. — Распро-
странение компьютерных томог-
рафов идет быстро, а значит — 
риск радиационной индукции 
после большого количества про-
цедур для пациента возрастает. 

— Что бы вы посоветовали че-
л о в е к у,  ж и в у щ е м у  в  м и р е 
компьютеров, гаджетов? Не за-
пугивая, но рекомендуя.

— Ключевой акцент здесь — «не 
запугивая». После Чернобыля 
произошел рост психосоматики и 
количества суицидов. Следует 
внимательнее относиться к своим 
частым контактам с облучающей 
техникой, в том числе и медицин-
ской. Особенно, когда это касается 
детей. На мой взгляд, все диагно-
стические «вопросы» должны 
быть решены у ребенка за два се-
анса компьютерной томографии. 
Все остальное — перебор. 

Андрей Каприн: За год провели 
32 тысячи операций. Лучевое лече-
ние получили 18 тысяч больных, 
около 12 тысяч — химиотерапию.

Акцент

 Один гамма-нож стоит более 
5 миллионов евро. На всю 
страну у нас пока шесть 
гамма-ножей. Явно мало

Акцент

 Центр в Обнинске дарит 
счастье материнства 
женщинам, для которых 
ранее из-за рака оно было 
невозможно 

Пациента готовят к сеансу протонной терапии. Вот такой шлем требуется надеть перед встречей с гамма-ножом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«В одних руках», «не по стандарту», «не по протоколу»... Но 

все это в рамках создаваемой национальной программы 

борьбы с онкологическими болезнями? Об этом разговор с 

генеральным директором Национального медицинского 

исследовательского центра радиологии академиком РАН 

Андреем Каприным.

Андрей Дмитриевич, вы руководите одним из крупней-
ших в мире центров лечения рака. Почему так важна про-
грамма, которая создается? 
Каприн | Борьба с онкологическими заболеваниями — дело 

не только медиков. Это междисциплинарная, межгосудар-

ственная проблема. Пожалуй, это единственное медицин-

ское направление, в котором специалисты любых стран 

должны делиться самыми новыми разработками без вся-

кой ревности, чтобы вместе победить недуг. Чтобы идти 

быстрее по этой дороге, мы должны помогать друг другу. 

Проблема смертности от рака во всем мире стоит остро. В 

России и Германии онкология пока на втором месте по при-

чинам смертности. Во всех остальных странах уже на пер-

вом. 

У нас лучше выявляют? Лучше лечат?
Каприн | Сложный вопрос. Между нами говоря, есть и не-

которые несовершенства статистики, которые справед-

ливо требуют усовершенствования работы специали-

стов: онкологов, терапевтов и других. Важно учить пра-

вильно устанавливать причины смерти, чтобы не проис-

ходило подмен.

В вашем центре теперь есть кардиоонколог. Еще лет пять 
назад даже такого термина не было. Чем он занимается? 
Каприн | Иногда наши пациенты не могут получить необ-

ходимое лечение не только и не столько из-за каких-то ор-

ганизационных или финансовых трудностей, а просто по-

тому, что не могут перенести тот рекомендованный объем 

лечения, зачастую — достаточно агрессивного, особенно в 

определенном возрасте. Стало понятно: необходима под-

готовка новых протоколов лечения, которые смогут ниве-

лировать острые соматические проблемы, подготовить па-

циента к прохождению этого лечения. 

Разрабатываемая программа будет ориентировать на то, 
чтобы пациента лечить строго по протоколу. Но индиви-
дуальный подход необходим. Иногда случается, что, на-
пример, у мужчины в опухоли легкого обнаруживаются 
клетки рака молочной железы. Подобных примеров 
уйма. Как их лечить по протоколу? Хотя, если в России 
разрешить лечить «не по протоколу», то, зная наше 
«авось», лечить будут, как хотят. 
Каприн | Разделим вопрос. Нужны ли протоколы? Без-

условно! Именно лечение по протоколам должно лидиро-

вать в популяционном плане и контролироваться референ-

сными центрами. Во всем мире есть такие центры. Сейчас 

они создаются в России. В первую очередь — это все нацио-

нальные центры, которые участвуют в разработке стандар-

тов лечения для регионов, отслеживают современные тен-

денции протоколов, появление новых препаратов, морфо-

логические, генетические и клеточные исследования. 

Вторая часть основывается на том, что научная революция 

в клеточных и генетических исследованиях рака идет впе-

ред. Становится очевидным, что опухоль может состоять 

из различного пула опухолевых клеток, которые карди-

нально отличаются от классического представления о со-

ставе опухоли этой локализации. Лечение таких больных 

требует индивидуальной программы. Например, если с по-

мощью исследования ПЭТ, КТ мы видим, что после первых 

курсов комбинированного лечения редукция очагов не 

происходит или намечается прогрессирование заболева-

ния, то ставится вопрос об изменении протокола — боль-

ной выходит на индивидуальную программу. Пока это в 

основном удел национальных референсных центров. 

Вы один из создателей национальной программы. Что 
для вас самое важное в ней? 
Каприн | В ней нет пунктов, которые бы не являлись стра-

тегически неважными для онколога. Поставленные задачи 

амбициозны. Важно, чтобы на программу обратили внима-

ние и минтруд, и минобр, и минэкономразвития, и минпро-

мторг, «Росатом» и другие. 

А что самое сложное в программе? 
Каприн | Работа первичного звена: выявление и правиль-

ная маршрутизация. Развитие онкологической насторо-

женности у врачей первичного звена. 

Вы руководите уникальным Центром. Но даже при боль-
шом желании все лечиться здесь не могут. Как быть?
Каприн | Не так давно вместе с министром мы считали, где 

и сколько таких центров должно находиться. В программе 

они будут обозначены и при правильном финансировании 

должны скоро появиться. 

Бюджет ни одной страны, даже самой богатой, не может в 
одиночку нести бремя финансирования такой онкопрог-
раммы. Вот у вас в центре гамма-нож. Он один стоит бо-
лее 5 миллионов евро. Где взять такие деньги? На всю 
страну у нас пока шесть гамма-ножей. Явно мало. Строи-
тельство протонного ускорителя — тоже огромные день-
ги. 
Каприн | На помощь приходит так называемое частно-го-

сударственное партнерство. Тот же упомянутый вами гам-

ма-нож — это как раз результат такого партнерства. Мы од-

ними из первых при поддержке Минздрава России, прави-

тельства и лично губернатора Калужской области прошли 

эту дорогу. Она не так тяжела, как кажется, и заняла всего 

полгода. 

Статистика центра не секрет?
Каприн | В год провели 32 тысячи операций. Амбулаторная 

сеть приняла 45 тысяч человек. Специальное лучевое лече-

ние получили 18 тысяч. Около 12 тысяч прошли химиотера-

пию. Лечение пациента — это не только отдельно хирургия, 

химиотерапия или лучевая. Часто эти методы комбиниру-

ются между собой, и у Центра есть возможность организа-

ции непрерывной цепочки лечения, включая все методы. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Каждые вторник и пятницу рано утром Андрей Дмитриевич соби-
рает в актовом зале сотрудников и проводит телемост со специали-
стами онкологических служб из 32 регионов страны. Обмен опытом, 
разбор сложных случаев, консультации ведущих специалистов и так 
далее. Обычные будни. Но… в ту пятницу, которая пришлась на мое 
посещение Обнинска, вмешался случай.  
Мы рассаживались в зале, когда позвонила заведующая отделением 
новых медицинских технологий, доктор медицинских наук Марина 
Киселева.
— Приехала Ольга с мужем и дочкой. Дочке исполнился год. Приехали 
ее показать нам… 
Тут требуется пояснить. Центр в Обнинске умеет даровать сча-
стье материнства тем женщинам, для которых ранее из-за злокаче-
ственной опухоли оно было невозможно. Именно это случилось с па-
циенткой Ольгой К. В 28 лет она, которая никогда ничем не болела, 
почувствовала дискомфорт в животе. Обратилась к врачу. Диагноз 
ошарашил: злокачественное новообразование яичников. А очень хоте-
лось иметь ребенка. Узнала о Центре в Обнинске. И до начала лечения 
обратилась к Марине Викторовне, сдала генетический материал в 
биобанк МРНЦ. После операции, химиотерапии специалисты цен-
тра провели Ольге процедуру ЭКО. Наступила желанная беремен-
ность. 
Малышка родилась здоровая, красивая. Назвали Таисией. И вот ей ис-
полнился год. Она восседает на руках то у папы Захара, на которого 
очень похожа, то на руках у мамы Ольги. Спокойно переходит на 
руки к Андрею Дмитриевичу Каприну. Сосет палец, крутит головой, 
не желает смотреть в камеру.
— Цель приезда в Центр? Очередной контроль, — улыбается Ольга. — 
Хотим еще мальчика родить…  
Обычный пятничный телемост стал необычным. Такие в Обнинске 
будни.
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Любовь Проценко 

«Е
ще недавно не-
возможно было 
представить рос-
сийского милли-
онера, гуляюще-

го по улицам Москвы, — говорил 
недавно кандидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин. — Он если и гу-
лял, то где-нибудь в Европе. У нас 
же ему к лицу был больше броне-
вик. А сейчас и гуляют, и в летних 
кафе сидят все — и богатые и бед-
ные, молодые и старые». По ини-
циативе Собянина эксперты сей-
час обсуждают, что еще нужно 
сделать, чтобы Москва стала бо-
лее комфортной и для москви-
чей, и для гостей города. Волнуют 
эти вопросы и Игоря Бухарова, 
президента Федерации рестора-
торов и отельеров России. Корре-
спондент «РГ» попросил отве-
тить Игоря Олеговича на не-
сколько вопросов.

Игорь Олегович, рестораторы, 
пожалуй, больше всех паникова-
ли, когда в ходе реализации про-
граммы «Моя улица» столичные 
власти перекопали весь центр 
Москвы. Да еще и парковку ма-
шин сделали почти везде плат-
ной, а местами и вовсе запрети-
ли. Бизнес рухнет, опасались они. 
Но вот прошло время. Кафе и ре-
стораны не закрылись, а летних 
веранд стало даже больше. Везде 
люди сидят, пьют кто чай или 
кофе, а кто и кое-что покрепче. А 
вы на этих выборах мэра стали 
даже доверенным лицом Собяни-
на… Чем объясните такую свою 
поддержку городской власти?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Чего скрывать. Веч-
ная стройка на улицах города, ка-
кой казалось это благоустройст-
во, действительно пугала многих. 
Но результат превзошел все об-
ещания. Город действительно 
стал комфортнее и красивее. Ули-
ца Тверская, знаменитая в дни 
чемпионата по футболу Николь-
ская, Садовое и Бульварное коль-
ца… Упростил Сергей Семено-
вич, как обещал, и получение раз-
решений на открытие летних 
кафе. К тому же они теперь выда-
ются сразу на пять лет. Неудиви-
тельно, что вместо прежних 1800 
открытых кафе в 2010 году сей-
час в городе работает почти 3000. 
Москвичам нравится сидеть в 
них в теплую погоду, а ресторато-
рам — доход! Недаром же если 
прежде летний сезон у нас был 
максимум пять месяцев, то сей-
час  длится все семь месяцев, до 
ноября.  Сейчас открытые  кафе 
есть практически у каждого тре-
тьего ресторана.  Надеюсь, про-

грамма благоустройства, кото-
рую сейчас вырабатывает Собя-
нин на следующие пять лет, помо-
жет довести их число как мини-
мум до 5 тысяч. и они будут у каж-
дого второго.

Это добавит  рабочих мест?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Не добавит. Но и со-
кращать персонал  летом ресто-
ранам, у которых есть веранды, 
не приходится. А те, кто не откры-
вает их, сокращают. Не хотят мо-
сквичи летом сидеть в помещени-
ях! Шел я на днях  по Пятницкой. 
Столики кругом, сидит моло-
дежь. Это же прекрасно, что у них 
закладывается привычка не 
просто еду купить в магазине и 
дома поужинать, а пообщаться с 
друзьями в красивой обстановке.

Трудно в Москве открыть  кафе?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Законодательство в 
стране меняется часто, поэтому 
инвесторам, приехавшим из дру-

гих городов, самим сделать это 
непросто. Но правительство го-
рода открыло ГБУ «Малый бизнес 
Москвы», сотрудники которого 
помогают начинающим предпри-
нимателям в решении всех про-
блем. Это большое дело!

В дни ЧМ-2018 на вас свалилось 
небывалое количество посети-
телей. Никого голодом не оста-
вили?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Всех напоили-накор-
мили. Хотя приходилось работать 
и до четырех часов утра. Вызыва-
ли порой дополнительно вторые 
смены. Это, конечно, стало се-
рьезным испытанием. Ведь по-
следний такой массовый заезд ту-
ристов в Москву был в 1985 году 
во время фестиваля молодежи и 
студентов, а годом позднее — в 
1986 году на Играх доброй воли. 
К тому же перед ЧМ-2018 скепти-
ки нас долго убеждали: на ЧМ-
2018 никто в Москву из ино-

странцев не приедет… А они взя-
ли и приехали!

Что, по-вашему, Москва еще 
должна сделать для дальнейшего 
увеличения потока туристов?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Больше создать пе-
шеходных зон в спальных райо-
нах Москвы и насытить их такой 
же активной жизнью, как в цен-
тре во время фестивалей «Путе-
шествие в Рождество», «Цветоч-
ный джем» и другие. Тогда и 
центр Москвы не будет перегру-
жен, а для самих москвичей с 
окраин досуг не будет  непремен-
но связан с поездкой в центр го-
рода. Об этом шла речь на экспер-
тных советах по выработке про-
граммы «Мой район», которую 
инициировал Сергей Собянин. 
Реальные шаги на этот счет уже 
предпринимаются. 18 августа, 
например, Международный фе-
стиваль фейерверков открывает-
ся не на Красной площади или Во-
робьевых горах, как в прошлые 
годы, а в Братеевском каскадном 
парке. Когда везде начнется ак-
тивная жизнь, предприниматели 
и там будут открывать кафе и ре-
стораны.

Правда, есть в городе прекра-
сные благоустроенные места, где 
люди уже гуляют, а посидеть там, 

перекусить, попить в жаркий 
день негде. Например, пешеход-
ные зоны обустроены по 12 набе-
режным Москвы-реки длиной 17 
километров. Но ни одного кафе и  
ресторанчика там не встретишь.

Почему?
И ГО Р Ь  БУ Х А Р О В : А что там поста-
вишь? Снова палатку? Их как не-
законный класс в городе снесли. 
Правда, под новыми вывесками 
ларьки потихоньку возвращают-
ся — где-то под цветы, где-то под 
мороженое… Мне кажется, пра-
вильнее было бы узаконить в Мо-
скве использование фудраков — 
кафе на колесах. Чтобы они толь-
ко не врастали на отведенном ме-
сте, как было когда-то, а приеха-
ла, скажем, машина к пляжу в 
жаркий день, полтора часа потор-
говала прохладительными напит-
ками и уехала. Потом на смену ей 
пришла другая… Точно так же 
можно организовать обслужива-
ние и в парках. Там ведь тоже сей-
час ничего капитального строить 
нельзя. Но пить-есть людям надо. 
А для фудраков ни кабели элек-
трические тянуть не нужно, ни 
водоснабжение — канализацию 
строить — это все тоже в мобиль-
ном варианте может быть. В Чи-
каго, например, большинство фе-

стивалей обслуживают именно 
фудраки.

А отелей в Москве  хватает?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Отелей хватает. Но в 
Москву приезжает много молоде-
жи, которая пока готова запла-
тить за ночь не более евро 20. Вот 
с прицелом на этих молодых лю-
дей я бы отрегулировал открытие 
в городе хостелов. Пока же у нас 
эти хостелы то совсем безнадзор-
ные, раздражающие соседей мно-
жеством нарушений, то их гоня-
ют и закрывают за любую про-
винность. Это неправильно. Так 
мы закроем дорогу в Москву не 
просто молодым туристам, но и 
тем преуспевающим людям, ко-
торые из них очень быстро выра-
стут и будут готовы платить и 
100, и по 200 евро за ночь. 

Вы говорили на эти темы с Собя-
ниным?
ИГОРЬ БУХАРОВ: Говорил. Уверен, что 
все меры для решения этих про-
блем, которые в его компетенции, 
он предпримет. Сужу об этом по 
опыту: раз в год рестораторы Мо-
сквы обязательно встречаются с 
мэром и нас на этих встречах 
слышат. 

МЕДИЦИНА Американские и российские молодые 
врачи поедут на перекрестную стажировку

Врачи без границ
Александр Кузин

О 
перекрестной стажиров-
ке американских и рос-
сийских молодых врачей 

рассказал профессор филадель-
фийского Института Ротмана 
(США) Джавад Парвизи. Он 
стал одним из главных спике-
ров и модератором «круглого 
стола» ежегодной научно-пра-
ктической конференции, кото-
рую проводит Федеральный 
центр травматологии, ортопе-
дии и эндопротезирования в 
Чебоксарах.

Джавад Парвизи — настоящая 
звезда мировой ортопедической 
хирургии. Его исследования в 
области развития инфекций, 
возникающих при эндопротези-
ровании, стали основой одного 
из самых молодых научных на-
правлений. Несмотря на отда-
ленность от России, как геогра-
фическую, так и политическую, 

Джавад любит приезжать в 
нашу страну. 

— Моя профессия не полити-
ка, а медицина, поэтому я снис-
ходительно отношусь к различ-
ного рода попыткам повлиять 
на мое отношение и восприятие 
других стран. Россия — великая 
страна, и, что особенно важно, 
здесь работают высококлас-
сные специалисты, которым 
могу быть полезен я и которые 
могут помочь мне, как профес-
сионалу, стать еще лучше, — го-
ворит Джавад.

Профессор является одним 
из организаторов международ-
ной конференции по профилак-
тике и лечению инфекции опор-
но-двигательного аппарата. В 
конце июля 2018 года в США 
прошло второе глобальное сове-
щание по данной тематике. Как 
рассказал «РГ» главный врач 
Федерального центра травмато-
логии, ортопедии и эндопроте-

зирования города Чебоксары 
Николай Николаев, в Филадель-
фию съехались ведущие специа-
листы со всего мира. Они впер-
вые обсудили и приняли между-
народные клинические реко-
мендации по лечению профиль-
ных инфекций. По словам Джа-
вада Парвизи, вклад российских 
специалистов в эту работу ока-
зался очень значимым.

— Для разработки этих реко-
мендаций нам было необходимо 
изучить большое количество 
клинических случаев. Я посещал 
многие страны, многие центры. 
В России, в частности в Чебокса-
рах, меня впечатлили и цифры — 
я мало где встречал такое коли-
чество специализированных 
операций и такое высокое каче-
ство их выполнения.

Джавад уверен, что отноше-
ния его института с российски-
ми ортопедическими клиника-
ми в дальнейшем будут только 
укрепляться. В Чебоксарах он 
достиг предварительной дого-
воренности о перекрестной ста-
жировке американских и рос-
сийских молодых врачей и от-
метил, что и сам еще обязатель-
но приедет сюда обменяться 
практическим опытом с колле-
гами из России.

— В практической медицине 
сегодня глобальный междуна-
родный обмен опытом является, 
наверное, одной из главных дви-
жущих сил. Никакое стороннее 
влияние — политическое или лю-
бое другое, не должно стано-
виться причиной для торможе-
ния этого процесса. В Чебокса-
рах я еще раз убедился в том, что 
для уверенного движения впе-
ред нам крайне необходим опыт 
российских специалистов. Мы 
не вправе его игнорировать.

Джавад Парвизи: Для движения вперед нам необходим опыт российских 
специалистов.

Зачем иностранные врачи 
едут работать в Россию — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1573042
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и Глава муниципального образования город-

ского округа Ялта Республики Крым — председатель Ялтинского город-
ского Совета информируют о том, что 22.09.2018 в 11.00 в большом зале 
Администрации города Ялта Республики Крым по адресу: Республика 
Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1, состоятся общественные обсуждения 
в форме общественных слушаний по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, подлежа-
щей экологической экспертизе, планируемой к осуществлению на тер-
ритории муниципального образования городской округ Ялта Республи-
ки Крым, при строительстве объектов, расположенных в границах Меж-
дународного детского центра «Артек»:

№ 1 «Проектирование, строительство и реконструкция Междуна-
родного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский лагерь 
«Кипарисный» 3-й этап». 

Регистрация слушателей: с 9.30 до 11.00 в здании Администрации го-
рода Ялта.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений:  
Администрация города Ялта.

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», адрес: Республика Крым, г. Ялта, 
пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: технический заказчик — Общество с огра-
ниченной ответственностью «Развитие центрального региона», распо-
ложенное по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7. 

Представитель технического заказчика, ответственный за проведе-
ние общественных обсуждений — Клементьева Юлия Сергеевна, тел. 
+79189346421.

Замечания и предложения будут приниматься в письменной форме 
в Департаменте муниципального контроля администрации города Ялта 
Республики Крым по адресу: Республика Крым, г. Ялта, ул. Карла Либк-
нехта, 1 до 22.09.2018 (включительно). 

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОНТАЖ», 
ответственное лицо: Шипаев Александр Александрович, адрес: г. Моск-
ва, пр. Вернадского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06 (4940), e-mail:  
info@ooosgm.ru 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду будут доступ-
ны для ознакомления в течение 30 дней, но не позднее чем за 2 недели 
до окончания общественных (публичных) слушаний. 

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позднее 
22 октября 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и Глава муниципального образования го-

родского округа Ялта Республики Крым — председатель Ялтинского 
городского Совета информируют о том, что 22.09.2018 в 11.00 в боль-
шом зале Администрации городского округа Ялта, расположенном 
по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пл. Советская, д. 1, состоятся об-
щественные слушания по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности при строительстве 
объектов, расположенных в границах Международного детского 
центра «Артек»:

№ 2 «Проектирование, строительство и реконструкция Междуна-
родного детского центра «Артек», Республика Крым. Комплексная 
система безопасности 3 этап — комплекс инженерно-технических 
средств охраны периметра, ВОЛС)».

Регистрация слушателей будет осуществляться с 9.30 до 11.00 в зда-
нии Администрации города Ялта.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 
Администрация города Ялта.

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу:  
Республика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: технический заказчик — Общество с ог-
раниченной ответственностью «Развитие центрального региона», рас-
положенное по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, оф. 7. Ответствен-
ный за проведение общественных обсуждений — Клементьева Юлия 
Сергеевна, тел. +79189346421.

Замечания и предложения будут приниматься в письменной форме 
в Департаменте муниципального контроля администрации города 
Ялта Республики Крым по адресу: Республика Крым, г. Ялта, ул. Карла 
Либкнехта, 1, до 22.09.2018 (включительно). 

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОН-
ТАЖ», ответственное лицо: Шипаев Александр Александрович, адрес: 
г. Москва, пр. Вернадского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06 (4940), e-mail: 
info@ooosgm.ru

Материалы оценки воздействия на окружающую среду (предвари-
тельный вариант) будут доступны для ознакомления в течение 30 дней, 
но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных (публич-
ных) слушаний по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7,  
тел. +79189346421. 

Окончательный вариант материалов будет подготовлен не позднее 
22 октября 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Альтерна-
тивная Генерирующая Компания-1» (ООО «АГК-1») извеща-
ет о проведении общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) проектной документации «Завод по термическому 
обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощностью 
700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область, Богородс-
кий городской округ)». В состав проектной документации входят 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация завода по термическому обезвреживанию твердых комму-
нальных отходов (ТКО) мощностью 700 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности по адре-
су: Московская область, Ногинский район, сельское поселение 
Аксено-Бутырское, вблизи д. Тимохово (земельный участок с ка-
дастровым номером 50:16:0000000:71328).

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Альтернативная Генерирующая Компа-
ния-1» (ООО «АГК-1»), 143421, территория 26 км Бизнес-Центр 
Рига-Ленд, автодорога Балтия, строение Б2, Красногорский 
район, Московская область, тел./факс: +7 495 926 26 50, эл. поч-
та: info@agk-1.com.

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: Акционерное общество «КОТЭС» (630049, г. Новоси-
бирск, ул. Кропоткина, дом 96/1, каб. 305, тел.: +7(383)328-08-09, 
эл. почта: office@cotes-group.com).

Наименование и адрес разработчика материалов ОВОС: 
Общество с ограниченной ответственностью «Институт проекти-
рования, экологии и гигиены» (197022, г. Санкт-Петербург, пр. 
Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н), тел.: +7(812)677-44-00, эл. почта: 
atr-sz@atr-sz.ru

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ногинского муниципального 
района Московской области.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной и 
общественные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, содер-
жащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 21 авгус-
та по 19 сентября 2018 года по следующему адресу: Московская 
область, Ногинский район, д. Тимохово, ул. Совхозная, д. 19, 
1-й этаж, кабинет № 8, СДК «Тимоховский» — филиал МБУК 
«СДК «Центральный». Режим работы общественной приемной: 
понедельник—четверг — 09.00—18.00, пятница — 09.00—17.00, 
перерыв на обед — 13.00-14.00, суббота, воскресенье — выход-
ные. Тел.: +7 (496) 516-65-96.

Общественные слушания состоятся 20 сентября 2018 года 
в 15.00 по адресу: Московская область, Ногинский район, с. Ку-
диново, ул. Центральная, д. 17, 1-й этаж, зрительный зал МБУК 
«СДК «Центральный». Регистрация участников начнется в 13.00.

После окончания проведения общественных слушаний ООО 
«АГК-1» в течение 30 дней будет осуществлять прием письмен-
ных замечаний и предложений по проектной документации, со-
держащей материалы ОВОС, поступающих от представителей за-
интересованной общественности и общественных организаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Прямая речь В столице 3 тысячи открытых кафе, а надо бы не меньше 5 тысяч

Лето за столиком

Больше всего москвичи любят 
летом отдыхать у воды.Акцент

 Летние кафе нужны в городе 
и в спальных районах 

ОБРАЗОВАНИЕ На западе Москвы открылась запись 
в новую школу

Место под Солнцевом 

Сергей Бабкин 

З
апись в новую школу откры-
лась на западе Москвы в 
районе Солнцево. «Здесь 

смогут учиться 500 ребят, — ска-
зал вчера мэр Сергей Собянин, 
осмотрев новостройку. — Созда-
ны все условия для образования, 
воспитания и занятий спортом». 

Здание построили по индиви-
дуальному проекту на улице Ави-
аторов. Перед входом — спортзо-
на: футбольное поле, тренажеры, 
теннисный корт, спортзал. Рядом  
столовая, кабинет врача и каби-
неты технологии. Солнцевских 
школьников будут учить не толь-
ко 3D-моделированию, но и руч-
ному труду. Для мальчиков — 
станки для работы с металлом и 
деревом, для девочек — швейные 
машинки и кухня с кофемаши-
ной и мультиваркой. 

Актовый зал с 300 мягкими 
местами  разместился на втором 
этаже по соседству с кабинетами 

музыки, рисования и информа-
тики. Третий этаж заняли гума-
нитарные и естественные науки. 
Здесь можно проводить лабора-
торные работы, заниматься мо-
делированием и ставить экспе-
рименты. Наконец, на четвертом 
этаже - мультимедийная библио-
тека. Школа вошла в состав ком-
плекса с детсадом и корпусом до-
побразования. 

«За последние несколько лет в 

Москве построено около 300 
школ и детсадов, — отметил Собя-
нин. — И теперь  большинство го-
рожан получило возможность от-
давать ребят в дошкольные груп-
пы с 2,5 года. В этом году в детса-
ды, школы и колледжи 1 сентября 
отправятся почти 1,5 миллиона 
москвичей».

Собянину понравилось, что новая 
школа в районе Солнцево встреча-
ет учеников спортивной зоной.
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В этот же день Собянин проинспектировал, как энергетики готовятся к зиме. Его 

заверили, чтоработы будут завершены не позднее 25 августа. Диспетчерское 

управление МОЭК — фактически «сердце» столичной системы теплоснабжения. 

Недавно его модернизировали и перевели в новое здание на Автозаводской 

улице. «Отсюда ведется оперативное управление объектами теплоснабжения 

города, включая ТЭЦ, системы трубопроводов и тепловые пункты», — рассказал 

руководитель управления Валерий Маслов. Управляющий директор МОЭК Де-

нис Башук сообщил, что работы идут по графику: гидравлические испытания те-

пловых сетей выполнены на 93%. Подготовлены около 15 тысяч км тепловых се-

тей и 36 тысяч зданий, включая 25 тысяч жилых домов.

Подготовил Александр Мелешенко
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ФЕСТИВАЛЬ В Царицыно
рассказывают о вкусах
знаменитых писателей 

По рецепту 
Блока

Лана Садковская 

ПРОЕКТ «Литературное варенье» стал участником фе-
стиваля «Дачное Царицыно». В течение трех дней с пло-
щадки около третьего Кавалерского корпуса доносятся 
запахи ежевики с душистой геранью,  смородины с имби-
рем, сливы с пряностями. И это не простые варенья, а 
сваренные по рецептам Шолохова и Блока. Вареньевые 
мастер-классы и рассказы об усадебных укладах, о вку-
сах наших знаменитых литераторов — Островского и 
Тургенева, Чехова и Некрасова, Грибоедова и Пушкина — 
очень востребованы у гостей фестиваля, поэтому и зани-
маются места вокруг стола с блестящими медными таза-
ми задолго до начала вкусного и интересного разговора.

За четыре года существования проекта его авторы 
провели более 40 мероприятий, восстановили около 30 
старинных рецептов. Ежегодно в различные благотвори-
тельные фонды переводятся деньги, вырученные от про-
дажи литературного варенья.

Очередная встреча — 17 августа в 17.00. Варим сливу. 
Рецепт бабушки поэта Александра Блока, в замужестве 
Бекетовой. Взят из кулинарной семейной книги. Прежде 
чем закрыть банку, обязательно под крышку клался ку-
сочек бумаги, вымоченный в белом роме, который Блок 
привозил бабушке специально из Петербурга. В Москве 
такого рома не было. 

КНИГИ Вышел словарь Даля
для детей

Век 
по крупицам

Павел Зайцев

«ТОЛКОВЫЙ словарь живо-
го великорусского языка» 
впервые увидел свет более 
150 лет назад, в 1866 году. О 
своем титаническом труде 
Владимир Иванович Даль го-
ворил так: «Писал его не учи-
тель, не наставник, не тот, кто 
знает лучше других, а кто бо-
лее многих над ним трудился; 
ученик, собиравший весь век 
свой по крупице то, что слы-
шал от учителя своего, живо-
го русского языка». 

Этот словарь был и остается незаменимым помощни-
ком всякого человека, желающего постичь русскую 
душу, нравы и язык. Но, увы, юному читателю сложно 
пользоваться словарем из-за его огромного размера и 
особого способа расположения материала. Чтобы облег-
чить эту работу, издательство «Вече» выпускает его в 
адаптированном варианте. 

В наши дни его актуальность обусловлена еще и тем, 
что за полторы сотни лет язык сильно изменился, неко-
торые слова и выражения, встречающиеся в русской 
классике, для современного человека, тем более молодо-
го, стали архаизмами. Александр Мелихов взял на себя 
труд проиллюстрировать отдельные слова, выражения и 
пословицы. О его работе нужно сказать отдельно.

Александр Васильевич Мелихов — московский худож-
ник, книжный график. В его большом «послужном спи-
ске» циклы иллюстраций к таким произведениям, как 
«Тысяча и одна ночь», «Хождение за три моря», «Махаб-
харата», «Война и мир»… 

Художественные приемы Мелихова напоминают 
книжную миниатюру древних рукописей. Это тончай-
шие акварельные работы, причем художник использует 
в своей палитре множество оттенков. Цвет при этом кла-
дется плотно и сочно. Сложные многофигурные компо-
зиции выстраиваются так, будто художник делает зари-
совку, находясь на возвышенности, что позволяет глуб-
же развернуть перспективу, а его внимание к деталям 
придает иллюстрациям энциклопедичность. 

Эти работы нужно внимательно рассматривать. Обо-
рка на платье, народный головной убор, мундир точно 
соответствуют изображаемой эпохе, губернии, полку. 
Нет ни стилизаций, ни приблизительности. Если перед 
нами бухарец или горец, этнографически все будет точ-
но. Иллюстративная панорама разнообразия русской 
жизни позволяет быстрее и легче вникнуть в мудреные 
для нас смыслы. Изображения, безусловно, обогащают 
«Словарь», и хоть он и заявлен «для детей и школьни-
ков», есть основание полагать, что эта книга может укра-
сить семейную библиотеку, а также будет интересна це-
нителям книжной графики.

ОПЕРА Фестиваль Валле д’Итрия в итальянском Мартина-Франка дал рецепт 
не только меломанского, но и общечеловеческого счастья

Джульетта на курорте
Лейла Гучмазова

У 
российских меломанов фе-
стиваль Валле д’Итрия не 
на слуху по недоразуме-

нию. С 1975 года он проходит ле-
том в крошечном итальянском 
Мартина-Франка в середине ита-
льянского «каблука» — жарком, 
белоснежном, со всем своим ба-
рокко похожем на большую зе-
фирину. Со знаменитым Арена-
ди-Верона он соотносится как ав-
торское кино с блокбастером, а 
не менее знаменитый фестиваль 
Россини в Пезаро ему прямой по-
томок. За оперное лето артисты 
часто перетекают с одного фести-

валя на другой, но преуспевший в 
Мартина-Франка словно несет на 
себе знак качества – в том числе 
добравшись до Москвы, как, на-
пример, дебютировавший на 
Валле д’Итрия Джакомо Сагри-
панти, дирижер-постановщик 
свежего «Бала-маскарада» Боль-
шого театра. 

К созданию этого уникума 
когда-то приложил руку Паоло 
Грасси, известный у нас сорат-
ник Джорджо Стрелера, чтивший 
малую родину. Главное в фести-
вале Валле д’Итрия — внятная ге-
неральная линия: фестиваль 
ищет раритеты и не известные на 
мировых сценах редакции, что-

бы ввести их в оперный оборот, 
попутно прилагая богатый науч-
ный аппарат, диски с премьера-
ми числом уже около 60 и спо-
собную музыкальную поросль, 
получившую понятие о незатер-
том бельканто.

Оперы и концерты проходят 
open-air, главная площадка — 
двор эффектного и идеально под-
ходящего случаю Палаццо Дука-
ле, представления начинаются с 
наступлением темноты, но этот 
курортный флер лишь рамка ка-
чественной продукции для тре-
бовательных меломанов. Нынеш-
ний 44-й по счету фестиваль при-
думывали арт-директор Альбер-

то Триола, утонченный умница 
музик-директор Фабио Луизи и 
президент фестиваля Франко 
Пунци. Воскресили две уникаль-
ные оперы: «Джульетта и Ромео» 
Николы Ваккаи и «Ринальдо» 
Генделя в неаполитанской вер-
сии. О профессиональных уста-
новках можно судить уже по при-
глашению двух оркестров: музы-
ку романтизма исполнял оркестр 
Академии Ла Скала, а барокко — 
специализирующийся на аутен-
тичном исполнительстве ор-
кестр La Scintilla из Цюриха. 

Шедевр Ваккаи (с элегантно 
упомянутой первой Джульеттой) 
абсолютно не похож на другие 
разработки этой темы от его сов-
ременника Беллини до знакомо-
го до оскомины Прокофьева. 
Кастинг тщательный, и в нем 
виртуозный Ромео меццо Рафа-
эллы Лупиначчи, страстная ры-
жеволосая Джульетта сопрано 
Леоноры Бонилла и ее властный 
отец тенор Леонардо Кортеллац-
ци увлекли свежими голосами, 
слаженными благодаря маэстро 
Сесто Кватрини, а режиссура не 
мешала артистам петь, деликат-
но подчеркивая главенство му-
зыки.

Именно на главенстве музыки 
так же мягко и обдуманно наста-
ивает музыкальный директор фе-
стиваля маэстро Фабио Луизи. 
Универсал с громадным стиле-
вым диапазоном, когда-то полу-
чавший огранку от великого Аль-
берто Дзедды, и мировая звезда с 
приглашениями от Метрополи-
тен до «Звезд белых ночей», он 
растит в певческой Академии 
Мартин-Франка молодые голоса 

и приглядывает за ними и здесь, и 
на опекаемом им же «Флорен-
тийском музыкальном мае». Для 
своего выступления маэстро вы-
брал неаполитанскую версию 
«Ринальдо» Генделя, и ведомый 
им оркестр La Scintilla, работаю-
щий с ним много лет, сотворил 
упоительную барочную грезу.

Появившаяся в Италии на 
семь лет позже лондонской пре-
мьеры, эта версия «Ринальдо» 
была расширена под неаполитан-
ский вкус, и щедрость ее арий, 
дуэтов и изысканных ансамблей 
сегодня смотрится как еще одно 
воплощение итальянской коме-
дии масок. Даром что по воле ре-
жиссера Джорджио Сангати это 
маски поп-звезд конца ХХ века 
Фредди Меркьюри, Элтона Джо-
на, Майкла Джексона — культур-
ные слои точны и читаемы. Ро-
скошная Армида Кармелы Реми-
гио и достойный ансамбль соли-
стов, безупречный профессиона-
лизм оркестра плюс юмор, про-
зрачность и легкость действа 
привели к логичному результату: 
на последнем такте барочной 
оперы, традиционно не склонной 
к скромным размерам (и этот 
«Ринальдо» без купюр занял по-
чти четыре часа), повис вопрос — 
«почему так мало?». Так фести-
валь Валле д’Итрия в Мартина-
Франка дал рецепт не только ме-
ломанского, но общечеловече-
ского счастья: юг Италии, ста-
ринный белый городок, качест-
венная раритетная опера.

МАСТЕР-КЛАСС

На «Тавриде»
спорили 
о хайпе,
ставили
спектакли 
и писали пьесы

ЭКЗАМЕН У 
ЧЕРНОГО МОРЯ

Людмила Прохорова

В КРЫМУ завершилась смена 
«Экспериментальная сцена» 
всероссийского молодежного 
образовательного форума «Тав-
рида». Кто-то уехал с южным за-
гаром, а кто-то — с миллионом 
рублей. Форум творческой моло-
дежи «Таврида» проходит на бе-
регу Черного моря уже в четвер-
тый раз. В этом году писателей и 
поэтов объединили с литератур-
ными критиками и блогерами, с 
театральными режиссерами, ак-
терами, драматургами и даже с 
исполнителями авторской песни 
— надо признать, весьма экзотич-
ной для современной молодежи. 
А «молодежная выборка» полу-
чилась репрезентативной: почти 
пятьсот участников из 75 субъ-
ектов РФ. 

Образовательная программа 
ежедневно начиналась с «тренд-
сессии» — дискуссии с известны-
ми гостями на актуальные темы. 
Например, «Хайп в искусстве или 
искусственный хайп?». Экспер-
ты, среди которых были писатель 
Александр Снегирев, директор 
Театра им. Евгения Вахтангова 
Кирилл Крок и вице-президент 
издательской группы «Эксмо-
АСТ» Марина Абрамова, долго об-
суждали значение модного сло-
вечка «хайп». Сошлись на вариан-
те «шумиха». Хорошо бы, чтобы 
за шуршащей оберткой скрыва-
лось достойное содержание.

На форуме также искали ответ 
на актуальный для всех творче-
ских людей вопрос «как продать 
талант и не продаться». «Нельзя 
продать талант, — обратил внима-
ние на формулировку темы совет-
ник президента по культуре Вла-
димир Толстой. — То, что ты прода-
ешь, ты продаешь один раз. Про-
дал — у тебя этого больше нет. 
Можно продать продукты своего 
творческого дарования. Продать 
талант невозможно. И не нужно».

За шесть дней с творческой 
молодежью встретились несколь-
ко десятков известных экспертов 
широчайшего спектра — от Анато-
лия Вассермана до Никиты Вы-
соцкого и Дмитрия Бака. Драма-
турги работали над своими пьеса-
ми, писатели и поэты обсуждали 
привезенные на форум или напи-
санные прямо на нем произведе-
ния, литературные критики под 
руководством лауреата премии 
«Большая книга», редактора отде-
ла культуры «Российской газеты» 
Льва Данилкина постигали азы 
мастерства. По несколько чело-
век от каждой школы были реко-
мендованы в лонг-лист литера-
турной премии «Русские рифмы» 
и «Русское слово» 2018 года.

Больше всех трудились режис-
серы и актеры: им за пять дней 
предстояло поставить пять пол-
ноценных спектаклей, объеди-
ненных единой темой — «Экза-
мен» (пьесы тоже написали 
участники форума). Все двадца-
тиминутные постановки показа-
ли в предпоследний день смены 
после бала-маскарада, организо-
ванного студентами театрального 
училища имени Щепкина. 

Многие участники приехали 
на форум не только за новыми 
знаниями и знакомствами. И 
даже не за бассейном, пляжем и 
фуд-кортом. А за тем, чтобы пред-
ставить свои проекты. Желаю-
щим получить грант на реализа-
цию своей творческой идеи необ-
ходимо было грамотно оформить 
свой проект, расписать его кален-
дарный план и смету и защитить 
перед тремя независимыми эк-
спертами. Самую большую под-
держку, в размере миллиона ру-
блей, получила Анастасия Явцева 
из Самары, представившая про-
ект поэтической резиденции, где 
мастерами выступят известные 
современные поэты, в частности 
— Дмитрий Воденников, Дмитрий 
Быков, Вера Полозкова.

Кино В прокате фильм о молодости Майкла Кейна, Пола Маккартни 
и Мика Джаггера

Праздник
непослушания

Сусанна Альперина 

В 
российский прокат 
«Пионер» выпустил до-
кументальный фильм 
«Мое поколение», в ко-
тором знаменитый ак-

тер Майкл Кейн очень своевре-
менно начинает вспоминать о 
своем поколении. Помогает ему в 
этом режиссер Дэвид Бэтти. 

На 60-е годы прошлого века 
пришлось 30-летие Майкла Кей-
на (актер, напомним, дважды ла-
уреат «Оскара», кроме того, ко-
ролевой Елизаветой ему был по-
жалован титул рыцаря), но в те 
годы, как можно узнать из филь-
ма, он носил совсем другое имя.

Новому поколению зрителей 
этот фильм расскажет, что такое 
60-е. Возможно, кто-то впервые 
услышит имя Твигги, узнает сло-
во «хиппи» и даже откроет для 
себя «Битлз». Поколение по-
старше сможет поностальгиро-
вать и еще раз оценить — уже по 
прошествии более полувека — 
как все было и почему случилось 
так.

Майкл Кейн предстает в филь-
ме молодым красавцем благода-
ря кинохронике. Именно он рас-

сказывает, как случился тот са-
мый переворот, когда вдруг вна-
чале Лондон стал самым модным 
местом на земле, а потом этот 
статус примерила на себя Аме-
рика. Когда произошла букваль-
но революция — в музыке, искус-
стве, моде, фотографии. Все по-
тому, что молодому поколению 
надоела скучная, размеренная, 
серая и предсказуемая жизнь, в 
которой существовали их роди-
тели. Кейн часто употребляет 
слово «истеблишмент»: все было 
разделено на касты и классы, для 
того чтобы состояться, требова-
лись образование и манеры и со-
ответствие традициям. «Старо-
модные правила, установленные 
истеблишментом».

Майкл Кейн рассказывает за-
мечательную историю о том, как 
его мама никогда не видела ко-
ротких юбок, и он специально 
отвез ее на одну из центральных 
улиц Лондона показать, как это 
выглядит. «Если ты не продаешь-
ся, зачем выставлять все напо-
каз!» — такова была реакция 
мамы.

У Майкла Кейна есть одно ак-
терское качество, которое в 
хвост и гриву используют ре-
жиссеры. Ему — доверяешь. Без-
оговорочно. Исключением не 
стал и этот фильм.

Здесь очень точно прослеже-
на линия, что скука и верность 
традициям в обществе были 
следствием Карибского кризиса 

и «холодной войны». «60-е — это 
время, когда будущее создава-
лось  молодыми» —  об  этом 
фильм постоянно напоминает.  

Известная восточная му-
дрость гласит: не приведи Го-
сподь жить во времена перемен. 
Однако перемены, произошед-
шие в 60-е, — это тот праздник 
жизни, который вселил надежду 
в людей, по крайней мере на 
полвека вперед. Пол Маккартни, 
Марианна Фэйтфулл, Дэвид 
Бейли, Мик Джаггер — все герои 
фильма буквально были опьяне-
ны своими возможностями — 
творить, нравиться, вести за со-
бой, показывать другим, что та-
кое свобода и какой должна 
быть любовь.

Конечно же, в картине не 
обойдена такая тема, как нарко-
тики. Без нее эта документаль-
ная работа не была бы правди-
вой. Леннон признается на каме-
ру, что без стимуляторов они не 
могли бы играть по 8 часов под-
ряд. 

Ответ на этот вопрос Пола 
Маккартни еще более неожидан-
ный… Сходите в кино, если хоти-
те его услышать. Наркотики, как 
и любовь и как безудержность — 

были своеобразным ответом на 
войну, и старшие не могли оста-
новить младших в этом «времен-
ном прорыве».

…В финале ленты режиссер 
предлагает нам, словно еще раз 
посмотреть ее, но на супербы-
строй, ускоренной перемотке. 
Так устроена память — она выры-
вает все самое яркое из жизни, 
но здесь это похоже на некий 
конспект, который стоит при-
хватить с собой в будущее. И 
иногда в него заглядывать, что-
бы «закрепить пройденный ма-
териал».

В картине много музыки, и, в 
частности, звучат известные 
строчки из песни: «Я надеюсь, 
что умру раньше, чем соста-
рюсь». С некоторыми, увы, на-
пример с Джоном Ленноном, так 
и произошло. А остальные... Все 
равно в памяти большинства 
останется их бурная молодость, 
а значит, и они будут вечно мо-
лодыми.

Майкл Кейн рассказывает о пере-
вороте, когда вдруг Лондон стал 
самым модным местом на земле.

Проект раскрывает секреты фамильных рецептов варенья.Сопрано Паолетта Марроку (Адель) и Леонор Бонилла (Джульетта) в опере «Джульетта и Ромео».

Акцент

 Возможно, кто-то впервые 
услышит имя Твигги, узнает 
слово «хиппи» и даже откроет 
для себя «Битлз»

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1578298

Художественные приемы Александра Мелихова напоминают 
книжную миниатюру древних рукописей. 

С чем рифмуется Таврида?
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«Summer Music Park. Классика 
в Ботаническом саду», 
Санкт-Петербург, Ботанический сад 
имени Петра Великого, 
17—26 августа
Проект «Summer Music Park. Класси-

ка в Ботаническом саду» — опен-эйр, 

стартовавший в прошлом году в 

Санкт-Петербурге. Но если тогда под 

него был отведен всего один уик-энд, 

то сейчас устроители решили расши-

рить временные рамки.

Услышать музыку в исполнении 

ATempo Orchestra под руководством 

дирижера Антона Гаккеля, а также вы-

ступления солиста-виолончелиста 

Дмитрия Ганенко и оперных вокали-

стов можно будет два последних уик-

энда августа. Концерты будут прохо-

дить по пятницам, субботам и воскре-

сеньям. 

Пятничная, субботняя и воскресная 

программы отличаются друг от друга: 

разные исполнители, разный репер-

туар... Неизменным остается только 

место встречи: площадка за оранже-

реей. Те, кто бывал в Ботаническом 

саду Санкт-Петербурга конечно же 

согласятся с создателем Summer 

Music Park Дмитрием Ганенко:

— Ботанический сад — это чудесное 

место, оазис посреди города, где в 

уютной камерной атмосфере рожда-

ется для слушателя волшебство музы-

ки.

Примечательно, что начало концер-

тов — 21.00. В это время Ботанический 

сад уже закрыт. Так что кроме слуша-

телей и музыкантов здесь больше ни-

кого не будет. Гости этих вечеров смо-

гут спокойно побродить по аллеям, 

полюбоваться клумбами, надышаться 

ароматами цветов. А также погрузить-

ся в атмосферу концерта и полумрак 

летнего вечера. 

— Это последний опен-эйр лета, на-

верное, потому он самый романтич-

ный, — говорит Дмитрий Ганенко.

Здесь каждый слушатель сможет вы-

брать музыку по своему вкусу — в про-

граммах вечеров инструментальные 

обработки мировых хитов рока и 

классики, оперные арии в исполнении 

солистов Мариинского театра, саунд-

треки из «Звездных войн», «Пиратов 

Карибского моря», саги о Гарри Потте-

ре.

17 и 24 августа Дмитрий Ганенко пред-

ставит свой музыкальный коллектив — 

в него входят виолончель, скрипка, 

ударная установка и клавиши. Прозву-

чат знаменитые композиции Queen, 

Стинга, Adele и обработка танго Пьяц-

цоллы, адажио Альбинони, мелодии 

из «Времен года» Вивальди.

18 и 25 августа — оперная программа 

Opera Gala. В программе — популяр-

ные оперные арии и дуэты Верди, До-

ницетти, Пуччини, Чайковского в ис-

полнении солистов Мариинского теа-

тра Александра Трофимова и Оксаны 

Шиловой. А также — фрагменты опе-

ретт и оркестровые увертюры в ис-

полнении ATempo Orchestra.

19 и 26 августа Антон Гаккель с Дмит-

рием Ганенко и симфоническим орке-

стром ATempo Orchestra будут играть 

саундтреки из голливудских фильмов. 

Кроме концертов слушателям обеща-

ют еще и фотосессии с музыкантами.

Примечательно, что помимо музыки 

сделать эти вечера незабываемыми 

помогут теплоходные экскурсии: для 

желающих они тоже входят в про-

грамму проекта. Правда, в таком слу-

чае билеты будут стоить подороже и 

отправляться на музыкальный вечер 

надо будет с пристани на Фонтанке. А 

потом, когда теплоход прокурсирует 

по рекам и каналам Петербурга, он 

доставит пассажиров к Ботаническо-

му саду. Места в первых рядах этим 

ВИП-гостям гарантированы. 

с Ольгой Штраус

Документальный фильм Саиды 
Медведевой «Мегаполис», Россия 1, 
26 августа, 0.30
Сегодняшнюю Москву невозможно 

узнать, так стремительно в последние 

годы преобразился город. Исчезли пе-

стрые ларьки в переходах, кафе, бес-

порядочно построенные прямо посе-

редине улиц в 90-е. 

Про Москву еще недавно говорили, 

что этот город непригоден для жизни 

— бесконечные изнуряющие пробки 

на дорогах, уродливый самострой, па-

утина проводов, закрывающая небо, 

стертая многолетней пылью и гигант-

скими рекламными щитами архитек-

тура.  Рассказывали, что в нем неверо-

ятно устаешь, и он — забирает энер-

гию. Сегодня порой кажется, что в Мо-

скве стало больше воздуха и света. И 

многие уже забыли, что всего несколь-

ко лет назад символом города был ги-

гантский вещевой рынок на стадионе 

«Лужники» или другой — «Черкизон», 

как многие его называли.  

Отключение электроэнергии или про-

рыв теплотрассы, или обрушение ас-

фальта прямо в историческом центре 

— сейчас о таких проблемах даже не 

говорят. Зато обсуждают новые пар-

ки, бульвары, велосипедные дорожки 

и возможность взять велосипеды на-

прокат. Деревья и газоны, которые по-

сажены в центре, то, как украшен го-

род к праздникам.

Где выращивают специально для Мо-

сквы многолетние деревья, а также 

кто и как делает знаменитую москов-

скую тротуарную плитку, как сохраня-

ются старинные мостовые и собира-

ются артефакты нашей истории. Во 

что превращаются заброшенные 

промзоны и что находится сегодня в 

местах, где еще совсем недавно рос 

бурьян и было запустение. Москва 

преобразилась только в центре, или 

на окраинах тоже другая жизнь? Отве-

ты на эти и другие вопросы дает фильм 

известного документалиста Саиды 

Медведевой «Мегаполис». 

Герои фильма — дорожные рабочие, 

шеф-повар, архитектор, звонарь. И, 

конечно же, в картине принимает 

участие мэр Москвы Сергей Собянин. 

Имена других героев фильма — «те, для 

кого этот город стал судьбой» — зри-

тель узнает уже в процессе просмо-

тра: его ждут сюрпризы.

На что стоит обратить особое внима-

ние: в фильме «Мегаполис» Москва 

очень необычно и новаторски снята. 

Сложный внутрикадровый монтаж, 

богатая звуковая партитура и музыка, 

написанная специально для фильма, — 

все делает его особенным. Съемки 

фильма проводились с использовани-

ем самой современной аппаратуры и 

спецтехники в течение целого года.

 

Премьера документального филь-
ма «Николай Еременко. На разрыв 
сердца», Первый канал, 25 августа, 
10.15
Актера не стало 17 лет назад, ему было 

всего 52 года. Тем не менее и он, и его 

работы — незабываемы и сегодня смо-

трятся с большим интересом. 

В жизни Николая Еременко-младшего 

ключевой фигурой был отец — извест-

ный актер Николай Еременко-стар-

ший, и всю жизнь они были прочно 

связаны друг с другом. И даже смерть 

разлучила их ненадолго — сын ушел из 

жизни через 11 месяцев после отца. 

«Сын за отца» — так назывался их един-

ственный совместный фильм. Но эти 

слова стали своего рода символом и 

всей жизни Еременко-младшего. Отец 

всегда был для Еременко-младшего 

эталоном, примером для подражания. 

Он  хотел во всем быть похожим на 

него. В семейной жизни – особенно. 

Николай женился, и вскоре в семье 

родилась дочь.  Еременко-младший 

очень хотел сына. Возможно, это ста-

ло одной из причин появления другой 

женщины. В фильме приняли участие: 

Галина Орлова — мать Николая Ере-

менко, друг актера Владимир Гостю-

хин, однокурсницы Николая Еремен-

ко Наталья Бондарчук,  Наталья Бело-

хвостикова, Наталья Гвоздикова и 

многие другие.

с Сусанной Альпериной

«Царская невеста» под открытым 
небом, Иркутская область, 
Илимский острог, 18 августа
В эту субботу под Иркутском в архи-

тектурно-этнографическом музее 

«Тальцы» состоится премьера оперы 

Николая Римского-Корсакова «Цар-

ская невеста». Знаменитые арии про-

звучат под открытым небом — декора-

циями станет Илимский острог, един-

ственная в мире сохранившаяся дере-

вянная крепость XVII века. 

— Артисты будут выступать не только 

на сцене. События будут разворачи-

ваться на галерее тына (забора из ко-

льев. — Ред.), на лестнице, ведущей к 

ней, — поделился секретом директор 

архитектурно-этнографического ком-

плекса «Тальцы» Владимир Тихонов.

Идея необычного проекта принадле-

жит Иркутской областной филармо-

нии. А поставил оперу народный ар-

тист Республики Татарстан Эдуард 

Трескин. Он приехал в Иркутск еще в 

июне — проводить репетиции. До сих 

пор в регионе эта опера не звучала 

даже под сводами музыкальных за-

лов. 

— Мы будем использовать перемены в 

естественном освещении. По мере 

того как разворачивается сюжет, му-

зыка становится все мрачнее и мрач-

нее. И на улице будет темнеть. Мы рас-

считываем, когда Иван Грозный при-

ходит смотреть невест, начнет смер-

каться. А сцена сумасшествия Марфы 

пройдет уже в полной темноте. Чтобы 

у зрителей мурашки бегали, — расска-

зал главный дирижер Губернаторско-

го симфонического оркестра Иркут-

ской филармонии и художественный 

руководитель проекта Илмар Ла-

пиньш. По его словам, оперу исполнят 

без сокращений. Постановка займет 

три с половиной часа.

В постановке участвуют 34 артиста 

хора и 10 солистов, в том числе веду-

щих театров России — Алексей Тихо-

миров (Московский музыкальный 

театр «Геликон-опера»), Савва Хаста-

ев (Академия молодых оперных пев-

цов Мариинского театра), Виктория 

Каркачева и Владимир Комович (Го-

сударственный академический 

Большой театр России), Джимми 

Магсеви (Берлинская государствен-

ная опера), Желько Андрич (Серб-

ская национальная опера), а также 

выпускница Центра оперного пения 

Галины Вишневской Анастасия При-

вознова.

— Состав певцов просто уникальный. 

Важно, что они приезжают сюда не за 

большими гонорарами, а за идеей, — 

подчеркнул Илмар Лапиньш.

Зрители услышат и сибирских испол-

нителей: Марию Тощеву и Екатерину 

Переверзеву, артисток Иркутской об-

ластной филармонии, Екатерину Ко-

четову из Красноярского театра опе-

ры и балета. За музыкальное сопрово-

ждение будет отвечать Губернатор-

ский симфонический оркестр.

Певцы, опробовав необычную сцену, 

признались, что петь на открытом воз-

духе совсем не то, что в зале. Однако у 

дерева, как правило, хорошая акусти-

ка, и это облегчает задачу исполните-

лей.

На сценической площадке уже все го-

тово. Проходят последние репетиции. 

Есть лишь волнение насчет погоды. 

Впрочем, организаторы пообещали, 

что если в день постановки соберется 

дождь, оперу перенесут на воскресе-

нье, 19 августа.

Напомним, что в этом году в «Тальцах» 

уже проходила экспериментальная 

постановка под открытым небом — 

Московский областной театр «Рус-

ский балет» представил «Лебединое 

озеро» на самом берегу Ангары.

Открытие сезона, Свердловский 
театр музкомедии, Екатеринбург, 
20 августа
Свердловский театр музкомедии от-

крывает сезон нетрадиционно — не 

последней премьерой минувшего се-

зона, как обычно, а театрализованным 

концертом «Вальс и только вальс». 

Весь вечер на сцене будут «править 

бал» Кальман, Штраус и классическая 

оперетта. Музыкальный размер три 

четверти служит камертоном нового 

сезона, который пройдет под знаком 

оперетты.

— Оперетта необходима: зрителю — 

как возможность отдохнуть, солистам 

— чтобы поблаженствовать голосом, — 

утверждает директор Свердловской 

музкомедии Михаил Сафронов. — Не 

спорю, мюзикл востребован — он под-

нимает актуальные проблемы, энер-

гичен, сейчас даже классику умудря-

ются переделывать в мюзикл. А жан-

ром оперетты никто не хочет зани-

маться. Но нельзя бесконечно пере-

гружать общество проблемами еще и 

со сцены. Да, старые тексты не выдер-

живают критики — они требуют обнов-

ления, музыка должна приобретать 

современные аранжировки, и, глав-

ное, должны появиться современные 

смыслы. 

Сейчас известный своими экспери-

ментами театр-первопроходец (за 85 

лет его истории из 360 постановок 87 

— мировые премьеры) готовится к 

премьере легендарной «Сильвы». Она 

появится на сцене музкомедии в девя-

тый раз, новое либретто пишет Алек-

сей Иващенко («Норд-Ост»), режис-

сер — Дмитрий Белов. 

Но и от мюзикла театр не собирается 

отворачиваться. Вторая премьерная 

доминанта — это «Моцарт vs Сальери» 

— мюзикл, который специально для те-

атра пишут композитор Евгений Кар-

мазин и драматург Константин Рубин-

ский. Другие премьеры сезона рас-

считаны на самого разного зрителя: 

от «Красной Шапочки» с чудесной му-

зыкой Евгения Крылатова до «Смеха 

Лангусты» про Сару Бернар.

Восьмого июля театр отметил свой 

85-й день рождения, так сказать, в до-

машнем кругу, а масштабные празд-

нования пройдут осенью. В юбилей-

ную неделю зрителя ожидает парад 

лучших спектаклей, а профессиона-

лов — серьезный разговор о настоя-

щем и будущем. Театр примет около 

150 гостей — представителей музы-

кальных театров России и зарубежья, 

которые обсудят актуальные пробле-

мы жанра на международном форуме 

«От практики к совершенству». 

Один из первых спектаклей сезона 

Свердловский театр музкомедии сыг-

рает на сцене… Большого театра, и 

эту поездку в Москву, на главную сце-

ну страны, в театре считают «визитом 

исторической важности». 

На Третьем фестивале «Видеть музы-

ку» Свердловская музкомедия пока-

жет «Декабристов» в Большом и пер-

вую в России «Эвиту» в Театре на Та-

ганке, причем все билеты на эти спек-

такли уже проданы. По окончании се-

зона музкомедию ждут в Крыму, на 

этот раз гастроли пройдут в трех горо-

дах: Севастополе, Ялте и Симферопо-

ле. 

Еще один выездной проект — это про-

должение Дягилевской традиции. Со 

спектаклем «Екатерина Великая» те-

атр претендует на участие в «Русских 

сезонах» наряду с Большим и Мариин-

ским театрами. 

В следующем году проект «пропишет-

ся» в Германии, программа еще вер-

стается. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАОПЕРА ТЕАТР

Декорацией к спектаклю станет Илимский острог — единственная в мире 
сохранившаяся деревянная крепость XVII века. 

Своих «Декабристов» 
Свердловский театр музкомедии 
привезет в Москву. 

с Екатериной 
Дементьевой

Концерты в Ботаническом саду начинаются, когда посетители покидают 
парк и слушатели остаются наедине с музыкантами. 

Николай Еременко снялся в самом 
кассовом советском боевике 
«Пираты XX века».

с Ксенией Дубичевой
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Для китайцев представле-
ние о ночной жизни — это 
популярные ночные рын-

ки с их бесконечными потоками 
людей и всевозможными дели-
катесами. Город Хайкоу (про-
винция Хайнань, Южный Китай) 
— это самая большая специаль-
ная экономическая зона страны. 
С наступлением ночи, когда с 
океана веет приятный ветерок, 
здесь все устремляются на ноч-
ные рынки, чтобы приобщиться 
к невообразимому богатству са-
мых разных вкусных блюд. Это 
не только неотъемлемая часть 
жизни местного населения, но и 
важная часть культуры города.

Всего  три года назад ситуация 
с ночными рынками представля-
лась городской администрации 
безвыходной. Над ними висели 
облака сажи и копоти, под нога-
ми посетителей струилась гряз-
ная вода. На рынках не было еди-
ной системы организации тор-
говли. Встал острый вопрос: как 
обеспечить унифицированное 
управление ими, решить пробле-
мы со сточными водами, загряз-
нением, шумом и антисанитари-
ей, чтобы эти места преврати-
лись в новую «визитную карто-
чку» культурной жизни города?

Для решения этой задачи го-
род в 2017 году приступил к мо-
дернизации ночных рынков в со-
ответствии с общими требова-
ниями: «чистота, экологич-

ность, разнообразие, подсветка 
и украшение». Было решено 
сформировать 10 ночных рын-
ков, в том числе рынок «Сад Хай-
кэнь». Так ночные рынки Хайкоу 
вышли на упорядоченный путь 
планирования и развития, кото-
рый направляла местная адми-
нистрация.

Город Хайкоу в полной мере 
воспользовался возможностями 
урбанистической модерниза-
ции, переняв опыт организации 
и управления ночными рынками 
на Тайване. Был усилен контроль 
за рынками и упорядочена сис-
тема их организации. Согласно 
принципу единого планирова-
ния, всех торговцев ночных рын-
ков, которые прежде не имели 
отдельных площадок, а постоян-
но меняли свои места, включили 
в централизованную систему 
организации и управления. 

Были организованы парковки и 
маршруты движения обществен-
ного транспорта, чтобы избе-
жать возникновения пробок. 
Улучшили обеспечение ночных 
рынков водой и электричеством, 
усовершенствовали систему 
уборки. Затем все торговые точ-
ки были выстроены по единой 
схеме. Были повышены требова-
ния к санитарии и охране окру-
жающей среды.  По таким пози-
циям, как санитарные условия и 
безопасность продовольствен-
ных товаров, к владельцам тор-
говых точек предъявили стро-
жайшие требования. Тех, кто их 
не соблюдает, ожидают крупные 
штрафы. Власти города Хайкоу 
также четко обозначили, что 30 
процентов всех мест на ночных 
рынках должны занимать пред-
ставители уязвимых социаль-
ных групп. На сегодня для таких 

категорий работников уже со-
здано более 1200 рабочих мест. 
По словам члена бюро Постоян-
ного Комитета провинции Хай-
нань, секретаря горкома Хайкоу 
Чжан Ци, необходимо превра-
щать ночные рынки в «визитные 
карточки» города в целом, а их 
общественная инфраструктура 
должна служить как местным 
жителям, так и туристам.

Чтобы уменьшить уровень 
шума от ночных рынков, власти 
города Хайкоу выбрали для их 
расположения наиболее удален-
ные от жилых районов места. 
Кроме того, были введены огра-
ничения по времени их работы и 
допустимым уровням шума. Если 
у горожан остаются какие-либо 
проблемы в связи с ночными 
рынками, они всегда могут поз-
вонить по телефону «горячей ли-
нии» —  12-345, чтобы решить их.

27 июля власти Хайкоу созда-
ли объединение по развитию 
ночных рынков, которое будет и 
в дальнейшем совершенство-
вать их возможности, усиливать 
контроль по таким направлени-
ям, как качество продуктов и 
соблюдение норм санитарии, 
стимулировать их здоровое и 
упорядоченное развитие.

Ночные рынки — это место, 
где можно в наибольшей степе-
ни ощутить как душевность мес-
тных жителей, так и своеобра-
зие культуры каждого города. 
Разнообразные деликатесы с их 
знакомыми всем с детства вку-
сами  позволяют жителям горо-
да вновь пережить приятные 
воспоминания, а для гостей про-
винции Хайнань становятся пре-
красной возможностью проник-
нуться атмосферой и культурой 
Хайкоу.

Представители городского 
комитета по развитию туризма 
отмечают, что модернизация 
ночных рынков позволила удов-
летворить все гастрономичес-
кие запросы туристов. Кроме 
того, рынки сами по себе пре-
вратились в достопримечатель-
ности, которые вполне могут 
включаться в туристические 
маршруты. Это существенно 
обогатило туристические ре-
сурсы Хайкоу.

Ночные рынки города полу-
чили положительные отзывы и у 

зарубежных гостей. 20 июля ев-
ропейская делегация, в которую 
вошли представители Великоб-
ритании, Франции, Италии, Гер-
мании, Испании и Дании, побы-
вала на ночном рынке «Сад Хай-
кэнь», чтобы познакомиться с 
особенностями этих объектов 
Китая, попробовать местные де-
ликатесы и получить удовольс-
твие от пребывания в Хайкоу.

Хайнаньская лапша, прохла-
дительные напитки, блюда на 
гриле, морепродукты, кокосо-
вый сок... Поразительное разно-
образие вкусной еды заставило 
европейцев по-новому взгля-
нуть на Китай. Гости высоко оце-
нили и радушие, с которым их 
встречали на ночном рынке.

«Сколько же людей на этом 
ночном рынке. Здесь очень кра-
сиво!», — воскликнула Сара из 
Великобритании. «В моей стра-

не тоже есть ночные рынки, од-
нако создается впечатление, что 
местные рынки более оживлен-
ные, здесь и правда очень инте-
ресно», — подчеркнул Пабло из 
Испании. «Китайская еда очень 
вкусна», — отметил его тезка из 
Германии. Европейцам очень 
понравились и местные жители, 
которые проявили все свое гос-
теприимство и дружелюбие.

Для стимулирования турис-
тического потока турагентства 
Хайкоу  сформировали специ-
альные маршруты по ночным 
рынкам с акцентом на гастроно-
мическую тему, предлагают со-
ответствующие туристические 
программы. Это позволит еще 
большему числу туристов — как 
из других районов Китая, так и 
из разных стран мира — приоб-
щиться к кулинарным традици-
ям и культуре города Хайкоу. 

ОПЫТ Модернизация ночных рынков сделала их частью культурной жизни города

Ужин при свете луны

Образцовое регулирование деятельности ночных рынков Хайкоу решило проблему трудоустройства.

Туристы фотографируются на фоне арки — входа в улочку закусок Хайкоу.
Ночной рынок с оригинальным древним названием «Нефритовая обитель богов» раскрывает древнюю культур-
ную историю города Цюншаня.

Акцент

 Рынки превратились 
в достопримечательности, 
которые вполне могут  
включаться в 
туристические маршруты
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ЭКСТРИМ Лучшие клифф-
дайверы выступят 
на Кубке мира в Симеизе

Прыгнут 
со скалы

Анна Козина

В СУББОТУ в Крыму пройдет второй Кубок мира по 
клифф-дайвингу, в котором примут участие все сильней-
шие спортсмены планеты.  

Экстремальные прыжки с 27-метровой вышки уже 
получили официальный статус и под названием хай-дай-
винг вошли в программу чемпионатов мира под эгидой 
Международной федерации плавания (ФИНА). Колумби-
ец Орландо Дюке выиграл первый в истории титул на ЧМ 
по водным видам спорта в Барселоне в 2013 году. Брита-
нец Гэри Хант стал чемпионом в Казани-2015. Россиянин 
Артем Сильченко завоевал на домашнем ЧМ «бронзу» и 
однажды обошел Ханта в общем зачете Мировой серии. 
Все эти крутые и бесстрашные парни выступят 18 авгу-
ста в Симеизе. 

И все они имеют огромный опыт выступлений на ком-
мерческих стартах  именно по клифф-дайвингу. Ведь на 
чемпионатах мира 27-метровые вышки похожи на стро-
ительные леса, а нырять порой приходится в бассейн, 
как это было на чемпионате мира в Будапеште. А Силь-
ченко и компания привыкли прыгать в морскую пучину 
со скал, мостов или даже средневековых замков, стоя-
щих на краю пропасти. 

Кубок мира по клифф-дайвингу пройдет при поддер-
жке Российской федерации прыжков в воду, которую 
возглавляет Алексей Власенко. Он отметил в разговоре с 
корреспондентом «РГ», что такое событие нельзя пропу-
стить ни зрителям, ни журналистам. 
АЛЕКСЕЙ ВЛАСЕНКО: На праздновании 110-летнего юбилея 
ФИНА встретил Гэри Ханта, который выиграл крымский 
Кубок мира в прошлом году и приедет защищать титул. 
Он спросил, буду ли я в Симеизе. Конечно, буду. Там же со-
став просто невероятный. Два чемпиона мира — Хант и 
Орландо Дюке. Наши ребята — Артем Сильченко, Никита 
Федотов, Игорь Семашко. Даже из Украины приедет спор-
тсмен — Алексей Пригоров, который был призером Игр в 
Пекине-2008 в синхронных прыжках с трехметрового 
трамплина. В общем, все сильнейшие будут участвовать.

Каким будет призовой фонд?
АЛЕКСЕЙ ВЛАСЕНКО: В этом году наша федерация решила уве-
личить общий призовой фонд с 25 до 35 тысяч долларов. 
Но и на месте организаторы тоже молодцы. Условия для 
участников, сама платформа — все на уровне. 

ХОККЕЙ Челябинск увидел 
главный трофей НХЛ 

Пельмени 
из Кубка

Павел Зарудный

В ЧЕЛЯБИНСКЕ продолжается предсезонный турнир на 
Кубок губернатора области. Местный «Трактор» на 
старте турнира одержал победу над «Авангардом» из 
Омска — 5:2, а затем переиграл магнитогорский «Метал-
лург» — 6:4. Таким образом команда Германа Титова до-
срочно обеспечила себе место в финале. 

Перед встречей «Трактора» и «Металлурга» на арене 
состоялось знаменательное событие. Звездный нападаю-
щий клуба НХЛ «Вашингтон Кэпиталз», обладатель Куб-
ка Стэнли Евгений Кузнецов привез в Челябинск и вы-
ставил для болельщиков главный трофей Национальной 
хоккейной лиги. 

За несколько минут до начала игры Евгений Кузнецов 
произвел символическое вбрасывание, а до этого вручил 
Ивану Стежкину, капитану «Трактора-2002», чек на 
сумму в почти три миллиона рублей, которые собрали 
«Трактор» и сам игрок в рамках благотворительной ак-
ции. Эти деньги будут перечислены спортивной школе 
«Трактор» на развитие детского хоккея.

«Круто получилось, что презентация Кубка Стэнли в 
Челябинске совпала с проведением Кубка губернатора. 
Благодаря этому удалась наша совместная с «Тракто-
ром» благотворительная акция, направленная на под-
держку детской хоккейной школы. Спасибо президенту 
клуба и руководству «Трактора» за эту идею и всем бо-
лельщикам, кто откликнулся на доброе дело. Желаю 
«Трактору» успехов и хороших результатов в этом сезо-
не!» — подвел итоги акции Кузнецов.

Также отметим, что Кузнецов, по сложившейся тради-
ции, использовал Кубок Стэнли не по назначению и, как 
сообщил в социальных сетях хранитель Кубка Стэнли 
Филип Притчард, поел из него пельмени.

Ранее одноклубник Кузнецова и капитан «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр Овечкин привозил трофей на пре-
зентацию в Москву. Там из него пили шампанское и ели 
черную икру, а вот шведский форвард «Вашингтона» Ни-
клас Бэкстрем угощал из Кубка своих детей и племянни-
ков фруктовым мороженным.

Тем временем Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) за 150 дней до старта Недели звезд хоккея предста-
вила фирменный стиль, который будет использоваться 
во время матчей лучших игроков КХЛ, МХЛ и ЖХЛ в ян-
варе 2019 года. Стиль разработан на основе традицион-
ной символики и достопримечательностей Татарстана, 
где и пройдут мероприятия. Так, цветовая гамма воспро-
изводит триколор государственного флага республики, а 
в основе логотипа лежат очертания исторических зданий 
Казанского Кремля. Все они заключены в алый тюльпан, 
цветок, который является неотъемлемым атрибутом 
местной архитектуры и традиционного орнамента.

Татарстан был объявлен столицей Недели звезд хок-
кея-2019 в апреле 2018 года. Мероприятия пройдут в Ка-
зани, Нижнекамске и Альметьевске.

Лига Европы  Питерский «Зенит» отыграл у минского «Динамо» четыре 
мяча и перевел ответный матч квалификации  в дополнительное время 

Гений невозможного

Илья Соболев

П
итерский «Зенит» забил 
четыре мяча минскому 
«Динамо» в основные 90 

минут ответного матча третьего 
квалификационного раунда Лиги 
Европы  и перевел противостоя-
ние в дополнительное время.  Его 
исход стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

После унизительного пораже-
ния в Минске 0:4 от «Зенита» для 
выхода в следующий раунд тре-
бовался подвиг. Гораздо проще 
было бы его совершить на пере-
полненной арене «Санкт-Петер-
бург», но из-за санкций УЕФА 
питерцы были вынуждены при-
нимать «Динамо» при пустых 
трибунах. Видимо, в связи с этим 
«сине-бело-голубые» решили 
провести матч на «Петровском», 
где играли до переезда на новый 
стадион.

Впрочем, нельзя сказать, что 
встреча проходила в абсолютной 
тишине: на трибуны все-таки пу-
стили немногочисленных фана-
тов минского клуба. Плюс не-

сколько кораблей арендовали бо-
лельщики «Зенита»: подплыв по 
Неве к Петровскому острову, где 
находится стадион, они старались 
поддерживать команду с воды.

По сравнению с недавним 
матчем против «Рубина», Сергей 
Семак произвел три замены. 
Одна из них была вынужденной: 
из-за травмы партнерам не мог 
помочь Олег Шатов, место кото-
рого на поле занял Александр 
Ерохин. «Зенит» предсказуемо 
сразу взял мяч под контроль, но 
до перерыва смог забить лишь 
однажды. На 22-й минуте эстет-
ским голом со штрафного отме-
тился аргентинец Леандро Паре-

дес. Во втором тайме хозяева за-
метно сникли, но на 66-й минуте 
интригу оживил еще один гол 
«Зенита» со «стандарта», но уже 
в исполнении Кристиана Нобоа  — 
2:0. А дальше пришло время Ар-
тема Дзюбы: даже несмотря на 
удаление Паредеса Артем за три 
минуты оформил дубль и перевел 
матч в дополнительное время.

Чуть раньше в последний ра-
унд квалификации Лиги Европы 
пробилась «Уфа», которой хвати-
ло ничьей — 2:2 в гостевом матче 
против люксембургского клуба 
«Прогрес Нидеркорн».

В первой встрече уфимцы на 
своем поле выиграли со счетом 

2:1, но впечатления, что именно 
российский клуб является фаво-
ритом перед ответной игрой, не 
сложилось. Опасения вызывал 
еще и тот факт, что «Уфа» пока не 
привыкла к плотному графику, в 
котором живут участники евро-
кубков. Матч с «Прогресом» баш-
кирской команде пришлось про-
водить через два дня на третий по-
сле игры в российской Премьер-
лиге с «Краснодаром».

Как ни странно, у люксембур-
жцев, имеющих в своем составе 
всего 12 профессиональных игро-
ков, опыта в этом плане поболь-
ше. В прошлом сезоне «Прогрес» 
сенсационно выбил из квалифи-
кации Лиги Европы шотландский 
«Рейнджерс», а в этом до «Уфы» 
последовательно прошел азер-
байджанскую «Габалу» и венгер-
ский «Гонвед».

Уже в дебюте матча на камер-
ном стадиончике «Парк де спор» 
у гостей возникли проблемы. На 
третьей минуте Павел Аликин, 
прерывая прострел, срезал мяч в 
свои ворота. К ответному голу 
«Уфа» созрела только во втором 
тайме. На 51-й защитникам «Про-

греса» не удался вынос из собст-
венной штрафной, чем воспользо-
вался Иван Пауревич, ткнувший 
головой мяч мимо вратаря — 1:1.

Хозяев такой поворот не сму-
тил, скорее наоборот. Люксем-
буржцы обрушили на «Уфу» 
шквал атак, одна из которых за-
вершилась точным ударом Май-
рона де Алмейды — 2:1.

Если бы эти цифры сохрани-
лись до конца тайма, командам 
пришлось бы выяснять отноше-
ния в дополнительное время. От 
сомнительной перспективы 
«Уфу» избавил Пауревич, сде-
лавший дубль за несколько се-
кунд до финального свистка.

Следующим соперником рос-
сийского клуба в квалификации 
стал победитель противостояния 
словенского «Марибора» и шот-
ландского «Рейнджерс». В пер-
вом матче клуб из Глазго выиг-
рал на своем поле со счетом 3:1, а 
ответная встреча завершилась 
вчера поздно вечером.

ФУТБОЛ «Атлетико» выиграл первый трофей сезона, победив «Реал» 

У Мадрида все Супер 
Илья Зубко 

М
адридский «Атлетико» в 
третий раз в своей исто-
рии выиграл Суперкубок 

УЕФА. На стадионе в Таллине ко-
манда Диего Симеоне в дополни-
тельное время одолела земляков 
из «Реала» — 4:2. 

Этот трофей разыгрывался в 
43-й раз, и никогда ранее за него 
не боролись команды из одного го-
рода. Но реалии современного 
футбола таковы, что чаще всего 
еврокубки достаются клубам из 
Испании. Четыре из пяти послед-
них розыгрышей прошли исклю-
чительно с участием команд из 
этой страны, и всего дважды начи-
ная с 2006-го в таких поединках 
обошлось вовсе без испанцев. Все-
го же представителям Пиреней 
Суперкубок достался аж в 15-й 
раз — для сравнения, у ближайших 
преследователей из Италии лишь 
девять побед. О том, что в Таллине 
встретятся лучшие на сегодня кол-
лективы континента, напоминал и 
клубный рейтинг УЕФА — в нем по-
бедитель Лиги чемпионов «Реал» 
значится на первом месте, а вто-
рую строчку занимает «Атлети-
ко», в минувшем розыгрыше вы-
несший в одну калитку конкурен-
тов по Лиге Европы.

В начале сезона, тем более с 
учетом чемпионата мира, отняв-
шего у лучших игроков очень мно-
го сил, трудно ждать от грандов 
феерического футбола. Но «Реал» 
и «Атлетико» в этот вечер приятно 
удивили. Высочайшие скорости, 
отличное взаимопонимание, жа-
жда борьбы — это был футбол вы-
сочайшего уровня, без всяких ски-
док и оговорок. Гол Диего Косты на 
первой же минуте, когда форвард 

«матрасников» с острейшего угла 
прошил Кейлора Наваса, сразу же 
задал противостоянию нужный 
эмоциональный фон.

— Мы безумно хотели обыграть 
«Реал» в финале евротурнира. Это 
было важно, чтобы заручиться 
уверенностью, — сказал уже после 
финального свистка Коста. 

Настрой у Диего и его партне-
ров действительно был сумас-
шедший. «Атлетико» под руко-
водством Диего Симеоне в пятый 
раз бился с соседями за трофей. И 
если на внутренней арене у «ма-
трасников» все получилось — 
«королевский клуб» был повер-
жен в матчах за Кубок Короля и 
Суперкубок Испании в 2013-м и 

в 2014-м соответственно, то две 
неудачи в финалах Лиги чемпио-
нов остаются страшными заноза-
ми на сердцах всех, кому дорог 
«Атлетико».  Особенно если 
учесть, что в обоих случаях 
основное время матчей заверша-
лось вничью — «Реал» один раз 
выиграл в итоге в овертайме, а за-
тем и вовсе в серии пенальти. От-
части сюжет мадридского проти-
востояния повторился и теперь. 
Командам опять не хватило 90 
минут для выявления сильней-
шего — «Реал» по ходу второго 
тайма повел в счете после гола 
Рамоса с пенальти, но неутоми-
мый Коста восстановил равнове-
сие. Ну а в овертайме все решили 

замены, проведенные штабом 
«Атлетико». Главный тренер ко-
манды Диего Симеоне из-за пре-
дыдущих прегрешений был вы-
нужден наблюдать за игрой из 
ВИП-ложи, но его помощники 
справились отлично. Вышедшие 
со скамейки Корреа, Витоло и То-
мас Парти здорово усилили игру 
«матрасников» в атаке. А высо-
кий прессинг, примененный «Ат-
летико» по ходу овертайма, при-
вел к двум перехватам — голы вос-
питанников мадридского клуба 
Сауля и Коке с разницей в пять 
минут получились впечатляю-
щими по красоте. И ответить на 
них «Реалу», проводившему пер-
вый официальный матч без ушед-

шего в «Ювентус» Криштиану 
Роналду, оказалось нечем. 

— Третий гол надломил нас эмо-
ционально. В этот момент мы и про-
играли матч. Мы тщетно пытались 
отыграться, но не смогли, а сопер-
ник забил четвертый, — признал по-
сле игры Хулен Лопетеги, таким вот 
неудачным образом дебютировав-
ший на посту главного тренера «Ре-
ала». К слову, он стал первым на-
ставником «королевского клуба», 
начавшим с четырех пропущенных 
мячей. В оправдание Лопетеги 
можно заметить, что в основное 
время его команда пропустила все-
таки в два раза меньше.

«Я остался в команде, так как у 
нашего проекта амбициозные 
цели. Я верю в этот клуб и в Диего 
Симеоне. И я не ошибся», — радо-
вался после матча новоиспечен-
ный чемпион мира Антуан Гриз-
манн. Этим летом он едва не ока-
зался в «Барселоне», но в послед-
ний момент форвард отклонил 
щедрое предложение каталонцев 
и остался в команде, в которой и 
вырос в суперзвезду.

«Атлетико» в третий раз играл 
в матче за Суперкубок УЕФА и в 
третий раз выиграл этот трофей — 
ранее он обыгрывал «Челси» и 
«Интер». Тоже, кстати, в ранге по-
бедителя Лиги Европы. Но тут 
куда важнее не собственно приз — 
представители «матрасников», 
включая Диего Симеоне, постоян-
но говорили о том, что успех ва-
жен прежде всего психологически. 
В этом сезоне у «Атлетико», ка-
жется, есть все, чтобы потеснить с 
испанского пьедестала своих бо-
лее богатых и успешных соседей, 
да и «Барселону». Так что сезон на 
Пиренеях обещает быть крайне 
интересным.Игроки «Атлетико» (в красно-белых футболках) завоевали Суперкубок УЕФА уже в третий раз в истории.

Из-за санкций УЕФА домашний 
матч с минским «Динамо» питер-
ский «Зенит» провел при пустых 
трибунах.

НОВОСТИ

Россия
поднялась
в рейтинге
на 49-е место

СБОРНАЯ
В ПЛЮСЕ

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала обновленный рейтинг луч-
ших сборных мира. Впечатляю-
щий рывок в нем совершила Рос-
сия, поднявшись с 70-го на 49-е 
место. В активе нашей нацио-
нальной команды 1410 очков. 

С осени 2016 года и до старта 
домашнего чемпионата мира 
российская сборная несколько 
раз обновляла антирекорд в рей-
тинге. Во многом связано это 
было с тем, что команда Станис-
лава Черчесова, за исключением 
трех игр на Кубке конфедера-
ций, не проводила официальных 
матчей. А они котируются выше 
товарищеских. Отсюда и такая 
ситуация. 

К слову, после ЧМ-2018 
ФИФА изменила систему под-
счета очков. Именно из-за этого 
в июле рейтинг не был опублико-
ван. По новому регламенту наи-
меньшим коэффициентом оце-
ниваются товарищеские встречи 
за пределами «окон» календаря 

для международных игр (0,5). 
Следом по важности идут това-
рищеские матчи в пределах 
«окон» (1,0), поединки группо-
вого этапа Лиги наций (1,5) и 
плей-офф этого турнира (2,5) и 
отборочные игры континенталь-
ных и мировых первенств (2,5). 
Наибольшим коэффициентом 
оцениваются матчи финальной 
стадии мировых и континен-
тальных чемпионатов — от 3,5 до 
6,0. 

Изменилась и система под-
счета очков за результаты. Отны-
не за победу будет начислено 
одно очко, за ничью — 0,5. Пора-
жения в плей-офф финальных 
стадий турниров учитываться не 
будут. 

Благодаря успешному высту-
плению на ЧМ-2018, где наши 
добрались до четвертьфинала, 
сборная поднялась в рейтинге 
сразу на 21 позицию. Российская 
команда преодолела рекордное 
количество мест в своей исто-
рии. До вчерашнего достижения 
самый большой скачок России 
был датирован октябрем 2010 
года. Тогда наши поднялись на 
сразу на 15 мест.

Первую строчку в обновлен-
ном рейтинге занимают дейст-
вующие чемпионы мира фран-
цузы (1726 очков). На втором 
месте оказались бронзовые при-
зеры ЧМ-2018 бельгийцы 
(1723), а замыкают топ-3 бра-
зильцы (1657).

Команда ДФЛ 
встретилась 
с Симоняном

СОВЕТЫ 
ОТ ЛЕГЕНДЫ

Илья Соболев

СЕГОДНЯ стартует финал юби-
лейного, 25-го по счету чемпио-
ната Детской футбольной лиги 
(ДФЛ), возглавляемой Виктором 
Горловым.

В турнире, который начнется 
сегодня и продлится до 21 авгу-
ста, примут участие 20 команд 
со всей России. Одной из них ста-
нет сборная ДФЛ. В нее попали 
18 мальчишек 2006 года рожде-
ния, которые были отобраны се-
лекционерами и с помощью спе-
циального конкурса в соцсетях. 
Накануне турнира ребята побы-
вали в Российском футбольном 
союзе, где встретились с первым 
вице-президентом РФС леген-
дарным Никитой Симоняном. 
Получилась пресс-конференция, 
только в роли журналистов вы-
ступили юные игроки. Они узна-
ли, какой из своих многочислен-
ных наград Симонян дорожит 
больше всего, забивал ли он Льву 
Яшину и многое другое. «Совер-
шенствуйтесь, работайте над со-
бой», — наставлял своих собесед-
ников Симонян. 

Если юные футболисты при-
слушаются к этим советам, сбор-
ная ДФЛ вполне может стать для 
них трамплином в большой фут-
бол. 

Воспитанник «Трактора» Евгений Кузнецов привез в 
Челябинск Кубок Стэнли.
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После чемпионата 
мира-2018 ФИФА 
изменила систему 
подсчета очков 
для рейтинга

Акцент

 Болельщики поддерживали 
«Зенит» с кораблей, на кото-
рых они подплыли практиче-
ски вплотную к стадиону
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Москва +14...+24, перем. обл.

Санкт-Петербург +14...+24, перем. обл.

Анадырь +10...+18, перем. обл.

Архангельск +6...+21, перем. обл.

Астрахань +18...+34, ясно

Благовещенск  +14...+26, дождь

Владивосток +15...+23, перем. обл.

Волгоград +19...+32, ясно

Воронеж +18...+29, дождь

Екатеринбург +16...+17, дождь

Иркутск +11...+24, перем. обл.

Казань +15...+22, перем. обл.

Калининград +14...+27, ясно

Краснодар +20...+33, ясно

Магнитогорск +13...+25, дождь

Мурманск +11...+20, дождь

Нижний Новгород +13...+22, дождь

Новосибирск +15...+26, перем. обл.

Омск +13...+24, перем. обл.

Орел +16...+26, перем. обл.

Оренбург +15...+31, дождь

Пермь +11...+17, дождь

Ростов-на-Дону +22...+33, ясно

Севастополь +20...+33, ясно

Симферополь +20...+33, ясно

Сочи +22...+29, ясно

Тамбов +15...+26, дождь

Тюмень +14...+21, дождь

Уфа +15...+22, дождь

Хабаровск +12...+23, перем. обл.

Челябинск +15...+22, дождь

Чита +9...+20, перем. обл.

Элиста +17...+34, ясно

Южно-Сахалинск +11...+16, перем. обл.

Якутск +14...+27, дождь

Ярославль +10...+23, ясно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День обещает быть сол-
нечным и ветреным. 
Атмосферное давление 
достигнет отметки 
753 мм ртутного столба.

СУББОТА
В городе будет облачно 
с прояснениями. 
Осадков не ожидается. 
Давление — 753 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В столичном регионе 
установится пасмурная 
погода. Но дождь не про-
гнозируется. Атмосфер-
ное давление составит 
751 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Главное достоинство дачи — возможность  медленно думать

Дача Михаила Пиотровского
Елена Яковлева

П
ервым «философию 
отдыха» Михаила Пи-
отровского мне когда-
то по случаю  расска-
зал его сын Борис: от-

дыхать не заставишь, гулять не 
вытащишь, стопка книг перед ди-
ваном и больше ничего не надо.

— Я не люблю дачу? — переспра-
шивает Пиотровский. — Ну разве 
что дачу конца XIX — начала XX 
века, когда надо было неделями 
собираться, выезжать за город и 
начинать там особую жизнь. А 
современная дача для меня при-
мерно то же самое, что и квартира 
в Петербурге. Летом стараюсь по 
возможности ночевать здесь. Осо-
бых дачных занятий у нас нет. По-
гулять по лесу (тут лес интере-
сный), пройти к морю. Но главное 
дело на даче — сидеть у большого 
окна и глядеть на лужайку. 

— Это газон, — уточняет краса-
вица-жена.

— А по-моему, лужайка, — с не 
так легко сдающимся мужским 
упорством отвечает хозяин. — И 
это совсем другое дело, чем смо-
треть на гобелен в кабинете Эр-
митажа. Тут на участке растет 
черника. Сюда Борис чаще приез-
жает. Встречаемся поздними  ве-
черами. В городе все-таки не та 
красота встреч, а на даче возмож-
но торжество возвращения: от-
крываются ворота, и в воротах — 
человек.

Я на себе это испытала, откры-
лись ворота, ты перешагнул в цар-
ство сосен, берез и черники, а хо-
зяева — легким, но признающим 
тебя кивком — уже приветствуют с 
крыльца. И почему-то начинаешь 
волноваться.

Дача Пиотровских находится в 
знаменитом Комарово, месте ста-
рых ленинградских академиче-
ских дач. После войны здесь боль-
шой участок земли  безвозмездно 
передали «в личную собствен-
ность» 25 академикам. А поселок 
вскоре переименовали в честь не 
успевшего пожить на даче прези-
дента АН, ботаника Комарова. В 
Комарово жили  Ахматова, Шос-
такович, Лихачев, Шварц, Стру-
гацкие, Германы.

У Дмитрия Лихачева есть инте-
ресная дневниковая запись: у 
меня есть друг, ему четыре года, 
его зовут Борис. Это был малень-
кий Борис Пиотровский, сын Ми-
хаила Борисовича и внук Бориса 
Борисовича, часто по праву четы-
рехлетнего соседа заходивший на 
дачу к Лихачевым. Борис Борисо-
вич Пиотровский купил «акаде-
мическую дачу» поздно, и это 
была квартира в двухэтажном та-
унхаусе. На место, где сейчас сто-
ит их дача, семья когда-то ходила 
собирать чернику.

 «Представляю разницу между 
моим домом и домом Пиотров-
ского», — иронически говорил 
принимавший меня до этого дач-
ник. «Не представляете», — смея-
лась я. Дача Пиотровского прямо 
перпендикулярна инерционно-
негативному клише обыватель-
ских представлений — одноэтаж-
на, органична окружающему 
лесу, оптимальное пристанище 
для ни разу не заблудившегося ни 
в чем ненужном интеллектуала. И 
дом сына в углу участка такой же.

Хозяин в отпуске и как раз за-
нят главным дачным делом — си-
дит перед большим окном, смо-
трит на лужайку и продолжает 
оправдывать дачу в своих глазах.

— На даче хорошо думать стра-
тегически. Не спеша. И писать не 
спеша. Что-то несрочное. Я сейчас 

пишу «Выбор директора» - такой 
проект для директоров мировых 
музеев: выбрать 30 вещей и кар-
тин, но не любимых, а тех, о кото-
рых хочешь рассказать. Из моих 
любимых там будет одна.  Но кро-
ме нее я  уже выбрал «Благовеще-
ние» Симоне Мартини. 

— В городе возле него столько 
людей! — шепчет Ирина Леонидов-
на. — А здесь иногда — я стараюсь — 
ни одного контакта.

— На даче, конечно, происходит 
частичное переключение, — про-
должает Пиотровский. — Пере-
ключаешься, чтобы думать. Вооб-
ще самое главное удовольствие 

для меня — это думать. А самая 
главная проблема — на это нет 
времени.

При этом у него есть одно из 
самых главных современных уме-
ний —  быстро решать вопросы. Он 
точно это умеет: в  минуту  ре-
шить, например, делать или не де-
лать ту или иную выставку. Но тем 
более ценно время медленной 
мысли.

В его ежедневнике «время ду-
мать» обозначено длинной голу-
бой линией маркера.

Но думы  у  него тяжелые. 
О том, что в последнее время 

резко возросло количество — по-
чти советских — запретов и — по-
чти из 90-х годов — угроз. Количе-
ство ограничений и бюрократи-
ческих понуканий в поисках абсо-
лютного порядка столь дикое, что 
на замечание из министерства 

«Вы недоучли  финансовые ри-
ски» приходится прямо писать, 
что главные риски Эрмитажа свя-
заны с получением денег от госу-
дарства и хищениями, «освящен-
ными» (если присмотреться) как 
раз чиновниками.

 Эрмитаж место, где, сколь это 
ни муторно, дают 150 прямых и не-
лицеприятных  ответов на беско-
нечные распоряжения. Например, 
о том, что  требуемая министерст-
вом  отчетность легко фальсифи-
цируется, и хищения как раз про-
исходят именно на уровне забюро-
кратизированной госотчетности.  
А насаждаемый сверху «электрон-
ный учет» легче всего подделать. 

Дальше его медленная «дач-
ная» мысль уходит в конспироло-
гию, но он точно имеет на нее 

право, потому что хорошо ее 
осознает. Он уверен, что за почти 
токсичным (из-за бюрократии) 
поведением государства — под-
талкивание музеев в сторону 
частных форм существования. А 
за привычным «Вы плохо отчи-
тываетесь, плохо храните, у вас 
запасники ломятся, дайте мы 
распорядимся»  - чей-то замысел 
на музейный передел. А музей-
ную коллекцию только дай тро-
нуть… В 20-х годах все начина-
лось с невинных ревизий, но, бы-
стро войдя во вкус командовать 
культурой, чиновники продали 
за границу тысячи экспонатов из 
Эрмитажа. 

Все 25 лет директорства Пи-
отровский  видит главную угрозу 
в покушении на коллекцию и 
связывает с ней все — и странные 
проверки Эрмитажа, и странную 

темную кражу из музея, и наезды 
в связи с выставками современ-
ного искусства, и попытки вос-
создать в Москве музей Нового 
Западного искусства за счет Эр-
митажа.

Пока знаменитая шутка прези-
дента «к Пиотровскому хоть с 
винтовкой приди, он все равно 
ничего из музея не отдаст»  фик-
сирует его правоту и победу.

Не верите большой опасности? 
А вот послушайте — одно событие, 
внимательно увиденное Михаи-
лом Пиотровским. «Вот возник 
закон о ввозе-вывозе. Нас (Союз 
музеев) сначала  впустили в его 
обсуждение, а потом отодвинули 
и  очень мощно провели его через 
Госдуму (думский Комитет по 
культуре возражал, но тщетно). 
Там есть много хороших вещей, 
но помимо них оказался облег-
чен… вывоз культурных ценно-
стей из России. А кроме того, ког-
да к нам, в госмузеи, приезжают 
выставки из-за рубежа, мы теперь 
вынуждены платить разные тамо-
женные пошлины, которые рань-
ше не платили. Министерство 
культуры давало нам справку 

«это вещи культуры, с них то-то и 
то-то не  брать», а новый закон те-
перь министерство ограничил, и 
справку должна давать  независи-
мая комиссия, которой нет».

 И в результате частные музеи 
(которые Пиотровский в принци-
пе любит и поддерживает) что-то 
приобрели, а государственные по-
теряли то, что имели. А между тем 
именно охраняемой государст-
вом культуре нужны привилегии 
— и налоговые, и моральные. 

Понимая, что Михаил Борисо-
вич всего скорее не пустил бы 
меня на дачу, если бы меня — в пре-
деле — интересовала лишь дачная 
жизнь, цветочки-бабочки, все-та-
ки рискую вынырнуть из режима 
его нелегких медленных мыслей и 
задаю простой вопрос Ирине Лео-
нидовне: «А дачу вы придумали?». 
«Да, она, — не собирается усту-
пать жене ответ Михаил Борисо-
вич. — Все она — от идеи до большо-
го руководства стройкой». «А вы 
не вмешиваетесь?» «Нет. Она 
даже если и спросит иногда у меня 
совета, все равно потом сделает, 
как  считает нужным». «Но вам 
нравится в результате ее выбор?» 

«Конечно, нравится. Мне вообще 
нравится все, что делает Ирина 
Леонидовна (слышали бы вы, ка-
ким прекрасным тоном это гово-
рилось. — Прим. авт.). Это же все 
продиктовано заботой о том, что-
бы нам было хорошо. И в первую 
очередь — мне. Сначала она забо-
тится обо мне, потом о детях». 
(Спокойно-спокойно, нейтраль-
но-нейтрально. Ирина Леонидов-
на молчит.)

Желая остаться на этой даче 
подольше, прошу хозяев показать 
мне 7 самых символичных и ха-
рактерных вещей на ней.  

Я бы лично  первой в коллек-
цию 7 символичных вещей вклю-
чила висящую над лестницей кар-
тину «Мальчик в шарфе». («Рабо-
та Александра Задорина, — уточ-
няет Ирина Леонидовна. — И  да, 
это Мишин портрет»).

«Тема шарфа» культовая для 
Пиотровского («Вот вы меня фо-
тографируете, а я без шарфа?»), 
но не на даче. Дело в том, что при 
температуре выше 23 градусов он 
снимает шарф, а сегодня (да и во-
обще часто) на даче 29. 

Пока мы ищем следующую 

вещь,  Михаил Борисович пере-
хватывает  инициативу: «Вот 
здесь стопка книг, которые я на 
даче медленно — по страничке - 
читаю. Одну бросаю и начинаю 
другую. Иногда параллельно смо-
трю кино. Читаю, например, 
«Фиму» Амоса Оза и тут же смо-
трю «Фауда», знаменитый изра-
ильский сериал о терроре. 

Один секрет чтения Михаила 
Пиотровского я знаю точно: в 
стопке читаемых им книг обяза-
тельно будет одна про экономику 
и финансы, прошлый раз он назы-
вал «Черный лебедь» Нассима Та-
леба, сейчас — я угадала, книга 
есть — это «Одиссей против хорь-
ков» Георга фон Вальвица - про 
финансовые рынки.

— «Зерцала для шейфов» Алек-
сандра Казеруни — замечательная 
книжка о создании музеев в Пер-
сидском заливе — мне нужна для 
ближайшего доклада. Книга ново-
го ректора Европейского универ-
ситета Вадима  Волкова «Государ-
ство, или Цена порядка» тоже сто-
ит внимания. «Страдающее Сред-
невековье» сейчас читают все. 
«История государства Лахмидов» 

— про доисламских арабов, вот ее-
то я как раз и читаю по страничке. 
«Холодное лето» — пословный 
комментарий к прозе Мандель-
штама. И в самом низу — всегда! — 
книга вечного возвращения, «Пе-
тербургские повести» Гоголя. У 
меня есть другая пачка книг, на 
втором этаже, хотите покажу? 

В новой пачке — «Зависть» Оле-
ши, «Ненормальные» Мишеля 
Фуко, «Памяти Каталонии» Ору-
элла и… «Цветочки Франциска 
Ассизского». 

— Боря  у нас поехал в Италию 
и, попав в Ассизий, включился в 
паломничество к святому Фран-
циску. Но мы были спокойны за 
него: что можно и что нельзя в ка-
толичестве ему объяснял бывший 
семинарист Сергей Шнуров.

Когда в Эрмитаже была вы-
ставка Фабра и появилось недо-
вольство «народа», в музее заду-
мались, кто бы мог войти с наро-
дом в диалог. В результате на вы-
ставку пригласили Сергея Шну-
рова, Фабр ему понравился, он 
сказал не чужие, свои, но нужные 
слова, и выставка прошла относи-
тельно спокойно. Сила скоморо-
шьей культуры — а скоморох по-
чти всегда умен — велика внутри 
ригористичной ситуации.

— Единственный стол, который 
мне удается держать пустым, — 
продолжает экскурсию Михаил 
Борисович. - Хорошо иметь, ко-
нечно, не один такой, но не полу-
чается.  

Предлагаю  в качестве «симво-
ла дома» портреты великих мате-
матиков — Ньютона, Декарта, Лап-
ласа,  которые висели еще в доме 
деда Михаила Борисовича, артил-
лериста и  математика, автора пре-
красных учебников. Обращаю 
внимание на яркие четки. «Ливан-
ские христианские привез я, а чет-
ки из ракушек — папа из Океании», 
поясняет Михаил Борисович. 
Вещи покойного отца — отдельная 
«тема». Старинную печатную ма-
шинку, подаренную отцу на 50-ле-
тие, точно надо включить в 7 сим-
волических вещей дома. 

А еще обязательно — куколь-
ный домик,  сделанный очень 
крупным арт-дилером, такие есть 
у многих знаменитых директоров 
мировых музеев. Ему дорог и на-
стольный Королевский дворец в 
Амстердаме, потому что однажды  
на открытие выставки Эрмитажа 
в голландской столице пришла ко-
ролева, а ее открыть не дали – из-
за угрозы теракта. И королева 
сказала «Тогда все пойдем ко 
мне» - дворец был напротив. Ко-
ролева не часто жила во дворце, 
толком не знала, где у нее бокалы, 
открывала шкафы ключами. Не-
давно на встрече с Пиотровским ( 
она теперь уже королева на покое 
) вспоминала об этом.

Может быть, не тянет на сим-
волическую вещь, но дышит сво-
ей историей миниатюрный — с ми-
зинец — стул, из тех, что сделал те-
атр Валерия Фокина, воссоздавая 
знаменитый мейерхольдовский 
«Маскарад». 

Напоследок Пиотровский об-
ращает мое внимание на икону — 
это святой Иоанн (Стеблин-Ка-
менский),  расстрелянный в 1930 
году близ Воронежа. Он предок в 
юности лучшего друга Пиотров-
ского, известного лингвиста, ира-
ниста, академика Ивана Стебли-
на-Каменского, умершего в мае 
этого года. «Икону мне подарили 
жена и дочка Вани».  

Михаил Борисович открывает 
ежедневник: длинной голубой 
полосой в нем обозначено «время 
думать».

Акцент

 Дача — это место, где 
Пиотровский снимает шарф. 
И собирает высокие стопки 
книг — для чтения 
и медленных мыслей
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Зарисовки древностей из блокнота Пиотровского, 
сделанные в Йеменской научной экспедиции, 
участником и руководителем которой он был.

Фотография жены, кем-то сделанная почти 
случайно, но оказавшаяся очень удачной. 
Висит на даче в комнате Ирины Леонидовны.

Этот маленький стул — копия сценического 
стула из воссозданного Валерием Фокиным 
мейерхольдовского «Маскарада».

Дачный дом Михаила и Ирины Пиотровских — настоящее пристанище интеллектуала, не сходящего с ума от богатства: «умный», удобный, органичный 
лесному пространству.

Полностью материал 
читайте на сайте
rg.ru/art/1580000
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